
martes 16 de abril de 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14278 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

Noboa plantea ‘‘arreglo con tacos’’  

AMLO: nada 
qué negociar 
con Ecuador; 
se dirimirá 
todo en la CIJ             

CNTE: respuestas insatisfactorias 

l Realizará el mandatario ‘‘gira del adiós’’ 
por el país cuando concluyan las elecciones      

Ángeles cruz, alonso urrutia y lilian hernÁnDez / P 4 y 7

INE: hay revisión, no fraude en ese tema      

López Obrador buscará 
facilitar el voto en el 
exterior de connacionales     

l ‘‘No me arrepiento  
de haber ordenado el 
ingreso a esa sede’’: el 
Ejecutivo sudamericano 
 

l ‘‘Fueron funcionarios 
diplomáticos los que 
golpearon a policías’’; 
su versión desata mofas    
 

l ‘‘Abordar la violación 
de nuestra soberanía  
es el tema prioritario’’, 
destaca el Presidente  
 

l Petro suspende 
acuerdo de alto nivel 
con Quito por el asalto a 
la embajada mexicana    
 

De la reDacción y agencias; orlanDo pérez, Para La jornada / P 12

Falleció el 
periodista 
Mario Menéndez 
Rodríguez          
tmurió en su natal mérida 
a los 87 años. Fue el primer 
mexicano en entrevistar a 
Fidel Castro. en 1966 fundó 
la revista Por Qué?, la cual 
documentó la matanza del 
68 y otros movimientos 
sociales y, en 1991, Por Esto!, 
que luego se hizo diario. Foto 
Fabrizio león. p. vÁzquez y 
la JornaDa Maya / P 9

▲ la CNte organizó 
marchas en la CdmX 
y varios estados. en 
tuxtla Gutiérrez, una de 
ellas. Foto La Jornada  

l Ningún avance en 
demandas en la cita 
en Palacio Nacional, 
señala la dirigencia   

l Se definirá en el 
congreso magisterial, a 
fin de mes, si hay paro 
nacional indefinido    

laura poy solano y corresponsales / P 3



Gaza: no desviar la mirada

D
esesperados, acosados por el 
hambre, las enfermedades y las 
bombas que caen todos los días 
sobre sus hogares y refugios im-
provisados, los gazatíes desarrai-

gados por la invasión militar israelí claman 
que no se les relegue al olvido conforme el 
foco mediático se mueve hacia las tensiones 
entre Tel Aviv y Teherán. 

Un hombre, parte del millón y medio de 
palestinos víctimas de desplazamiento forza-
do, remarca que a él y a quienes comparten 
su situación no les importan las agresiones y 
las amenazas entre el régimen de Benjamin 
Netanyahu y el de Ebrahim Raisi, sino volver 
a sus hogares, pese a que la gran mayoría de 
ellos ya no existe, pues Israel los arrasó de for-
ma sistemática, destruyendo con buldóceres 
lo poco que perdonaron las bombas.

Mientras los medios se vuelcan a la espe-
culación acerca de los alcances que cobrará 
el contencioso entre la república islámica e 
Israel, éste continúa masacrando a los pales-
tinos y no dejan de aparecer evidencias irrefu-
tables de que la operación militar lanzada por 
Tel Aviv hace más de seis meses tiene poco 
o nada qué ver con la defensa de las vidas 

israelíes. Queda claro, por el contrario, que se 
encuentra en marcha un plan de exterminio 
consistente en aniquilar al mayor número 
posible de palestinos y obligar al resto a huir a 
fin de completar la ocupación colonial inicia-
da hace más de 70 años. 

Así lo demuestran las declaraciones de 
dirigentes sionistas y de autoridades israelíes, 
comenzando por su primer ministro: “Ahora 
vayan y hiéranlos y destruyan absolutamente 
todo lo que tengan y no los perdonen, sino 
mátenlos, tanto a hombres como a mujeres, 
infantes y lactantes, bueyes y ovejas, camellos 
y burros”, fue el pasaje bíblico citado por Ne-
tanyahu para arengar a sus tropas a ir contra 
los palestinos.

Los soldados israelíes han seguido al pie 
de la letra ese llamado al genocidio. En ape-
nas un mes, ya habían dejado inservibles 18 
hospitales de la franja de Gaza, los cuales han 
sido un objetivo constante de ataques aéreos. 
Cuando abandonaron el hospital de Al Shifa 
tras dos semanas de ofensiva, salieron a la luz 
escenas espeluznantes que reflejan el grado 
de sadismo e inhumanidad de las fuerzas in-
vasoras: dentro del recinto fueron ejecutados 
de manera sumaria alrededor de 400 médi-

cos, pacientes, ancianos y desplazados, cuyos 
cuerpos fueron lanzados a fosas comunes con 
el material sanitario con que los galenos tra-
taban de salvarles la vida.

De modo inexplicable, estos crímenes de 
guerra han merecido menos atención que la 
respuesta de Irán a la matanza perpetrada 
por Israel en su sede diplomática en Damas-
co. En este sentido, es imperativo remarcar 
que el ataque de un Estado contra instalacio-
nes militares de otro, por injustificable que 
sea, no puede compararse con el asesinato en 
masa de civiles inermes. 

También debe denunciarse la falsa dicoto-
mía entre respaldar a Israel o a Irán como una 
burda maniobra propagandística para desviar 
la mirada del genocidio que las fuerzas arma-
das israelíes perpetran en Gaza.

Tan urgente es desactivar el riesgo de una 
guerra abierta entre la república islámica y la 
potencia nuclear respaldada por Occidente, 
como frenar de una vez por todas la limpieza 
étnica más atroz del siglo XXI. 

Y está claro que ambas tareas serán irreali-
zables mientras Washington, sus aliados y sus 
satélites sigan brindando su apoyo incondicio-
nal a Tel Aviv.

EL CORREO ILUSTRADO

Pobres paisanos

De paisanos lazo roto
con su México adorado
porque el INE, acordovado
los quiere dejar sin voto.
Benjamín Cortés V.

Lamenta irrupción 
de Ecuador a la 
embajada de México
Es desolador que en Ecuador se 
hayan violado los mínimos que la 
ley internacional exige cuando los 
seres humanos son víctimas de 
persecuciones políticas. 

Ni en el Chile del dictador Au-
gusto Pinochet ni en otros lugares 
de América Latina en situaciones 
terribles se ha visto algo semejan-
te a lo ocurrido en nuestra em-
bajada en Ecuador. Ni la valiente 
conducta de nuestra embajadora, 
Raquel Serur, y de Roberto Canse-
co, jefe de la cancillería y Asuntos 
Políticos, impidieron un acto de 
violencia que no debería sentar 
precedente y debemos condenarlo 

por todos los medios posibles.
Un abrazo solidario a todos los 

miembros de nuestra legación en 
Quito.
María Pía Lara, UAM-Iztapalapa

Insta a directores a 
mejorar el ambiente 
laboral docente
La Nueva Escuela Mexicana 
(NEM) da apertura a que un 
director escolar influya en la sa-
tisfacción laboral de los docentes 
con una gestión basada en la 
comunicación de palabras plenas 
(Blejmar, 2017). En la que se hable 
con el otro y no al otro, y generar 
un ambiente de trabajo agrada-
ble que, en lugar de hacer que se 
ejecuten órdenes, los docentes 
sean tomados en cuenta en la 
planeación de actividades y sean 
tratados como seres humanos y 
no como máquinas triviales.

Así, la NEM brinda a los direc-
tivos la oportunidad de motivar a 
los maestros para que se sientan 
satisfechos en su labor profesio-
nal. Ello les permitirá llegar al 
aula con todo el entusiasmo y mo-
tivación, generando un ambiente 
agradable y por ende motivador. 

Corresponde a los directivos 
hacer de este planteamiento una 
realidad y no una utopía; bien 
valdría la pena que la gestión di-
rectiva ponga palabras plenas en 
acción para generar satisfacción 
laboral en los docentes.
Blanca Eugenia Morales Mendoza

Exigen acabar con crisis 
de los créditos Fovissste
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador:

Por representar la máxima au-
toridad del Poder Ejecutivo, nos 
dirigimos a usted para exponer 
que la aplicación de las unidades 
de medida y actualización (UMA), 
segunda tasa de interés variable 

sobre el crédito hipotecario, incre-
menta la deuda volviéndola impa-
gable, lo que afecta el patrimonio 
de miles de familias. 

Integrantes del Movimiento 
Nacional de Afectados por los Cré-
ditos Fovissste AC, con más de 4 
mil 500 miembros en la República 
Mexicana, pedimos dar solución 
para la desindexación del crédito 
Fovissste de la UMA. 

Además, cancelar las actualiza-
ciones al crédito, y que jubilados y 
pensionados sólo aporten un pago 
mensual de 20 por ciento de su 
salario base.

Son necesarios los créditos 
en pesos, pagos fijos y tasa fija. 
Mensualidades no mayores a 30 
por ciento del salario base, como 
marca la ley, sin pagos extras.

Y exigimos la liberación inme-
diata de la hipoteca de quienes ya 
pagaron el doble o más con este 
esquema financiero.
Cándido Cruz Vargas

Pésame por el maestro 
Antonio Nava Tirado

Colonos de Bellavista (Atlacui-
huayan-Tacubaya) manifestamos 
nuestro profundo pesar por la pér-
dida irreparable de nuestro vecino 
y amigo el maestro escultor Anto-
nio Nava Tirado, fallecido antier 
en el seno de nuestra comunidad, 
justo en la misma casa de la calle 
del Ruiseñor en la que nació el 29 
de febrero de 1948. 

Expresamos también nuestro 
compromiso para que perdure 
en la memoria de nuestro barrio 
el recuerdo de aquel iniciado en 
la antigua geometría sagrada 
rupestre, olmeca y tolteca, que 
con sus manos sabias y su corazón 
endiosado aportó nuevas formas 
al aire, al agua, al fuego, al basalto, 
a la obsidiana, al oro y a la madera.  

Descanse en paz, maestro Anto-
nio Nava Tirado.
Bernardo Morales González

Invitaciones

Conferencia sobre 
confl icto diplomático

El Colectivo Morena Chilangos 
invita a la conferencia:  “La crisis 
diplomática con Ecuador: Marco 
geopolítico”, a cargo de Fernando 
Sánchez Cuadros, economista, 
analista en geopolítica, profesor 
de historia económica de México, 
comercio internacional, finanzas 
internacionales e historia del pen-
samiento económico, en varias 
universidades. 

La cita es hoy a las 18 horas en 
el Albergue del Arte, en Alberto 
Zamora 32, casi esquina con 
Felipe Carrillo Puerto, paralela a 
Miguel Ángel de Quevedo, colonia  
Villa Coyoacán, en la Ciudad de 
México.

Se buscan lectores 
de García Márquez

Seguiremos hablando de la novela 
de Gabriel García Márquez. En 
agosto nos vemos, obra póstuma 
del escritor colombiano, que es 
publicada en el 97 aniversario del 
nacimiento del autor. Conduce 
Francisco Rubio. Convocan: Uni-
versidad Autónoma de la Ciudad 
de México, Programa Galatea 
y Lectores en Activo. Los espe-
ramos el jueves a las 19 horas. 
Zoom: https://cutt.ly/Z19pjtM. 
Código: galatea24

EDITORIAL LA JORNADA
Martes 16 de abril de 20242

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios y aclaraciones 

que envíen para su publicación en 
El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 
caracteres (con espacios) o de 14 líneas. 

Favor de dirigirlos a:  Av. Cuauhtémoc 1236, col. 
Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. 

e-mail: svaladez@jornada.com.mx 
Teléfonos:  55-9183-0300 ext. 4456 y 

55-9183-0315
Los textos deben incluir la dirección y teléfono 

del firmante, así como una copia de identificación 
oficial (credencial de elector o pasaporte)

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Velver
Gerente General
Rosalva Aguilar González
Asistente de la Dirección
Guillermina Álvarez

COORDINACIONES
Información General
Rosa Elvira Vargas
Redacción
Margarita Ramírez Mandujano
Opinión
Luis Hernández Navarro
Arte y Diseño
Francisco García Noriega
Tecnología y Comunicaciones
Lizandro Rodríguez Bárcena
Publicidad
Javier Loza Hernández

JEFATURAS
Economía
Roberto González Amador
Mundo
Marcela Aldama
Capital
Miguel Ángel Velázquez
Cultura
Pablo Espinosa
El Correo Ilustrado
Socorro Valadez Morales

Publicación diaria editada por
DEMOS
Desarrollo de Medios, SA de CV
Av. Cuauhtémoc 1236
Colonia Santa Cruz Atoyac
Alcaldía Benito Juárez, CP 03310
Ciudad de México
Teléfonos: 55-9183-0300 y 
55-9183-0400
Fax: 55-9183-0356 y 
55-9183-0354

INTERNET
http://www.jornada.com.mx
comentarios@jornada.com.mx

IMPRESIÓN
Imprenta de Medios, SA de CV
Cuitláhuac 3353
Colonia Ampliación Cosmopolita
Azcapotzalco, CP 02670
Ciudad de México
Teléfonos: 55-5355-6702 y 
55-5355-7794
Fax: 55-5355-8573

DYCOME
Distribuidora y Comercializadora 
de Medios SA de CV
CENTRAL DE SUSCRIPCIONES
Cuitláhuac 3353
Colonia Ampliación Cosmopolita
Azcapotzalco, CP 02670
Ciudad de México
Teléfonos 55-5541-7701 y 
55-5541-7002

Distribuido en Ciudad de
México por la Unión de 
Expendedores y Voceadores de los
Periódicos de México, AC, y en 
el interior de la República y el 
extranjero por DYCOME,
teléfonos: 800-717-3904, 
55-5541-7480 y 55-5547-3063

Licitud de título 2387 del 23/X/84 
y de contenido 1616 del 8/I/85, 
otorgados por la Comisión 
Calificadora de Publicaciones 
y Revistas Ilustradas de la 
Secretaría de Gobernación 

Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores



LAURA POY SOLANO

A pesar de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró a 
la Coordinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (CN-
TE) que su gobierno cumplió con 
la cancelación de la mal llamada 
“reforma educativa” peñista, y que 
destinó recursos millonarios al in-
cremento salarial del magisterio, la 
infraestructura escolar y la entrega 
de becas para alumnos de prescolar 
a posgrado, los maestros disidentes 
aseguraron: “no nos satisfacen es-
tas respuestas”.

Luego de una movilización de 
miles de maestros en la capital del 
país, que fue replicada en al menos 
25 estados, la dirigencia de la CNTE 
señaló que “no hay ningún compro-
miso para abrogar por completo la 
mal llamada reforma educativa ni 
la Ley del Issste, aprobada en 2007, 
porque el tiempo ya se acabó. Tam-
poco se avanzó en un incremento 
digno directo al salario ni que el pa-
go de las jubilaciones de los maes-
tros sea en salarios mínimos y no en 
unidades de medida y actualización 
(UMA)”.

Afirmaron que “quienes se fue-
ron con el canto de las sirenas de 
que habría una transformación y 
que se atenderían las demandas del 
magisterio nacional, hoy nos damos 
cuenta que fue más de lo mismo”.

La maestra Yenny Aracelí Pérez, 
secretaria general de la sección 22 
de Oaxaca, enfatizó: “no podemos 
disfrazar las respuestas del Presi-
dente como logros, éstos se alcan-
zarán cuando se abrogue de forma 
total la reforma educativa, cuando 

haya un aumento salarial realmente 
significativo para los maestros”, por 
lo que llamó a informar a las bases 
magisteriales de las respuestas del 
mandatario y “trabajar para cons-
truir un paro nacional indefinido 
unitario”, cuya ruta se definirá los 
próximos 26, 27 y 28 de abril en el 
sexto congreso nacional extraordi-
nario de la coordinadora.

En un mitin realizado frente a Pa-
lacio Nacional, tras concluir su en-
cuentro número 20 con el presiden-
te López Obrador e integrantes de 
su gabinete, la Comisión Nacional 
Única de Negociación de la CNTE 
reconoció que si bien se eliminó lo 
punitivo de la reforma educativa pe-
ñista, “se nos mantiene en un esta-
do de excepción laboral, porque no 
se rescató la bilateralidad. El patrón 
no puede ejercer dos papeles: ser 
capataz y defensor del trabajador, 
lo que corresponde al sindicato”.

Defensa de la 
educación pública

En respuesta, leída ante miles de 
maestros concentrados en la Plaza 
de la Constitución pese a un intenso 
calor, el presidente López Obrador 
aseguró que “siempre he defendido 
la educación pública, sus postulados 
populares y al magisterio nacional”.

Reconoció a la CNTE por “su tra-
yectoria de lucha en bien del magis-
terio y de la verdadera democracia”, 
y como una organización que estu-
vo, durante el periodo neoliberal, 
“a la vanguardia en la defensa del 
derecho a la educación”, el cual, 
aceptó, se pretendió convertir en 
una “mercancía y en un vil negocio 
para el lucro y el beneficio de las éli-

tes, en franca exclusión de millones 
de pobres, y hasta hace poco, humi-
llados y olvidados”.

Cuatro acciones 
fundamentales

Agregó que durante su gobierno 
no sólo se canceló la mal llamada 
reforma educativa, cuyo principal 
objetivo “era privatizar la educa-
ción, sino también hemos llevado 
a cabo cuatro acciones fundamen-
tales. Además de reconocer el va-
lor y la importante función de los 
trabajadores de la educación para 
el desarrollo nacional, los maestros 
han recibido aumentos salariales y 
de prestaciones por arriba de la in-
flación, con lo que se ha beneficiado 
a más de un millón 215 mil trabaja-
dores del sector”.

En el caso de quienes tenía me-
nos ingresos, indicó que el incre-
mento representó un alza de hasta 
135 por ciento, pues los docentes 
con salario de 6 mil 800 pesos 
mensuales que recibían en pro-
medio en 2021, ahora disponen de 
16 mil pesos. Dichos incrementos 
equivalen a un aumento adicional 
al presupuesto federal de 2019 a la 
fecha del orden de 160 mil millo-
nes de pesos, y agregó que hasta 
ahora se ha basificado a 950 mil 
maestros.

Con el programa de la Escuela es 
Nuestra, indicó que se han distribui-
do recursos a 173 mil 670 plante-
les de forma directa, con inversión 
global de 90 mil millones de pesos, 
mientras la entrega de más de 27 
millones de becas para alumnos de 
prescolar a posgrado representó 
511 mil millones de pesos.

LAURA POY Y CORRESPONSALES

Miles de profesores adscritos a la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE) 
se manifestaron en la capital del 
país y en diversos estados para 
exigir al gobierno federal una res-
puesta a su pliego de demandas, 
que entre otros puntos incluye 
suprimir totalmente la reforma 
educativa del sexenio pasado, au-
mento salarial directo al salario y 
la abrogación de la ley del Issste.

En el contexto de un paro 
nacional de 24 horas, miles de 
maestros salieron a las calles Ciu-
dad de México, Oaxaca, Chiapas, 
Michoacán, Guerrero, Zacatecas, 
Baja California e Hidalgo, entre 
otras entidades.

En la capital del país poco más 
de 5 mil maestros se concentra-
ron en las primeras horas de ayer 
en el Ángel de la Independencia 
para partir hacia el Zócalo capita-
lino, donde realizaron un mitin en 
espera de la respuesta del encuen-
tro del presidente Andrés Manuel 
López Obrador con la Comisión 
Nacional Única de Negociación 
del magisterio disidente.

En tanto, en la capital de Oa-
xaca marcharon millares de in-
tegrantes de la sección 22 de la 
CNTE, cuyo secretario de organi-
zación, César García, explicó que 
además de la exigencia principal, 
que es la derogación de la refor-
ma educativa peñista, se deman-
dó la desaparición de la Unidad 
del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y Maestros (Usicamm).

Otra marcha, con miles de edu-
cadores de la sección 7, se reali-
zó en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.  
Esteban Moreno, de la dirección 
política magisterial, rechazó en 
conferencia de prensa la reforma 

educativa peñista y la operación 
de la Usicamm. 

En la protesta realizada en Mo-
relia, Michoacán, dirigentes de 
la CNTE sostuvieron que la Usi-
camm “tiene el control, muchas 
veces desordenado, para que los 
maestros accedan a beneficios 
laborales, cambios de escuelas, 
solicitud de horas clase, entre 
otras, y para todo hay exámenes”.

Afiliados a la Coordinadora 
Estatal de Trabajadores de la 
Educación en Guerrero (Ceteg) 
también se sumaron a la convo-
catoria de la CNTE y realizaron 
protestas en diversos municipios; 
en Chilpancingo, los maestros 
bloquearon calles aledañas a la 
sede de la sección 14. 

En Iguala, miembros del Bloque 
Democrático de Organizaciones 
tomaron la delegación de los Ser-
vicios Educativos de la Secretaría 
de Educación Guerrero en la zona 
norte del estado, así como la ofici-
na de recaudación de la Adminis-
tración Fiscal de la Secretaría de 
Administración y Finanzas estatal.

En Zacatecas, docentes pro-
testaron en la sede del Congreso 
estatal. Ahí Filiberto Frausto, 
vocero del Movimiento Demo-
crático Magisterial Zacatecano, 
informó que además del paro 
convocado por la CNTE, se man-
tenía la suspensión de actividades 
en las 20 preparatorias oficiales 
de la entidad, cuyos 480 maes-
tros exigen incremento salarial 
y homologación. 

Con información de Jorge A. Pérez, 
Elio Henríquez, Ernesto Martínez, 
Sergio Ocampo y Alfredo Valadez
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NUEVA FUNCIÓN ●MAGÚ

Maestros con menos ingresos han recibido incrementos de 135%, asegura el Ejecutivo

Con AMLO, ni aumento digno ni 
fi n de la reforma educativa: CNTE

INSATISFACTORIAS, LAS RESPUESTAS A DEMANDAS, REPROCHAN

Miles marcharon en los estados

▲ Miles de maestros marcharon 
del Ángel de la Independencia al 
Zócalo de la CDMX. Foto Roberto 
García Ortiz
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ÁNGELES CRUZ Y 
ALONSO URRUTIA

En el gobierno federal “no quere-
mos que un asunto tan importan-
te” como es la desaparición de los 
estudiantes de la Normal Rural de 
Ayotzinapa “lo conviertan en una 
cuestión politiquera”. De cualquier 
manera, “vamos a analizar la pro-
puesta de los padres de los jóvenes” 
sobre llevar a cabo la reunión an-
tes de las elecciones federales de 
junio, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  

Llamó la atención sobre los po-
sibles intereses que están detrás 
de la demanda, en particular de los 
grupos que son adversarios a su go-
bierno, los cuales “ahora están com-
poniendo” su estrategia y hablan de 
bloquear las elecciones. 

Antes, declaró, cuando quisieron 
tirar la puerta de Palacio Nacional, 

uno de los abogados de los padres 
de los normalistas sostuvo que irían 
a buscar a una candidata para recla-
marle. Por eso, “me da mala espina 
y tengo elementos para decir que 
se deben evitar provocaciones, no 
caer en trampas y que no se utilicen 
estos casos con propósitos electo-
rales. Si tienen diferencias con no-
sotros en lo político e ideológico, lo 
podamos resolver y enfrentar con 

urbanidad política”. López Obrador 
reiteró que sí tiene que hablar con 
los familiares de los jóvenes desapa-
recidos desde septiembre de 2014, 
pero “no quiero que haya mani-
pulación con propósitos electora-
les… esto es muy serio como para 
permitir la banalidad”, sostuvo el 
mandatario durante la conferencia 
matutina en Palacio Nacional. 

El sábado pasado se realizó una 
sesión de la Asamblea Nacional  Po-
pular en la Normal de Ayotzinapa. 
Ahí los padres de los estudiantes 
desaparecidos plantearon que es-
te caso no camina por la ruta del 
calendario electoral, sino por la 
senda de la verdad y justicia. Ad-
virtieron que no pueden esperar a 
que concluya el proceso electoral 
para reunirse con el Presidente de 
la República y advirtieron “si no hay 
diálogo, la fiesta electoral se empa-
ñará con la voz de Ayotzinapa exi-
giendo verdad y justicia por los 43”.

HÉCTOR BRISEÑO 
Y SERGIO OCAMPO
CORRESPONSALES
ACAPULCO, GRO.

El policía David N, presunto res-
ponsable de asesinar a Yanqui 
Kothan Gómez Peralta, alumno de 
la Normal Rural de Ayotzinapa el 
pasado 7 de marzo en el libramien-
to a Tixtla, fue vinculado anoche a 
proceso en una audiencia realizada 
en las instalaciones del Poder Judi-
cial de la Federación (PJF) de este 
puerto. 

Al concluir la diligencia, alrededor 
de las 22:30 horas, Filiberto Veláz-
quez Florencio, director del Centro 
de Derechos Humanos Minerva Be-
llo, explicó que el juez otorgó cinco 
meses de prisión a David N., para el 
desarrollo de la investigación.

El activista explicó que a petición 
de Lilia Vianey Gómez, madre de 
Yanqui Kothan, el Ministerio Público 
ordenará un peritaje antropomórfi-
co para confirmar la identidad del 
imputado.

Alrededor de las 18:38 horas arri-
baron al PJF, abogados del centro de 
derechos humanos Minerva Bello y 
Velázquez Florencio, quien comentó 
que la diligencia podría prolongarse 
entre tres y cinco horas. También lle-
gó Lilia Vianey Gómez y un familiar 
de ella. 

La noche del miércoles pasado un 
juez dictó prisión preventiva a David 

N, tercer policía implicado en el ho-
micidio del joven estudiante y quien 
habría disparado el arma de fuego 
que lo privó de la vida, por lo que fue 
trasladado al  Centro de Reinserción 
Social de Acapulco. 

Velázquez Florencio recordó que 
una exigencia de las víctimas es sa-
ber quién ayudó a escapar al ahora 
inculpado, y a mantenerse prófugo, 
pues sólo no lo pudo haber hecho. 
En la sede del PJF se apostaron ele-
mentos antimotines para en caso de 
que hubieran protestas.

El pasado 19 de marzo, dos de los 
tres policías estatales involucrados 
en la muerte del normalista Yanqui 
Kothan fueron vinculados a proceso 
por el crimen. Sin embargo, el tercer 
agente permaneció prófugo hasta el 
10 de abril, cuando fue capturado.

Mamá de normalista duda si 
es el verdadero homicida

Al cumplirse 40 días del asesinato 
de Yanqui Kothan Gómez Peralta, 
su mamá, Lilia Vianey Gómez, se-
ñaló que desconfía de la identidad 
del policía (David N) quien es pro-
cesado por la muerte de su hijo. “Yo 
tengo una foto de esa persona, pero 
la que muestran las autoridades es 
diferente”. 

Insistió en que está en duda si es el 
verdadero homicida, “por eso pido a 
las autoridades, que se le hagan es-
tudios pertinentes para comprobar 
su identidad”.

Vinculan a proceso a presunto 
asesino de Yanqui Kothan

Analiza el Presidente 
reunirse con padres de 
los 43 antes de comicios
El Ejecutivo busca opciones para no convertir “tan 
importante asunto” en una “cuestión politiquera”

DENUNCIA ANÓRNIMA ● EL FISGÓN

El caso de los 
normalistas no 
sigue la ruta de 
las votaciones

López Obrador hará una gira del adiós 
después de las elecciones

Una vez que concluya el pro-
ceso electoral del 2 de junio, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador iniciará una 
gira del adiós con actos ma-
sivos en todos los estados del 
país. “Nos vamos a soltar el 
pelo porque sí quiero que nos 
reunamos con mucha gente, 
ver a quienes han sido los pre-
cursores de este movimiento, 
los que todavía no se nos han 
adelantado”.
En conferencia, adelantó tam-
bién que antes de los comicios 
no realizará giras públicas 
con participación de la gente, 
sólo efectuará recorridos de 

supervisión de obras para 
evitar que se le responsabilice 
de involucrarse en la elección 
o romper la veda en periodo 
de campañas electorales. En 
contraste, López Obrador 
adelantó que si bien no alcan-
zará a visitar todas las regio-
nes de cada estado del país, si 
pretende presentarse en las 
32 entidades.
–¿Es una gira del adiós?
–Sí, para despedirme, y sobre 
todo dar gracias a la gente 
por su apoyo, por su respaldo, 
porque siempre hemos conta-
do con su acompañamiento. 
Lo que hemos hecho ha sido 

producto del esfuerzo, de las 
fatigas de millones de mexica-
nos. Esta es una transforma-
ción que se inició y continúa 
impulsada desde abajo, y con 
la participación de todos. No 
es un movimiento de élite, es 
un movimiento de millones de 
mujeres, de hombres libres, 
conscientes.
Adelantó que como parte de 
los pocos eventos públicos que 
tendrá en este periodo, este 
fin de semana encabezará en 
Veracruz un acto por la con-
memoración de la toma del 
puerto. 

Alonso Urrutia y Ángeles Cruz

▲ Es para despedirme y sobre todo dar gracias a 
la gente por su apoyo, por su respaldo, explicó el 

Presidente al dar a conocer que recorrerá el país 
una vez más. Foto Presidencia
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CLARA ZEPEDA

Claudia Sheinbaum, candidata pre-
sidencial de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, se comprometió 
a que el salario mínimo en México 
equivalga a 2.5 canastas básicas, sin 
que tenga un impacto en la inflación, 
pues el incremento sería paulatino 
de aquí a 2030.

Ante la clase empresarial se com-
prometió a respetar la autonomía 
del Banco de México (BdeM), a que 
no habrá gasolinazos y que se man-
tendrán sin incrementos los precios 
de la electricidad y del gas domésti-
co. Igualmente garantizó que será 
responsable con las finanzas públi-
cas del país. 

La abandera a la Presidencia de la 
República por Morena, PT y PVEM 
destacó que todo eso es posible y, 
además, trabajará para disminuir 
la pobreza.

Durante el encuentro con em-
presarios, Sheinbaum explicó que 
de ganar los comicios, su adminis-
tración se hará cargo de que el sala-
rio mínimo represente 2.5 canastas 
básicas (aproximadamente 2 mil 
500 pesos).

“Hemos trabajado con modelos 
que utiliza el Banco de México, con 
empresarios y académicos, para es-
tudiar qué impacto puede tener esta 
iniciativa en la inflación. Y, de acuer-
do con los modelos, se tiene que ha-
cer paulatinamente de aquí a 2030, 
por lo que eso nos permitirá que no 
tengamos impactos negativos en la 
inflación. Incluso las consecuencias 
que puede tener el aumento en el sa-
lario mínimo, lo tenemos calculado y 
de esta manera garantizamos seguir 
disminuyendo la pobreza en el país”, 
aseveró la candidata.

Frente a directivos de las princi-
pales cámaras de la industria, así 

como de instituciones financieras y 
empresarios, la ex jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México recalcó que 
se respetará la autonomía del Banco 
de México, “algo que ha dado solidez 
al momento actual y es fundamental 
para el futuro”.

Se comprometió no sólo a que no 
habrá gasolinazos, sino que tampoco 
habrá aumentos en la electricidad ni 
en el gas doméstico, toda vez que se-
guirá con la austeridad republicana.

En tanto, impulsará que esté en la 
Constitución la no condonación de 
impuestos y mantener un equilibrio 
responsable entre deuda y producto 
interno bruto (PIB).

“Vamos a ser muy responsables 
en las finanzas públicas, ténganlo 
por seguro. Lo hicimos en la Ciudad 
de México y lo vamos a hacer en el 
país”, prometió Sheinbaum.

Más recursos, ¿de dónde?

Sin hacer mención a una posible re-
forma fiscal, con el objetivo de tener 
más recursos para los programas 
sociales y para sus proyectos de in-
fraestructura, la candidata sostuvo 
que una mayor cantidad de capital 
vendrá de la simplificación y la digi-
talización dentro del gobierno.

“Sin aumentar impuestos en ter-
minos reales apostamos a dos ejes 
centrales que nos permitirán mayor 
recaudación. Uno es la tecnología, 
además de la simplificación de trá-
mites y la digitalización.”

Para Sheinbaum, el tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) es fundamental, por lo que 
ya tiene un equipo que trabaja en la 
revisión del T-MEC (la cual se reali-
zará en 2026), el cual es coordinado 
por Juan Ramón de la Fuente y par-
ticipan Marcelo Ebrard, Altagracia 
Gómez y algunos otros miembros 
de su equipo.

CLARA ZEPEDA

En medio de la oportunidad “his-
tórica” de la relocalización de ca-
denas productivas en México, las 
principales cúpulas empresariales 
del país demandaron a la candida-
ta presidencial de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, seguridad en el país, 
combatir la impunidad y generar 
certidumbre para las inversiones.

En el contexto de un encuentro 
entre empresarios y la candidata, 
Alejandro Malagón, presidente 
de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), hizo un 
llamado para aprovechar las carac-
terísticas de México en el entorno 
del nearshoring, que llegó para que-
darse, pero se deben tener claras 
las prioridades del país.

“Uno, certidumbre para la inver-
sión; es vital fortalecer las institu-
ciones y trabajar por la seguridad 
y contra la impunidad. No hay país 
fuerte sin institución fuerte. Dos, 
es necesario impulsar la infraes-
tructura logística y de transportes; 
energética, hídrica; reducir los cos-
tos de logística, generar energías 
limpias y apoyar a las mipymes pa-
ra vincularlas a la cadena global de 
valor”, aseveró Malagón.

Bueno, bonito 
y de moda

Durante su intervención, Anto-
nio Basagoiti, presidente de la 
Eurocam, la congregación de cá-
maras de comercio e industriales 
de México y la Unión Europea, 
afirmó que México es bien visto en 
el mundo, está en la agenda y está 
de moda, por lo que podría recibir 
más inversión extranjera directa 
(IED) si avanza en seguridad.

“México está visto con poten-
cial, con buenos datos macroeco-
nómicos que se valoran. Desde 
mi punto de vista, México podría 
recibir más impulso económico y 
social del exterior, avanzando en 
asuntos como seguridad, genera-
ción de energía sustentable, edu-
cación y la aprobación del acuerdo 
global modernizado México-Unión 

Europea, que fortalece la seguri-
dad jurídica, operaciones comer-
ciales y operaciones”, destacó 
Basagoiti.

En tanto, Carlos García, presi-
dente de la Cámara Estadunidense 
de Comercio en México, que reúne 
a mil 400 empresas y da empleo a 9 
millones de mexicanos, según sus 
propios datos, aseveró que otro re-
to es la revisión de los términos del 
T-MEC en 2026.

“Hoy nos encontramos ante un 
momento definitivo para el país, es-
tamos sin duda en una nueva era de 

Norteamérica, en la que la integra-
ción de las economías de México y 
Estados Unidos puede convertirse 
en un habilitador de bienestar para 
las personas”, afirmó.

Ante las solicitudes de seguridad, 
Claudia Sheinbaum sostuvo que se 
tiene que tener una coordinación 
porque todos somos responsables 
de la pacificación del país.

Además, se fortalecerá en la 
policía un área de inteligencia e 
investigación que incorporamos, 
pues hasta la fecha las policías no 
tienen esa atribución. Más salario sin 

reforma fi scal 
ni infl ación, 
plantea a la IP 
Sheinbaum

DE NORMA PIÑA PARA LA NIÑA ● ROCHA

Reprueba Álvarez Máynez 
cambios en fondos para el retiro

Jorge Álvarez Máynez, 
abanderado a la presidencia 
de la República por Movi-
miento Ciudadano, señaló: 
“estoy en contra de que el 
gobierno utilice los recursos 
de los trabajadores. Esos 
fondos se tienen que respe-
tar y las autoridades debe 
ser cuidadosas de no tocar-
los aunque el sistema de 
pensiones necesita mejorar.
“Hay que hacer justicia, no 
se vale que le hayan cortado 
derechos a los trabajadores 

que necesitan una mejor 
pensión, tenemos que arre-
glar un problema de déficit 
generacional”, precisó tras 
la aprobación de la iniciativa 
para crear el Fondo de Pen-
siones para el Bienestar.
Entrevistado en el parque 
del Cedazo en la zona orien-
te una de las más populosas 
de la ciudad de Aguasca-
lientes, donde encabezó el 
arranque de las campañas 
de los candidatos a las alcal-
días y diputaciones locales, 

Álvarez Máynez adelantó 
que en el próximo debate 
presentará “propuestas por 
causas”.
Además, en su cuenta de X, 
el candidato presidencial 
emecista compartió un 
video en el que baila la can-
ción La Cabrona, y escribió: 
“hoy inician las campañas 
en Aguascalientes y pasa-
mos a comer a la Feria de 
San Marcos. Y ni modo de 
rajarnos!

Claudio Bañuelos, corresponsal

Seguridad y cero impunidad, 
exigencias a la candidata

▲ Claudia Sheinbaum, candidata a la Presidencia por Morena, se 
reunió ayer con empresarios. Foto Cristina Rodríguez
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2581 DÍAS 2528 DÍAS

DINERO

Presenta Claudia a empresarios su programa 
Prosperidad Compartida // Voto en el extranjero: 
¿mano negra? // Denuncian a Eruviel Ávila

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
L SECTOR PRIVADO está con 
la candidata a la Presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum, se 
congregó a escuchar su programa 
Prosperidad Compartida. Abarca 

todos los ámbitos de la actividad económica 
y financiera, desde salarios hasta fuentes de 
energía alternas. Asistieron los presidentes 
de las siguientes organizaciones: Francisco 
Cervantes, del Consejo Coordinador Empre-
sarial; Carlos García, de la Cámara Americana 
de Comercio; Juan Cortina, de la Comisión 
Nacional Agropecuaria; Juan Patricio Riveroll, 
de la Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros; Gina Díez Barroso, consejera de Dalia 
Empower; María Ariza, directora general de la 
Bolsa Institucional de Valores; Carla Suárez, 
directora general de Xignux, y Karen Flores, di-
rectora general de la Cámara Nacional Minera.

Otros asistentes

TAMBIÉN ESTUVIERON CON Claudia, José 
Medina Mora, de Coparmex; Diego Cosío, de la 
Antad; Miguel Ángel Martínez, de la Cámara 
Nacional de Autotransportes de Carga; Alejan-
dro Malagón, de la Confederación de Cámaras 
Industriales ; Antonio Basagoiti, de la Cames-
com y Eurocam; Antonio del Valle, del banco 
BX+; Octavio de la Torre, de la Confederación 
Nacional de Cámaras de Comercio; Máximo 
Vedoya, de la Caintra de Monterrey; Guiller-
mo Zamarripa, de la Asociación Mexicana de 
Administradoras de Fondos para el Retiro; 
Salvador Daniel, asesor del CCE, así como 
representantes de otras cámaras. Por el equi-
po de Claudia concurrieron Juan Ramón de 
la Fuente, coordinador de los Diálogos por la 
Transformación –con destacado desempeño–, 
y Altagracia Gómez, coordinadora de Desarro-
llo Económico. Los empresarios aprendieron a 
no tener miedo a un gobierno de izquierda; en 
este sexenio han ganado lo que nunca antes.

Mano negra

¿ESTÁN APENADOS, FRUSTRADOS, por el 
desbarajuste que provocaron, los integran-
tes de la Comisión del Voto de los Mexicanos 

Residentes en el Extranjero del INE? Tal vez 
están celebrando. Consiguieron darle otro 
golpe al proceso electoral. El presidente de la 
Comisión es uno de los cuatro nuevos conseje-
ros, Arturo Castillo Loza. Su designación fue 
analizada con lupa por el comité designado por 
la Cámara de Diputados porque proviene del 
escasamente democrático Tribunal Federal 
Electoral. Castillo se sumó de inmediato a la 
sexteta lorencista integrada por Carla Hum-
phrey, Beatriz Zavala, Jaime Rivera, Martín 
Faz y Dania Ravel. Primero impidieron que la 
presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei, 
designara al secretario ejecutivo y una decena 
de direcciones (opera con “encargados del des-
pacho”), luego hicieron un diseño “innovador” 
del primer debate de los candidatos que no le 
gustó ni a los candidatos ni a los ciudadanos; 
y ahora dejan sin votar a 39 mil 724. No es 
superfluo señalar que Humphrey y Zavala tam-
bién forman parte del comité para el voto en el 
extranjero. Inventaron pretextos torpes para 
justificar la exclusión, como “la inconsistencia 
en las firmas, donde se observan firmas ilegi-
bles o fotocopias en lugar de firmas autógra-
fas”. Hasta ahora se dan cuenta, se les olvidó 
que así las aprobaron en primera instancia.

Pensiones

EL AÑO 2002 el entonces presidente Fox 
dispuso de 20 mil millones de pesos ahorrados 
por los trabajadores en el Sistema de Ahorro 
para el Retiro. Se convirtieron en humo. Vein-
tidós años después, el presidente López Obra-
dor propone que los ahorros de trabajadores 
que hayan cumplido 70 años, y no han sido 
reclamados, se transfieran a un nuevo fondo 
para garantizar una pensión digna. Hay una 
gran diferencia con el atraco foxista, pero falta 
más información.

Twitterati

ESCÁNDALO DE CORRUPCIÓN. Prianistas 
denuncian a Eruviel Ávila, ex gobernador del 
Edomex, por el presunto desvío de más de 
1,365 mdp.
                                                                      @sevillacritico

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

▲ La embajada de China realizó un encuentro 
entre la Asociación de Diplomacia Pública de 

su país con diputados, académicos y 
periodistas de México. Foto Pablo Ramos

COLABORACIÓN CON CHINA

ALONSO URRUTIA 
Y ÁNGELES CRUZ

El ministro en retiro Arturo Zal-
dívar Lelo de Larrea, ex titular de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), enfrenta “una espe-
cie de venganza” dentro del Poder 
Judicial y un linchamiento mediáti-
co, consideró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien le 
dio un espaldarazo en esta coyun-
tura: “tiene todo nuestro apoyo, 
respaldo, confianza. Lo considero 
un abogado íntegro, un ex miembro 
del Poder Judicial y de la Suprema 
Corte que actuó con rectitud”.

–¿Podrían utilizar las declara-
ciones que hizo usted donde pedía 
ayuda para resolver algunos casos 
de Estado?

–Sí, pero, ¿cuál es el delito, si tie-
ne que haber colaboración entre 
poderes cuando se trata de asuntos 
de Estado? Imagínense si no nos va-
mos a poner de acuerdo para resol-
ver lo de los jóvenes de Ayotzinapa.

Para López Obrador, detrás de 
este linchamiento que enfrenta Zal-
dívar hay mucha hipocresía porque, 
en su momento, el propio ministro 
hizo público que era sujeto de pre-
siones por parte del “usurpador” 
Felipe Calderón y de su secretario 
de Gobernación Fernando Gómez 
Mont, con el fin de que modificara 
su proyecto para que se investigara 
el incendio en la guardería ABC.

“¿Dónde está el problema que yo 
me reúna, como lo expresé, con el 
fiscal (General de la República) y 
con el presidente de la Corte para 
decirles: este es un asunto de Esta-
do, nos interesa a todos los mexica-
nos saber lo que realmente sucedió 
con los jóvenes de Ayotzinapa, y 
ayúdennos?”

Recordó que en el caso Ayotzi-
napa una decisión judicial –en 
la que estuvo vinculada la Comi-

sión Interamericana de Derechos 
Humanos, cuando estaba en ella 
Emilio Álvarez Icaza– permitió la 
exoneración de 80 personas invo-
lucradas en la desaparición de los 
normalistas, por presunta tortura, 
cuando a muchos de ellos no se les 
había comprobado que tuvieron 
esos tratos.

“Pero no era el Poder Judicial 
así, en abstracto; tomar la decisión 
de otorgar un amparo a quienes 
habían participado en la desapari-
ción de los jóvenes tuvo que haberse 
resuelto arriba, se tuvo que haber 
consultado al entonces presidente 
de la Suprema Corte de Justicia. 
¿Qué juez, díganme ustedes, qué 
magistrado va a tomar una decisión 
así, sin consultar y recibir línea de 
arriba?”

Ahí sí hubo justicia pronta

Abordó la investigación que em-
prendió el Poder Judicial a partir de 
una denuncia anónima, a la cual le 
dieron celeridad en su atención por 
lo que en este caso sí hubo justicia 
pronta y expedita.

Elogió el desempeño de Zaldívar 
al frente de la SCJN porque “no 
recuerdo que un presidente de la 
Corte hablara de combate a la co-
rrupción y el nepotismo que existen 
en el Poder Judicial, de las compo-
nendas y todo lo que significa la 
descomposición de ese poder que 
está casi en su totalidad podrido”.

López Obrador aprovechó para 
realizar nuevas críticas contra el 
desempeño de los ministros, dos 
de los cuales revirtieron la decisión 
del Congreso en algunas reformas. 
También que algunos magistrados 
determinaron cancelar la prisión 
domiciliaria –en un asunto que 
ahora está por resolver la SCJN–, 
cuando esto significa impunidad 
para presuntos delincuentes de 
mucha peligrosidad. 

Zaldívar enfrenta una 
venganza dentro del 
Poder Judicial: AMLO

Entrega el IPN último 
lote de tinta indeleble
DE LA REDACCIÓN

El Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) efectuó la entrega del último 
lote del pigmentador indeleble al 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
que consistió en 212 mil 458 aplica-
dores, con 15 milímetros cada uno, 
para las elecciones del próximo 2 
de junio.

De esta forma, los ciudadanos 
que participarán en la jornada 
electoral “llevarán un pedacito del 
Politécnico en su pulgar”, al teñirlos 
con la también llamada tinta inde-
leble, resaltó la institución.

El IPN agregó que produjo un 
total de 350 mil aplicadores tipo 
plumón, mismos que se distribuirán 
en 170 mil casillas que se instalarán 
a lo largo y ancho de todo el país.  
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ÁNGELES CRUZ Y 
ALONSO URRUTIA

El voto de los mexicanos que viven 
en el extranjero es un asunto muy 
importante, por lo que el gobierno 
federal buscará la forma de faci-
litar su participación, anunció el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, al comentar sobre la ex-
clusión de más de 39 mil nombres 
de la lista del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Siempre se ponen obstáculos a 
los migrantes, por eso muy pocos 
logran emitir su sufragio, dijo. “Se 
destina muchísimo dinero, supues-
tamente para promover el voto en 
el extranjero y al final se les limita 
la posibilidad de participar”.

Durante la conferencia en Pala-
cio Nacional, el titular del Ejecuti-
vo también informó que se busca-
rá agilizar el trámite para que los 
candidatos a puestos de elección 
popular cuenten con la protección 
que soliciten e incluso señaló que, 
si se necesita, se cubrirán los gastos 
de los elementos de custodia. “En 
este tema no se puede titubear”, 
sostuvo.

Va muy bien todo el proceso 
electoral, la campaña, “lo que nos 
preocupa a todos, que no haya vio-

lencia, bien”, indicó el mandatario, y 
agregó que este martes la secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudada-
na, Rosa Icela Rodríguez, informará 
sobre los candidatos que han sido 
víctimas de agresiones.  

Acerca del voto de los mexica-
nos en el exterior, López Obrador 
expresó que las titulares de las se-
cretarías de Relaciones Exteriores 
(SRE) y de Gobernación (SG) se en-
trevistarán con los consejeros del 
INE para encontrar alternativas a la 
exclusión de migrantes del registro 
electoral. 

La solución a este asunto se de-
be dar antes del 5 de mayo, cuando 
termina el plazo para regularizar la 
inscripción de los ciudadanos. El fin 
de semana se informó sobre perso-
nas que no están en la lista nominal, 
aunque antes se les había confirma-
do su inclusión en el registro.

López Obrador adelantó que este 
miércoles las secretarias Alicia Bár-
cena (SRE) y Luisa María Alcalde 
(SG) presentarán un reporte sobre 
el tema, el cual “viene de lejos y se 
puede constatar viendo cuánto se 
ha gastado en las elecciones y cuán-
tos votos obtienen”. 

También se refirió a los debates 
entre los candidatos a la Presiden-
cia. Confió en que el INE “juegue 
limpio” porque “siempre ha habido 

mano negra”. En este caso, aunque 
haya cartas marcadas o dados car-
gados, si los aspirantes  son buenos, 
sabrán navegar en aguas turbulen-
tas. Enseguida planteó una serie de 
recomendaciones a los abandera-
dos a los diferentes puestos de elec-
ción popular porque “no siempre es 
un asunto de asesores”. 

Les sugirió: “procuren ser lo más 
auténticos posible, actúen como son, 
digan lo que piensan, que no les pon-
gan a leer cosas que no tienen qué 
ver con ustedes porque van a come-
ter errores, hasta en el lenguaje”. 

También: “busquen ser auténti-
cos, hablen con sinceridad, hablen 
a la gente con el corazón y les va a 
ir bien”, porque los publicistas “no 
tienen idea, no conocen al pueblo, 
ni recogen los sentimientos de la 
gente”. 

Acerca de los debates, López Obra-
dor comentó que el INE debe tener 
cuidado y apoyarse en especialistas 
para que revisen las reglas sobre có-
mo recibir las llamadas de la pobla-
ción que planteará las preguntas a 
los candidatos y no ocurra lo del pri-
mer encuentro, donde “qué casuali-
dad que todas las llamadas coincidie-
ron en que está mal la educación, la 
salud y que hay mucha corrupción”, 
y agregó: “que cuiden eso porque no 
nos estamos chupando el dedo”.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) “no está haciendo ningún 
fraude”, sino una revisión técnica 
para que haya garantía del voto 
efectivo de mexicanos en el ex-
tranjero, aseveró el consejero Ar-
turo Castillo, al responder sobre 
los 39 mil 724 registros que fueron 
dados de baja mencionados por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Tras el escándalo que se generó 
desde el pasado viernes en redes so-
ciales y que el INE aclaró que se tra-
ta de anomalías en los registros, por 
lo cual fueron eliminados de la lista 
nominal, más de 18 mil son posible 
“objeto de denuncia” ante la Fisca-
lía Especializada para la Atención 
de los Delitos Electorales (Fisel).

“Hay 18 mil 572 registros que 
presentan irregularidades y son 
posible objeto de denuncias con-
tra quien resulte responsable. Las 
personas que se están registrando 
deben cumplir con los requisitos 

y eso es lo que queremos garan-
tizar”, subrayó la consejera Carla 
Humphrey.

Problema de comunicación

Sin embargo, el consejero Castillo 
admitió que sí fue un error haber 
enviado un correo electrónico ge-
neralizado a 39 mil 724 ciudadanos 
eliminados de la lista nominal, por 
lo que ofreció disculpas, ya que fue 
una falla de comunicación que aho-
ra duplicará el trabajo para darles 
seguimiento personalizado.

“Fue un problema de comuni-
cación, no fue la manera más ade-
cuada y es un área que tenemos 
que revisar por las preocupaciones 
que surgieron en las redes sociales. 
Ahora hay que esperar las miles de 
aclaraciones y subsanar las proce-
dentes. No queremos que haya ex-
cluidos para votar”, mencionó.

En conferencia de prensa, Hum-
phrey aclaró que las reuniones con 
las titulares de las secretarías de 
Relaciones Exteriores (SRE) y de 
Gobernación “no son una novedad”, 

como “algunas voces” lo quieren 
señalar, en respuesta al titular del 
Poder Ejecutivo, quien en la confe-
rencia matutina de ayer afirmó que 
instruyó a Alicia Bárcena y Luisa 
María Alcalde que atiendan esta 
situación y que este miércoles in-
formarán sobre el asunto.

“La SRE está informada de lo 
que está pasado. Estos trabajos 
no van a empezar apenas, sino que 
la dependencia federal le ha dado 
seguimiento a esto, porque son los 
responsables de las sedes diplomá-
ticas y por lo mismo están entera-
dos”, destacó Humphrey.

Castillo recalcó que los casos que 
ameritan denuncia no es en contra 
de la ciudadanía, sino de quien re-
sulte responsable, porque “no sabe-
mos quiénes están cometiendo las 
irregularidades”.

Por su parte, la consejera Clau-
dia Zavala resaltó que la certeza del 
padrón es estructural en el sistema 
electoral mexicano y “no hay exclu-
sión de nadie. Estamos en un pro-
ceso de aclaración. Esto habla de 
la efectividad de nuestro padrón”.

VOTANDO ● HERNÁNDEZ

El gobierno federal 
buscará facilitar el 
voto en el extranjero

LAMENTA LÓPEZ OBRADOR QUE SE LIMITE LA PARTICIPACIÓN

Niega INE “fraude”, sólo se revisan las 
solicitudes de sufragio en el exterior  

Las candidatas proponen 
cambios al segundo debate
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Los representantes de las candi-
datas a la Presidencia propusie-
ron al Instituto Nacional Electo-
ral (INE) cambios en la escaleta 
del segundo debate, que será el 
28 de abril. 

Tras una reunión con la conse-
jera Carla Humphrey, presidenta 
de la Comisión Temporal de De-
bates, comentaron que dejaron 
dos propuestas en la mesa que 
deberán ser analizadas en el ór-
gano electoral.

Otra de las demandas es que 
en esta ocasión sí cumplan con 
las restricciones de personas 
en el foro y que no haya ningún 
consejero, sólo los candidatos, 
los moderadores, el staff y tal vez 
sólo una persona por abanderado.

Tanto Max Cortázar, represen-
tante de Xóchitl Gálvez, como 
Iván Escalante, representante 
de Claudia Sheinbaum, explica-
ron que piden la modificación de 
la escaleta, que puedan tener la 
bolsa de cinco minutos para cada 
uno en el inicio, antes del primer 
bloque, para que presenten sus 
propuestas, y ya después las pre-
guntas de la ciudadanía, porque 
consideran que así puede ser más 
dinámico el encuentro.

Por otro lado, el INE acordó 
reimprimir las boletas para se-

nadores en Jalisco y Campeche, a 
fin de incluir a Eliseo Fernández 
y Alberto Esquer por Movimiento 
Ciudadano (MC), ya que el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) les devol-
vió las candidaturas.

Tras un debate de dos horas so-
bre si es factible la reimpresión de 
las boletas, debido a que Talleres 
Gráficos de México ya concluyó la 
impresión para los cargos al Sena-
do, el consejo general aprobó que 
en 48 horas se debe informar si 
tienen las condiciones financieras, 
técnicas, administrativas y jurídi-
cas para ello.

 Ayer, la Comisión del Registro 
Federal de Electores aprobó un 
proyecto de acuerdo sobre los cri-
terios científicos, logísticos y ope-
rativos para la realización de los 
conteos rápidos y el protocolo de 
selección de las muestras, el cual 
deberá ser votado por el consejo 
general, a fin de avanzar de que 
éstos sean utilizados el 2 de junio 
para que el INE ofrezca una mues-
tra nacional de las tendencias de 
las votaciones. 

Además, se presentaron los 
reportes sobre las listas nomina-
les de voto anticipado, en prisión 
preventiva, en el extranjero y en 
territorio nacional, lo cual suma 
98 millones 572 mil personas 
registradas para sufragar el 2 de 
junio.
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ASTILLERO

AMLO: gira de centralidad poselectoral // 
Adiós, músculo y ¿defensa? // “Precisiones” 
de Lenia Batres // Desaseo en caso Zaldívar

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A GIRA OBRADORISTA del adiós 
tiene una explícita motivación 
personal: Andrés Manuel López 
Obrador desea visitar los estados de 
la República para despedirse de sus 

seguidores en preparación de la salida del esce-
nario político nacional en el que ha tenido una 
vigorosa presencia durante décadas.

ROTUNDA E INEQUÍVOCA sería esa desapa-
rición del foro, asegura el tabasqueño, aunque 
persisten las dudas y especulaciones respecto 
a tal mutis, alimentadas éstas incluso por el 
hecho de realizar tal gira de despedida ense-
guida de la jornada electoral de junio, cuando 
lo natural sería ceder la centralidad política a 
la sucesora que, en el caso altamente probable 
de ser Claudia Sheinbaum, merecería escena-
rios despejados para consolidar su ascenso al 
máximo poder.

EN 2018, ENRIQUE Peña Nieto cedió casi 
de inmediato a López Obrador no sólo los re-
flectores, sino el manejo adelantado de temas 
y la preparación desahogada de su llegada al 
poder. Dos días después de las históricas elec-
ciones, el priísta mexiquense recibió a AMLO 
en Palacio Nacional y a partir de entonces se 
hizo a un lado, en un lance que en el contexto 
de abatimiento político de Peña pareció una 
urgencia por abandonar el ejercicio del poder, 
ansioso de botar el cargo que le era queman-
te; aunque luego tan sedosa transición y la 
virtual abdicación peñista de los últimos me-
ses pareció embonar en el marco de acuerdos 
beneficiosos para ambas partes.

LA DEMOSTRACIÓN DE poder que hará 
López Obrador en la mencionada gira podría 
tener especial sentido, desde otro enfoque, 
en caso de que la muy despechada oposición 
pretenda impugnar y desconocer los resulta-
dos electorales de confirmarse la ventaja de 
Sheinbaum. AMLO estaría echando mano 
del recurso de la movilización masiva para 
defender y consolidar el triunfo claudista, si 
persistieran los planes obstructores de los 
opositores.    

SIN MENCIONAR EL nombre de Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea, la ministra Lenia Ba-
tres Guadarrama hizo ayer “precisiones” que 
constituyen una crítica y una descalificación 
de prácticas aplicadas al caso del ministro en 
retiro y ex presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

BATRES ADELANTÓ EN un texto difundido 
en redes sociales que no podría dar declaracio-
nes periodísticas al respecto, pues la eventual 
resolución del Consejo de la Judicatura Federal 
(presidido por la ministra Norma Piña) podría 
ser revisada por la Corte (presidida por Norma 
Piña), pero adelantó que la filtración de la de-
nuncia anónima contra Zaldívar y parte de su 
equipo, y del correspondiente acuerdo de inicio 
de investigación, es “un elemento desafortuna-
do” e “ilegal” que “pone en riesgo las formali-
dades esenciales de un procedimiento justo y 
contraviene la práctica general de la SCJN”.

HACE BATRES OTRAS consideraciones 
relacionadas con lo político y lo electoral, pues 
señala que “la Suprema Corte no debe servir a 
intereses facciosos de ninguna clase, ni some-
terse a la sospecha de que participa a favor de 
alguna campaña electoral”. El Presidente de la 
República ha hecho expresiones de solidaridad 
con el citado ministro Zaldívar, al igual que 
Claudia Sheinbaum, la candidata morenista a 
la sucesión.

EN ESTE LANCE, la ministra presidenta de 
la Corte, Norma Piña, se juega una porción 
importante de la gobernabilidad interna de 
ese poder, en una clara apuesta a favor de los 
grupos dominantes de la estructura judicial 
federal, que se sienten amenazados por la 
propuesta 4T de reforma judicial y están op-
tando por la búsqueda de desgastar o eliminar 
el papel del ministro Zaldívar, a quien conside-
ran desertor y acomodaticio.

Y, MIENTRAS EL presidente de Ecuador, Da-
niel Noboa, un junior empresarial al servicio de 
planes de desestabilización generados en su na-
tal Estados Unidos, sigue produciendo dispara-
tes (comer ceviche o tacos con López Obrador; 
diplomáticos mexicanos agrediendo a policías 
invasores de embajada), ¡hasta mañana!

▲ Miles de profesores participaron ayer en el 
paro y la marcha nacional de la CNTE, del 
Ángel de la Independencia al Zócalo. Luego, 

una comisión se reunió con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Foto Cristina 
Rodríguez

PROTESTA DE LA CNTE

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
volvió a rechazar la suspensión de 
las conferencias matutinas del pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Sin embargo, la transmitida el 
9 de abril debe ser modificada para 
eliminar las partes relativas a propa-
ganda gubernamental.

Además, se estableció vincular 
al vocero de la Presidencia, Jesús 
Ramírez, así como al director de Ce-
propie, Sigfrido Barjau de la Rosa, 
para que editen el material de video 
publicado en las redes sociales y co-
rrijan la versión estenográfica de la 
conferencia, para que no incidan en 
el voto de los ciudadanos.

La Comisión de Quejas y Denun-
cias del INE determinó que en dicha 
conferencia se habló de los logros 
del gobierno federal en materia de 
salud, lo cual está prohibido en el 
marco del actual proceso electoral, 
por lo que se hizo un nuevo llamado 
al mandatario para que se conduzca 
conforme a lo que dictan los prin-
cipios constitucionales y no pro-
mueva acciones que ha realizado 
su administración.

Las mañaneras, explicó la conse-
jera Claudia Zavala, buscan infor-
mar temas de relevancia pública, 
pero en “la conferencia del 9 se 
trató un tema de salud, pero no del 
que está permitido, porque se hizo 
propaganda gubernamental”.

En la sesión extraordinaria de 
esta comisión realizada ayer, la 

consejera señaló que se hizo una 
exposición de logros del sistema de 
salud, sobre el IMSS-Bienestar, por 
lo que no hay neutralidad.

“Estamos en tiempo de campa-
ñas y hay una prohibición expresa 
para la propaganda gubernamen-
tal. En esa medida existe una nueva 
lógica de vinculación para quienes 
van a difundir a través de los cana-
les oficiales con posterioridad, por-
que es contenido que no debe estar 
publicado.”

Añadió que se trata de una medi-
da proporcional, debido a que han 
tenido “un gran número de eventos 
de estas conferencias a partir del 
inicio del proceso electoral”. Y es 
que hasta ayer suman un total de 
25 conferencias matutinas que han 
tenido que editarse de septiembre 
a la fecha.

El INE también determinó que la 
gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, incurrió en actos que se 
convierten en propaganda electoral, 
al haber hablado a favor de Claudia 
Sheinbaum en el programa Martes 
del Jaguar del 12 de septiembre de 
2023, que está en Facebook, por lo 
cual tiene que ser editado.

En contraste, esta comisión 
consideró que no hay promoción 
personalizada en un video de Mo-
vimiento Ciudadano, donde apare-
ce el gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, y que fue publicado 
en redes sociales, pues “las imáge-
nes se realizaron en el ejercicio de 
libertad de expresión del candidato 
Jorge Álvarez Máynez y de MC”.

ENRIQUE MÉNDEZ

Las dirigencias de la coalición opo-
sitora solicitarán la próxima sema-
na al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
que ordene detener las conferen-
cias matutinas del presidente An-
drés Manuel López Obrador, por-
que “al Instituto Nacional Electoral 
le tembló la mano para tirarlas”.

En un intento por explicar el 
fondo del debate, el panista Marko 
Cortés dijo: “si tú tienes que tratar 
a un borracho, no le dices que ya no 
tome y le dejas las puertas abiertas 
de la despensa con el alcohol; se lo 
escondes. Y lo que hay que quitarle 
al Presidente es el micrófono de la 
mañanera. Lo que pedimos es can-
cha pareja”.

Según Cortés, debido a que las 
conferencias se emiten desde Pala-
cio Nacional, “es desvío de recursos 
públicos y por ello esperábamos va-
lor, definición, que se hiciera res-
petar y nos hiciera respetar el INE, 
y ahora esperamos que el tribunal 
haga lo propio. Estamos exigien-
do que el Presidente deje de ser el 
vocero, el coordinador, el jefe de la 
narcocampaña”.

En rueda de prensa conjunta, 

también anunciaron que presen-
taron una denuncia penal ante la 
Fiscalía General de la República 
en contra del ex ministro Arturo 
Zaldívar, así como de políticos que 
militaron en Acción Nacional y en el 
Revolucionario Institucional, como 
Eugenio Hernández, Eukid Casta-
ñón y Eruviel Ávila, al considerar 
que ahora son presuntos operadores 
de Morena y del crimen organizado.

En Morena “agarran la basura 
política”, expresó el dirigente priís-
ta Alejandro Moreno. Incluso dijo 
que la denuncia contra Ávila –can-
didato del PVEM al Senado– es por 
peculado por el presunto desvío de 
recursos por más de mil 365 millo-
nes de pesos de su gobierno en el 
estado de México. 

El perredista Jesús Zambrano 
tuvo dos traspiés. Como ocurrió en 
2000 cuando Fernando Solís Cá-
mara le dijo “Vicente Labastida” al 
candidato presidencial Francisco 
Labastida Ochoa, ayer Zambrano 
equivocó el nombre de la aspirante 
de su coalición, Xóchitl Gálvez, y se 
refirió a ella como “nuestra candi-
data Claudia”.

Más tarde, cuando criticó la inse-
guridad en las campañas no recordó 
el nombre del aspirante al Senado por 
la coalición Willy Ochoa Gallegos.

INE rechaza de nuevo 
cancelar las mañaneras

Alianza opositora solicitará 
al TEPJF suspender las 
conferencias del Presidente
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PATRICIA VÁZQUEZ
CORRESPONSAL
Y LA JORNADA MAYA
MÉRIDA, YUC.

Mario Renato Menéndez Rodríguez 
falleció por causas naturales a los 
87 años, en su casa, acompañado 
por su esposa e hija. Fue el primer 
periodista mexicano que entrevistó 
a Fidel Castro luego del triunfo de 
la revolución cubana. Su trayectoria 
en medios recorrió su natal tierra 
yucateca, la Ciudad de México, 
la República Mexicana, Centroa-
mérica y parte de Latinoamérica 
siguiendo la efervescencia de las 
guerrillas en esas regiones y mos-
trando los excesos del poder.

Nació el 14 de enero de 1937 en 
Mérida. Comenzó su carrera en la 
Ciudad de México durante la década 
de 1960 y es recordado por sus entre-
vistas a guerrilleros hechas en Co-
lombia, Venezuela, México y Cuba.

Reportero crítico desde joven, lle-
gó a la capital del país cuando tenía 
20 años, para colaborar en varios 
medios y dirigió la revista Sucesos 
para Todos, pero en su afán de com-
batir al oficialismo priísta del Poder 
Ejecutivo, en 1966 tomó la decisión 
de fundar su propio impreso, al que 
nombró Por Qué?, que documentó 
en forma veraz la matanza de estu-
diantes del 2 de octubre de 1968.

Su revista dio a conocer la exis-
tencia de la rebelión en la sierra de 
Guerrero por parte de la Asociación 
Cívica Nacional Revolucionaria, 
dirigida por el profesor Genaro 
Vázquez Rojas, y del Partido de los 
Pobres, que encabezaba el maestro 
Lucio Cabañas. También publicó a 
detalle los hechos del 10 de junio 
de 1971 en la Ciudad de México, así 
como represiones a sindicatos in-
dependientes que luchaban contra 
la opresión patronal y el charrismo.

La publicación de este tipo de 
abusos propiciaron un atentado 
contra Por Qué? en 1971, en el que 
su rotativa fue dinamitada y Mario 
Menéndez terminó encarcelado en 
Lecumberri. Poco después fue libe-
rado, junto con otros ocho presos 
pertenecientes a la guerrilla, tras 
una operación dirigida por Genaro 
Vázquez, quien soltó al entonces 
rector de la Universidad Autóno-
ma de Guerrero, Jaime Castrejón, 
a cambio del periodista yucateco y 
sus otros compañeros.

Vivió en Cuba, donde le otorga-
ron asilo político, y estuvo en el 
exilio casi 10 años, tiempo en el 
que obtuvo el grado de doctor en 
ciencia política por la Universidad 
de Moscú, en correspondencia con 
la Universidad de Cuba.

En 1991, a su regreso a México, 
fundó la revista Por Esto!, en Yuca-
tán, que con el paso de los años se 
transformó en un periódico y luego 
en una cadena de rotativos que cir-
culan en la península, mostrando lo 
relacionado con las condiciones de 
vida de las comunidades mayas y el 
levantamiento del Ejército Zapatis-
ta de Liberación Nacional (EZLN) 
en 1994, que hoy es uno de los pe-
riódicos más leídos de esa región.

Reconocimiento a su labor

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó en redes sociales el 
16 de noviembre de 2021, luego de 
reunirse con el comunicador, que 
Por Esto! fue “de los poquísimos 

periódicos que nunca dejó de dar-
nos espacios durante el tiempo que 
fuimos opositores al régimen de co-
rrupción y privilegios”.

Por ser un periodista defensor 
de la libertad de prensa, las causas 
populares y de la justicia, recibió el 
premio Carlos Montemayor en su 
edición 2023, pues con su esfuerzo 
periodístico dio voz a los sectores 
más silenciados de la población.

Durante la ceremonia de entrega 
de este último reconocimiento por 
su aporte a la lucha social, el perio-
dista yucateco hizo un recuento de 
su vida, su paso por Centro y Suda-
mérica, África, Europa y la hoy ex 
Unión Soviética.

“Siempre entregué mis sueños a 
la independencia periodística, entre 
los cuales figura preminentemen-
te el de estar en aptitud de decir la 
verdad, sólo la verdad, nada más 
que la verdad (...) Nosotros, seño-
res, no podemos ser libres si no lo 
son todos quienes nos rodean; no 
podemos ser isla de privilegios en el 
seno de un mar de esclavitud; éste 
acabaría por ahogarnos, por sepul-
tarnos en su seno amargo; nuestra 
libertad es la de todos. Luchemos 
por la libertad.”

La Academia de Ciencias de 
Cuba lo consideró de “alto nivel 
científico, sólida erudición, fina 
capacidad de análisis y de docen-
cia”. Y el diario Juventud Rebelde
lo llamó el 21 de octubre de 2015 
uno “de los imprescindibles desde 
los años fundacionales”.

A finales de 2022, durante un 
acto efectuado en Mérida, el pre-
sidente López Obrador agradeció 
a Mario Renato Menéndez que Por 
Esto! y su propietario lo respalda-
ran cuando era opositor y hacía 
giras por el sureste mexicano. El 
mandatario recordó que en esos 
tiempos los grandes diarios, así 
como los noticieros de radio y te-
levisión, “servían al poder y satani-
zaban a la oposición”.

El pasado 22 de marzo, en su con-
ferencia matutina, López Obrador 
comentó en referencia al periodis-
ta: “yo era el Presidente legítimo 
después del fraude del 2006, y un 
día llega el usurpador (Felipe Cal-
derón) a Yucatán y (Por Esto!) titu-
la ‘Hoy llega el espurio’”. Aseguró 
que para eso se necesitaba cabeza, 
corazón y carácter, ya que no era 
fácil, y que no podría olvidarse de 
esa anécdota.

Adiós a Mario Renato Menéndez, 
periodista que cubrió causas justas

EL FUNDADOR DE POR ESTO! FALLECIÓ A LOS 87 AÑOS

Admirado por sus colegas de 
México y Cuba, el comunicador 
oriundo de Yucatán informó de 
manera fehaciente lo que nadie 
más se atrevía a realizar en una 
época en la que la dureza ofi cial 
limitaba la actividad, por lo cual 
estuvo preso en Lecumberri. 
Foto Fabrizio León

En sus revistas documentó la masacre de Tlatelolco y el halconazo del 71

Pide Gómez Urrutia ratifi car convenio 
de la OIT para proteger a mineros
DE LA REDACCIÓN

El senador Napoleón Gómez 
Urrutia pidió al presidente Andrés 
Manuel López Obrador remitir al 
Senado el Convenio 176 de la Or-
ganización Internacional del Tra-
bajo (OIT) sobre seguridad y salud 
en las minas, para su ratificación.

El también dirigente del Sindi-
cato Minero señaló que dicho ins-
trumento obliga a que los emplea-
dores eliminen todos los riesgos 
que atentan contra la seguridad 

de los trabajadores de la industria. 
También compromete a las auto-
ridades correspondientes a desig-
nar un inspector que investigue y 
notifique sobre cualquier evento 
riesgoso y concede a los emplea-
dos el derecho de informar sobre 
accidentes e incidentes peligrosos 
en sus áreas de trabajo.

En un punto de acuerdo que 
propuso, el senador de Morena 
destacó que en México han falle-
cido una gran cantidad de mineros 
durante el desarrollo de sus activi-
dades, por lo que la aprobación de 

este convenio internacional es un 
acto de justicia social.

El presidente de la Comisión 
de Trabajo y Previsión Social del 
Senado recordó que la reforma 
laboral de 2012 incluyó un capí-
tulo para garantizar la seguridad 
de los trabajadores; sin embargo, 
sólo aplica a las minas de carbón, 
lo que deja sin protección a 93 por 
ciento del ramo.

El punto de acuerdo fue remi-
tido a la Comisión del Trabajo de 
la Cámara de Senadores para su 
dictaminación.
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DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador prácticamente descartó la 
posibilidad de alcanzar un arreglo 
bilateral en el conflicto diplomático 
que enfrenta México con Ecuador 
a raíz del asalto a la embajada del 
país en Quito. “La verdad es que ya 
está en la corte [Internacional de 

Justicia] este asunto y parece que 
cuando ya se presenta una denuncia 
en la corte ya no se pueden estar ha-
ciendo reuniones o acuerdos bilate-
rales; hay que esperar a que la corte 
resuelva, hay que esperar eso”.

Durante su conferencia afirmó 
que hoy se efectuará una reunión 
virtual de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y del Caribe para 
abordar esta crisis diplomática. 

Subrayó que México ya está aten-
diendo la denuncia que se presentó 
en la Corte Internacional de Justicia 
por “la violación a nuestra sobera-
nía, al derecho internacional, eso es 
lo que tiene para nosotros prioridad; 
desde luego, el derecho de asilo, que 
no sólo incumbe a un país, a México, 
sino a todos los países del mundo”.

En otro orden, a pregunta de un 
periodista peruano, López Obrador 

sostuvo que continuará insistiendo 
en la libertad del presidente defe-
nestrado Pedro Castillo, “como lo 
estamos haciendo para que se le dé 
la libertad a [Julian] Assange, y es-
toy esperanzado en que eso se logre, 
porque sería un acto de justicia del 
más alto nivel, un buen mensaje al 
mundo de que se respeta la libertad 
de expresión, de manifestación, la 
libertad de prensa”.

Descarta AMLO arreglo con Quito 
al margen de la Corte Internacional

ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

Ahora las víctimas de la violenta 
irrupción en la embajada mexicana 
en Quito son los policías, según el 
presidente Daniel Noboa: “¿Quién 
inicia la violencia?”, se pregunta el 
mandatario y él mismo se responde: 
“Tenemos varios videos. Si alguien 
entra a una embajada y agarra a un 
criminal, y los miembros de la em-
bajada golpean a los policías.”

De acuerdo con esta versión –que 
causa mofa en redes sociales–, ¿qué 
ocurrió? ¿Los gendarmes entraron 
pidiendo permiso, no subieron por 
las paredes, tampoco rompieron las 
puertas y tuvieron la “gentileza” de 
pedir la salida, voluntaria y pacífica, 
del ex vicepresidente Jorge Glas?, 
son las preguntas que saltaron en 
los “debates” de influencers y de 
opinadores en las entrevistas de 
los programas radiales de humor 
en Quito.

En una entrevista –puesta al aire, 
pero grabada el 10 de abril– luego 
de permanecer tres días en Miami, 
Daniel Noboa habló con un medio 
de comunicación australiano, SBS 
News, con la periodista Prue Lewar-
ne. Y ahí confesó que sus asesores le 
recomendaron, en favor y en contra, 
de ingresar a la embajada, pero que 
él tomó la decisión de hacerlo “y no 
me arrepiento: Tuvimos que tomar 
la decisión. Fue un plan de escape 
del que realmente éramos conscien-
tes. Era mi responsabilidad”.

Es más, acotó: “con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, se 
puede sentar a comer un ceviche 
o unos tacos”. Y, por supuesto, 
ya surgieron memes aludiendo a 
esta frase y a este supuesto acto 
de “reconciliación” entre las dos 
 naciones.

Incluso, al ser consultado por lo 
que determina la Convención de 
Viena, desde 1961, sobre la invio-
labilidad de las embajadas, Noboa 
apuntó que hay “errores” no sólo 
en este tratado, sino también en el 
Tratado de Caracas.

Sin embargo, este lunes, en in-
tervención durante un acto de 
entrega de becas a estudiantes en 
Guayaquil, responsabilizó a Méxi-
co, porque “tuvo un cruce con el 
sistema judicial ecuatoriano y esto 
desató la ruptura de las relaciones 
 diplomáticas”. 

Pero también aseguró: “Hasta 
mis mayores críticos y mis peores 
contrincantes dan valor de que soy 
incansable y que soy un pésimo ene-
migo para tener”.

Llamó mucho la atención que 
en la entrega de becas agradeció 
a la Universidad de Investigación 
e Innovación de México, cuyos re-
presentantes asistieron al acto. El 
primer mandatario andino agregó 
que existe un portafolio de becas 

en países como India, Chile, China, 
Tailandia, España, Japón, Singapur 
y Colombia, que son parte del Pro-
grama de Becas del Globo Común, 
que ayuda a estudiantes ecuatoria-
nos a especializarse en el exterior.

Lado correcto de la historia

En la entrevista con el medio aus-
traliano, Noboa insistió en un rela-
to que se está desarrollando en los 
medios locales y que tiene rechazo 
de expertos en diplomacia: “Creo 
que estamos en el lado correcto de 
la historia y condenamos el hecho 
de que algunos gobiernos usen sus 
embajadas como una fachada de re-
fugio político, pero en realidad es 
para la impunidad”. De hecho, en 
esa entrevista citó el artículo terce-
ro de la Convención de Viena, pero 
no el cuarto, que da toda la potestad 
al país asilante para calificar la con-
dición del solicitante para otorgar 
el asilo.

A pocos días de una consulta 

popular, Noboa sigue haciendo 
proselitismo a favor de sus tesis. 
Aunque el Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) prohíbe hacer campa-
ña, llamó, este 15 de abril de 2024, 
a votar sí en todas las preguntas 
de consulta popular del domingo 
próximo. 

Y, de paso, aseguró que las orga-
nizaciones criminales y la corrup-
ción ponen obstáculos a la consulta 
popular y que el arma de los ciuda-
danos es su voto para impulsarla. 
“Tenemos que limpiar al país de 
las mafias, del narcoterrorismo 
y sus cómplices. Como se dice en 
Guayaquil: nosotros nunca vamos a 
solapar el choreo, vamos a ser fuer-
tes contra la corrupción y solidarios 
con las personas de bien”, señaló 
Noboa y pidió “fortalecer nuestras 
leyes y no queden abiertas posibi-
lidades para los delincuentes, que 
quieren burlarse de la justicia con 
la complicidad de unos operadores 
de justicia corruptos que también 
son delincuentes”.

DANIEL GONZÁLEZ D.
PEKÍN
ENVIADO

China instó ayer a México y 
Ecuador a manejar adecuada-
mente sus disputas de acuerdo 
“con el derecho internacional”, 
tras la ruptura de relaciones di-
plomáticas entre ambos países 
latinoamericanos por la violenta 
irrupción en la sede mexicana en 
Quito para detener al ex presi-
dente Jorge Glas.

“Se espera que las diferencias 
se resuelvan bajo el principio del 
respeto mutuo y en el marco del 
derecho internacional y las nor-
mas básicas de las relaciones in-
ternacionales”, señaló Lin Jian, 
vocero de la cancillería.

El vocero sustentó este posi-
cionamiento bajo el argumento 
de que “México y Ecuador son 
ambos miembros de la familia 
de América Latina y el Caribe”. 
Esta es la primera vez que el Eje-
cutivo de la potencia asiática se 
refiere al episodio sucedido el 
pasado día 6.

SPUTNIK
BOGOTÁ

Colombia suspendió el gabine-
te bilateral con Ecuador en res-
puesta al asalto de la embajada 
mexicana por parte del gobier-
no del mandatario ecuatoriano 
Daniel Noboa, informó ayer el 
presidente, Gustavo Petro.

“Se ha suspendido el gabinete 
bilateral con Ecuador que había 
sido planificado con el presiden-
te Lasso”, señaló Petro vía X.

Este gabinete binacional na-
ció en 2021 de la mano de los ex 
presidentes ecuatoriano Gui-
llermo Lasso (2021-23) y el co-
lombiano Iván Duque (2018-22).

El objetivo principal de este 
acuerdo bilateral de alto nivel 
era abordar temas estratégicos 
como cooperación fronteriza y 
facilitación de comercio mutuo.

Petro señaló que la irrupción 
policial ecuatoriana en la em-
bajada mexicana en Quito fue 
“muy grave” para la región.

En la acción fue detenido el 
ex vicepresidente Jorge Glas, 
refugiado en la sede mexicana, 
acusado de corrupción.

“Reconstruir el derecho in-
ternacional es fundamental si se 
quiere la paz del mundo”, indicó.

Ahora Noboa dice que los atacantes fueron 
víctimas de empleados de la embajada

Llama Pekín 
a zanjar el 
diferendo 
conforme 
a derecho

Colombia 
suspende 
pacto con 
Ecuador 
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HAY QUE ESPERAR QUE LA INSTANCIA RESUELVA

▲ El presidente de Ecuador, 
Daniel Noboa, durante un 
encuentro con estudiantes, la 
semana pasada en El Quinche. 
Foto Ap
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Reitera México 
su postura por 
el diálogo y la 
paz en Medio 
Oriente
ÁNGELES CRUZ 
Y ALONSO URRUTIA

México mantiene su postura a favor 
de la paz y el diálogo para la solu-
ción de controversias y en el con-
flicto entre Irán e Israel, lo mejor 
es que no se responda a la agresión 
del pasado sábado y “queden las co-
sas como están”, a fin de evitar un 
escalamiento que pondría en riesgo 
la vida de las personas en aquella 
región, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Señaló que como una muestra 
de buena voluntad, las autoridades 
de los gobiernos deben decidir no 
tomar represalias contra el ataque 
con drones emprendido por Irán en 
contra de Israel. 

Además, ayer el presidente dijo 
en la conferencia matutina en Pa-
lacio Nacional que debe haber más 
actividad de Naciones Unidas. In-
sistió en que responder la agresión 
con drones llevada a cabo por Irán 
sería “escalar el conflicto a una si-
tuación muy riesgosa y no es sólo 
una cuestión bélica, militar; se trata 
de la pérdida de vidas humanas”.

JUAN PABLO REYES

La secretaria de Relaciones Exte-
riores, Alicia Bárcena señaló que 
la situación en la franja de Gaza y 
el conflicto israelí es inaceptable, 
por lo que es necesario un acuerdo 
que permita la paz y garantice los 
derechos del pueblo árabe.

Durante la presentación del In-
forme de Política Pública para el 
Fortalecimiento de las Relaciones 
de México con el Mundo Árabe, la 
canciller expuso que “es reconfor-
tante compartir con ustedes, los 
pueblos y gobiernos de la Liga de 
Estados Árabes, la primacía del res-
peto al derecho internacional como 
principio rector de política exterior. 
Compartimos la certeza de que la 
paz y la estabilidad nunca descansan 
en la fuerza. Los conflictos armados 
y la violencia que se ha gestado en 
los últimos años han escalado de 
manera preocupante en los últimos 
días, y esto nos propone riesgos ma-
yores y escenarios inaceptables”.

También aseguró que México ha 
defendido los derechos políticos, 
sociales y territoriales de los pales-
tinos en foros multilaterales, regio-
nales y bilaterales, además de que 
en varias ocasiones se ha solicitado 
al Consejo de Seguridad que actúe 
en consecuencia de las violaciones 
al derecho internacional que se acu-
mulan en los territorios palestinos.

DE LA REDACCIÓN

El mando unificado de la mina de 
carbón El Pinabete, en Sabinas, 
Coahuila, informó a los familiares 
la identidad de los restos óseos de 
cuatro mineros rescatados de los 
10 que quedaron atrapados desde 
agosto de 2022.

En una reunión privada con 
las familias, la Fiscalía General 
del Estado de Coahuila (FGEC) 
comunicó que los restos encon-

trados pertenecen a los mineros 
Hugo Tijerina Amaya, Jorge Luis 
Martínez Valdez, Jaime Montelon-
go Pérez y Jóse Rogelio Moreno 
Morales.

El mando unificado, que coordi-
na las labores para la recuperación 
de los trabajadores de la mina El 
Pinabete, se conforma por la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE), 
la Coordinación Nacional de Pro-
tección Civil (CNPC), la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) y 
la FGEC.

En un comunicado conjunto, se 
recordó que los primeros dos res-
tos biológicos fueron descubiertos 
el 11 de noviembre de 2023, segui-
dos por el tercero el 29 de diciem-
bre del mismo año y el cuarto el 16 
de enero de 2024.

Continúa la búsqueda de 
los otros seis cuerpos

En cumplimiento de los proto-
colos establecidos, los hallazgos 
fueron recuperados y resguarda-

dos por la FGEC para su debida 
identificación.

Las autoridades reiteraron su 
compromiso con las familias de 
El Pinabete para continuar con 
la búsqueda y rescate de los seis 
mineros que aún no han sido lo-
calizados. Para ello, se ha iniciado 
el reforzamiento de los taludes de 
tajo, lo cual garantizará el ingreso 
subterráneo de manera segura 
para el personal que participa en 
las labores de búsqueda en esta 
segunda fase.

Identifi can a cuatro mineros con 
restos óseos hallados en El Pinabete

gob.mx/sat

Advierte la SRE 
“riesgos mayores 
y escenarios 
inaceptables”
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ARTURO CANO

“México me envolvió, me acogió. 
Aquí me siento feliz, aquí lucharé”, 
dijo Nikky Lee Gálvez Ártica, mu-
jer trans hondureña que decidió 
no seguir su camino hacia Estados 
Unidos.

La migrante ofreció su testimo-
nio y sus propuestas en la presenta-
ción del informe anual de la oficina 
en México del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Refugia-
dos (Acnur), en el cual funcionarios 
internacionales y sus contrapartes 
en el gobierno y la sociedad civil 
analizaron los retos que resumen 
los números: por ejemplo, el regis-
tro de 140 mil solicitudes de asilo 
presentadas durante 2023, lo que 
ha confirmado a nuestro país como 
una de las cinco naciones con más 
solicitudes en todo el planeta (lugar 
en el que lo colocaron sus cifras de 
los dos años anteriores).

“Una de cada tres personas en 
movilidad en el país nos ha com-
partido tener la esperanza de ha-

cer de México su nuevo hogar”, se 
lee en el informe, que lleva el suge-
rente título de “México: esperanza 
de un nuevo hogar”, y reafirma lo 
que se discute en círculos acadé-
micos y de defensores desde hace 
unos años: “la transición continua 
de México, de ser un país de origen 
y tránsito de personas, a también 
ser un país de destino”. 

En 2023 se registró un incremen-
to de solicitudes de asilo de 17 por 
ciento con respecto al año anterior, 
un “récord histórico” si se conside-
ra la cifra más alta hasta entonces, 
de 130 mil solicitudes en 2021 (siete 
de cada 10 solicitantes reciben una 
respuesta positiva).

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se ha referido al 
fenómeno migratorio una y otra 
vez, siempre con la insistencia de 
combatir las causas, entre las cua-
les siempre enlista en primer sitio 
a la pobreza.

Sin embargo, los registros del 
Acnur indican que la mitad de las 
personas que llegan a México “iden-
tifican la violencia como la causa 

principal de su desplazamiento”. 
Dos tercios de ellas, además, asegu-
ran que sus vidas estarían en riesgo 
si fueran devueltas a sus países de 
origen.

El hecho de que los solicitantes 
de asilo provengan de 100 nacio-
nes distintas subraya la condición 
de México como territorio de trán-
sito, pero la mayor parte de los so-
licitantes proceden de unos pocos 
países: Haití (31 por ciento), Hon-
duras (30), Cuba (13), El Salvador y 
Guatemala (4 por ciento cada uno).

En la presentación, llevada a cabo 
en el Museo Interactivo de Econo-
mía (Mide), el Acnur presentó un 
breve video sobre la situación de los 
migrantes en la Ciudad de México, 
donde muchos viven en situación 
de calle pese al afán de crear alber-
gues; las imágenes del que está ubi-
cado en Tláhuac, inundado y preca-
rio, apoyó la petición del organismo 
internacional: que el gobierno local 
“aumente los esfuerzos de ayuda 
humanitaria”.

En su turno, Andrés Ramírez Sil-
va, titular de la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados (Comar), ha-
bló de la digitalización de los ser-
vicios que ese organismo ofrece a 
los migrantes y de la necesidad de 
que éstos sean de calidad. También 
explicó que buena parte de su labor 
ha sido buscar el incremento del 
presupuesto del organismo.

En este sexenio, la Comar pasó 
de tener cuatro a 13 oficinas en 
distintas partes del país y, según 
el informe del Acnur, “cuadruplicó 
su capacidad de procesamiento de 
las solicitudes de asilo”, lo que ha 
sido posible, sobre todo, a fondos 
internacionales, ya que “el presu-
puesto de la Comar continuó siendo 
insuficiente”.

Inclusión laboral

Giovanni Lepri, representante del 
Acnur en México, entregó un reco-
nocimiento a Roberto de León, eje-
cutivo de Mabe, una de las empre-
sas que participa en un programa 
de inclusión laboral y que ha dado 
empleo a 35 mil migrantes.

Lepri abordó también el tema del 
desplazamiento interno y la necesi-
dad de una ley en la materia. Aun-
que no hay cifras oficiales sobre los 
desplazados por la violencia en el 
país, el informe cita el recuento de 
la Comisión Mexicana de Defensa 
y Promoción de los Derechos Hu-
manos de finales de 2022, según 
el cual 386 mil personas han aban-
donado sus hogares huyendo de 
la violencia. Asimismo, cita la En-
cuesta Nacional de Victimización 
y Percepción de Seguridad Pública 
del Inegi, que reportó que 700 mil 
personas dejaron sus casas debido a 
la violencia en el año referido.

Informe del Acnur reporta 
que el año pasado se registraron 
140 mil solicitudes de asilo

Un tercio de los migrantes en 
tránsito “tiene la esperanza de 
hacer de México su nuevo hogar”

Analizan ONG 
derechos 
de los niños
ANGÉLICA ENCISO

Los niños enfrentan problemas 
de violencia, que van desde la 
agresiones sexuales hasta las 
desapariciones, escasez de agua 
y municipios donde el líquido lle-
ga contaminado a las escuelas, 
señalaron organizaciones civiles.

Violeta García, de la Red por 
los Derechos de las Infancias y 
Adolescentes en Chiapas (Re-
dias), dijo que en la entidad las 
desapariciones de niños y adoles-
centes han crecido entre 2020 y 
2023, a pesar de que la violencia 
no está considerada como una 
problemática permanente y de 
que es el cuarto estado a nivel 
nacional con personas menores 
de 17 años desaparecidas.

Explicó que datos obtenidos 
por la organización indican que 
se presentaron 2 mil 64 casos 
de desaparición entre 2020 y 
2024, pero 2021, con 629, ha 
sido el año en que más casos se 
han reportado. La mayor parte 
se concentraron en Tuxtla Gu-
tiérrez, donde se ubican 25 por 
ciento de las desapariciones, así 
como en Tapachula y San Cris-
tóbal de las Casas.

En la conferencia Las infan-
cias desde la mirada de la so-
ciedad civil, la situación de los 
derechos de la infancia y adoles-
cencia en México, niñas y niños 
expresaron su preocupación por 
la falta de agua, lo que afecta sus 
derechos humanos.

Diohema Anlleu, de la Funda-
ción Juconi de Puebla, dijo que 
en la entidad uno de cada tres 
poblanos es niño, y la violencia 
sexual ha aumentado 34 por 
ciento, aunque resaltó que hay 
un subregistro y a veces la violen-
cia contra niños y adolescentes 
no se denuncia de manera inme-
diata, incluso pueden pasar mu-
chos años para que esto ocurra.

Mientras la organización Cán-
taro Azul informó que entre 2015 
y 2019 se encontró que en 198 
municipios de 22 estados había 
contaminación por arsénico en 
los bebederos de las escuelas.

Aborda AMLO tráfi co 
de precursores de 
fentanilo con China
México y China acordaron 
estrechar aún más la colabo-
ración para combatir el tráfico 
de precursores de fentanilo en 
la región, según dio a conocer 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en sus redes 
sociales. El mandatario indicó 
que se reunió en Palacio Na-
cional con el representante es-
pecial del gobierno chino para 
Asuntos Latinoamericanos y 
vicepresidente de la Asociación 
China de Diplomacia Política, 
Qiu Xiaoqui, quien encabeza 
una delegación de funcionarios 
de la República Popular China. 

De la Redacción

LAURA GÓMEZ, ROCÍO GONZÁLEZ  
Y ANGÉLICA ENCISO

Tras 11 horas de bloquear ayer la 
avenida México-Coyoacán con cua-
tro vehículos de empresas privadas 
y una patrulla de la secretaría de 
Seguridad Ciudadana, la comuni-
dad indígena otomí residente en la 
Ciudad de México liberó la vía una 
vez que la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) restableció el servicio 
de energía eléctrica en el edificio de 
la Casa de los Pueblos Samir Flores.

Desde las 6 horas colocaron una 
barricada de trafitambos y vehícu-
los para cerrar la avenida ubicada 
en la colonia Xoco, en protesta 
porque desde el 12 de abril pasado, 
a partir de las 11 horas, se realizó 
el corte de la energía eléctrica del 
edificio del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) que man-
tienen ocupado ante la falta de so-
lución a sus demandas de vivienda.

Sin electricidad, la comunidad 
otomí también fue privada del agua 
y de la canalización del drenaje, y 
debido a que allí viven niños, muje-
res y adultos mayores necesitaban 

el restablecimiento de los servicios 
de manera urgente.

Diego García, representante de 
las comunidades, había asegurado 
que el bloqueo se mantendría hasta 
que sus demandas fueran atendidas, 
pues desde “hace tres años el gobier-
no capitalino ha hecho caso omiso a 
nuestra solicitud de vivienda”.

Mencionó que desde el viernes 
“nos dejaron sin energía eléctrica 
y sin agua, lo cual notificamos al 
encargado de la mesa de diálogo, 

Enrique Muñoz, y al jefe de gobier-
no de la Ciudad de México, Martí 
Batres, pero nadie nos atendió”, 
por lo que “decidimos retener estas 
unidades (dos camiones de reparto, 
un vehículo de una empresa de tele-
comunicaciones y una patrulla, que 
pintaron con aerosol) para llamar la 
atención de las autoridades”, señaló.

Por su parte, el secretario de Go-
bierno, Ricardo Ruiz, informó que 
mediaron con la CFE para restable-
cer el servicio de energía eléctrica, 

el cual fue suspendido por el adeudo 
que mantiene ese inmueble. Ade-
más, dijo Ruiz, se acordó una reu-
nión con los inconformes para tratar 
otros temas, como el de la vivienda.

Comunidad otomí libera la avenida 
México-Coyoacán tras 11 horas de bloqueo

▲ Los manifestantes exigían 
a la CFE que restableciera el 
suministro de energía que les 
cortaron desde el sábado en 
la Casa de los Pueblos Samir 
Flores. Foto Alfredo Domínguez



Democracia 
fi libustera
JOSÉ BLANCO

S
egún el presidente Joe Biden 
los historiadores del futuro es-
tudiarán “la cuestión de quién 
triunfó: la autocracia o la demo-
cracia”. En su discurso “demo-

cracia” significa Estados Unidos (EU) y 
“autocracia”, China (y Rusia). ¿Es EU un 
ejemplo de democracia? Freedom House 
puntúa a los países que examina, en 25 
dimensiones distintas de la democracia, y 
los integra en el Índice de Libertad Global 
(ILG), que va de cero a 100 puntos. La 
mayoría de las democracias establecidas 
recibieron en 2021 una puntuación su-
perior a 90. Unos cuantos países, entre 
ellos Canadá, Dinamarca, Nueva Zelanda 
y Uruguay, recibieron una puntuación 
superior a 95; sólo tres obtuvieron una 
puntuación de 100: Finlandia, Suecia y 
Noruega. 

EU recibió en 2021 un ILG de 83. Des-
de 2016, Estados Unidos ha vivido lo que 
el ILG llama “retroceso democrático”, ca-
yendo anualmente debido a sucesos imba-
tibles: EU ha sido testigo de un aumento 
continuo de violencia política; de ame-
nazas contra funcionarios electorales; 
de maniobras para dificultar el voto; de 
artimañas sistemáticas para excluir el vo-
to de los negros y otras minorías; de una 
campaña en 2019 del entonces presidente 
Donald Trump para anular los resultados 
de la elección. La lista es larga.

Lo peor de la democracia de EU es su 
diseño: creada –se dice– para protegerse 
de la “tiranía de la mayoría” es, en reali-
dad, lo opuesto: la mayoría con frecuencia 
no pueden ganar el poder y cuando lo 
gana a menudo no puede gobernar. En 
este siglo, George W. Bush y Trump se 
convirtieron en presidentes a pesar de 
perder el voto popular: ganó la minoría. 
Ello se debe a que al presidente lo elige un 
inamovible colegio electoral, no los ciuda-
danos directamente.

Las reglas para elegir a los miembros 
del Senado sobrerrepresentan a los esta-
dos de menor población al dar a todos la 
misma representación. 

Así, el Senado también puede estar 
controlado por un partido que perdió 
el voto popular. Por si fuera poco, en el 
Senado privan reglas que permiten a los 
senadores ejercer de filibusteros y, así, 
una minoría partidista puede impedir que 
prosperen las iniciativas de la mayoría; 
impide que gobierne.

El voto popular habitualmente alcanza 
la mayoría con el sufragio de los ciuda-
danos que en cada elección cambian su 
voto de un partido al otro (sólo hay dos 
opciones “democráticas”). Ese segmento 
de votantes suele estar dominado por una 
propaganda milmillonaria en dólares: así 
se ejerce la “voluntad  ciudadana”.

En EU la composición de la Suprema 
Corte la deciden el presidente y el Se-
nado, y la elección de sus miembros es 
vitalicia: son reyes del máximo tribunal. 
Así, un Senado con frecuencia contro-
lado por la minoría partidista, decide la 
conformación de la Supreme Court que, a 
su turno, se convierte en otro filibustero 
frente a las iniciativas de la mayoría. 
Esa es la realidad hoy mismo. Si en la 
elección de noviembre ganara Trump, el 
diseño constitucional y legal protegerá 
el poder de una fuerza cafre, autoritaria. 
Trump dijo que sería “dictador por un 

día” pero, no debería dudarse, lo sería 
por todo su mandato.

Más aún, en EU hoy gana terreno 
el negacionismo: los enemigos de la 
democracia abundan. Recientemente 
Selina Bliss, candidata del Partido Re-
publicano a la legislatura del estado de 
Arizona, dijo a The New York Times: “No 
somos una democracia. En ningún lugar 
de la  Constitución aparece la palabra 
‘democracia’. Pienso en la República De-
mocrática del Congo. No, eso no somos 
nosotros”. Estos personajes alegan que 
EU es una república constitucional, no 
una democracia.

De ese modo, el sistema sirve para 
que dos fuerzas políticas de hiperélite, el 
Partido Demócrata y el Republicano, res-
guarden, entre pleitos y filibusterismo, 
una institucionalidad política garante de 
un statu quo social extraordinariamente 
parecido al averno, que el Zeitgeist de la 
sociedad gringa llama libertad. La liber-
tad para adquirir armas y provocar muer-
tos, generalmente de jóvenes o niños; 
la libertad administrada para consumir 
hasta la muerte a personas hundidas en 
las drogas; la libertad en cada estado de 
la unión para instituir la pena de muerte; 
la libertad otorgada a la patronal por la 
Ley de Normas Laborales Justas (sic), 
que no prevé ninguna indemnización por 
despido; la libertad de los gobiernos para 
ignorar olímpicamente a más de 650 mil 
personas que viven en las calles, en el 
país más rico del mundo; así ad nauseam.

Por supuesto el Zeitgeist gringo in-
cluye la creencia idiota de que son una 
sociedad “excepcional”. Sí, son una ex-
cepción en el marco de las democracias 
industrialmente desarrolladas. En éstas 
no ocurren los desastres sociales antes 
enumerados que pueblan la sociedad 
gringa. Pero esa creencia chalada signi-
fica, para los políticos, otra cosa; en su 
tiempo John F. Kennedy lo dijo con trans-
parencia: “Creo que nuestro sistema es 
más acorde a la esencia de la naturaleza 
humana, creo que triunfaremos al final”. 
Así, EU se aplicó siempre a impulsar su 
hegemonía global, bajo la bandera de la 
promoción de esa su aciaga democracia 
“excepcional”.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

E
l ilegal asalto a la embajada 
mexicana en Ecuador forma 
parte de la campaña del presi-
dente Daniel Noboa para ganar 
la consulta popular y el referen-

do del próximo 21 de abril, y abrirle paso a 
su relección en febrero próximo.

No le importa pasar por encima del de-
recho internacional o que su país sea con-
denado por otras naciones y la OEA. Lo 
que busca es acrecentar su popularidad 
demostrando fuerza y firmeza. A su ma-
nera, sigue la ruta fijada por mandatarios 
como Donald Trump, de Estados Unidos; 
Jair Bolsonaro, de Brasil; Javier Milei, de 
Argentina, y Nayib Bukele, de El Salvador. 
Se trata de no pedir perdón ni permiso.

Noboa es un junior de 36 años, nacido 
en Estados Unidos, hijo de un magnate 
bananero. Ganó las elecciones en noviem-
bre pasado, con 52 por ciento de los votos. 
Sustituyó al también potentado Guillermo 
Lasso, quien renunció en medio de escán-
dalos. Gobernará sólo 18 meses. Durante 
la contienda, el candidato Fernando Vi-
llavicencio fue asesinado por la banda de 
Los Lobos. El empresario hizo campaña 
(incluso en el debate) enfundado en un 
chaleco antibalas que también usa en sus 
promocionales. Su propuesta central es 
la lucha contra la inseguridad pública. En 
febrero de 2025 se efectuarán elecciones 
en las que él podrá competir.

El nuevo presidente ha hecho de las 
imágenes carcelarias el epicentro de su 
gobierno. Las fotografías y videos de reos 
sometidos y disciplinados, de espaldas, 
con uniformes naranjas, son parte de una 
escenografía estilo Zelensky o Bukele 
que acompañan a sus mensajes. Las gra-
baciones de policías golpeando jóvenes, 
obligándolos a besarse entre ellos o mal-
tratándose se han viralizado.

La violencia ha escalado, igual que la in-
dustria criminal. En 2023 hubo en Ecua-
dor 7 mil 800 homicidios y más de 40 
asesinatos por cada 100 mil habitantes.

“Lo que estamos haciendo hoy –dice 
Noboa en su propaganda– es una muestra 
de la lucha real contra el narcoterrorismo 
y estos grupos criminales, que creen que 
con base en miedo y en amenazas nos van 
a amedrentar. Nos quedan tres semanas 
para una consulta, para la cual ya los 
grupos narcoterroristas han dicho que 
están totalmente en contra. Están contra 
la extradición; en contra de que haya pre-
sencia militar en las cárceles, en contra de 
que las familias ecuatorianas tengan paz. 
Nosotros estamos a favor de devolver la 
dignidad a Ecuador.”

Al asumir, declaró que en su país existe 
un conflicto armado no internacional. Y 
añadió que, en términos prácticos, se vive 
una guerra contra el terrorismo, no limi-
tada al narco, porque, según él, hay grupos 
terroristas no vinculados a esta industria.

De acuerdo con la Oficina en Washing-
ton para Asuntos Latinoamericanos, la 
administración Biden apoyó desde el pri-
mer momento a Noboa. Una delegación 
de alto nivel visitó Quito la semana del 22 
de enero, y el subsecretario de Asuntos In-
ternacionales de Narcóticos y Aplicación 
de la Ley del Departamento de Estado 

fue a principios de febrero. Mientras, la 
comandante del Comando Sur, general 
Laura Richardson, prometió un paquete 
de ayuda militar y policial de 93 millones 
de dólares. La asistencia sigue lo que 
Richardson llamó una “hoja de ruta de 
asistencia a la seguridad” de cinco años 
(https://shorturl.at/cDTU0).

Si quiere relegirse, Noboa debe ganar 
la consulta popular y el referendo del 21 
de abril. De las 11 preguntas a responder, 
cinco son para reformar la Constitución 
(referendo) y seis para modificar leyes. 

Las medidas que se busca aprobar, 
re fuerzan un Estado de excepción con 
mayor presencia militar contra el crimen. 
Además, legalizan la extradición; crean 
judicaturas especiales; abren la puerta 
al arbitraje internacional en inversiones 
y, en uno de los sueños húmedos del li-
beralismo, precariza la fuerza de trabajo 
mediante contratos de empleo por horas 
y a plazo fijo.

El allanamiento policial a la embajada 
mexicana en Quito, dos semanas antes 
de la consulta popular, y (según la Corte 
Nacional de Justicia) el ilegal y arbitrario 
arresto en su interior de Jorge Glas –ex 
vicepresidente de Ecuador con Rafael 
Correa y Lenín Moreno– al que México 
reconoció como asilado político, quiso ser 
justificada en nombre de esta guerra con-
tra el narcoterrorismo. A Glas lo acusan de 
desviar fondos para la reconstrucción de 
Manabí por el terremoto de 2016, aunque 
él y su partido señalan (no sin razón) que 
él es víctima de persecución judicial.

Sin ser un apoyo incondicional, al 
arrancar el gobierno de Noboa se pactó 
una alianza en la Asamblea Nacional con 
el correísmo, fuerza mayoritaria en ese 
órgano. En noviembre de 2023, Correa 
anunció: “Hay que tratar de lograr la uni-
dad nacional”. Añadió que la administra-
ción de Noboa contaba con el apoyo de la 
Revolución Ciudadana “para las leyes que 
beneficien al país”. Su asambleísta Viviana 
Veloz fue elegida vicepresidenta de la 
asamblea. La detención de Glas precipitó 
una ruptura entre ambas fuerzas, antici-
pada desde mediados de marzo.

Mientras, la Confederación de Nacio-
nalidades Indígenas del Ecuador y su 
presidente, Leonardo Iza, señalaron que 
“el asalto a la embajada de México es un 
acto alarmante que pone de manifiesto el 
autoritarismo de Noboa. Este acto fascista 
no sólo viola normas internacionales, sino 
que también atenta contra las relaciones 
diplomáticas de ambos países”. Asimismo, 
llaman a votar no en la consulta popular.

La desfavorable correlación de fuerzas 
internacional del mandatario no quiere 
decir que vaya a perder la consulta. Por lo 
pronto, aunque hay muchos indecisos, las 
encuestas favorecen la propuesta del Eje-
cutivo. De ser así, más allá del descrédito 
diplomático que se ha ganado a pulso, la 
jugada de Noboa de envolverse en su ban-
dera nacional le habría dado resultado. 
Ojalá fallen los sondeos. 
Twitter: @lhan55

La desfavorable 
correlación de fuerzas 
internacional de 
Noboa no quiere decir 
que perderá la consulta

El Zeitgeist gringo 
incluye la creencia 
idiota de que son una 
sociedad 
“excepcional”. Sí, son 
una excepción en el 
marco de las 
democracias 
industrialmente 
desarrolladas

El asalto a la 
embajada 
mexicana 
en Ecuador
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Eclipse en tierras villistas

DR. JOSÉ MOYA MEDINA*

D
esde hace 20 años 
las cifras regionales 
sobre los casos de 
dengue que recoge 
la Organización Pa-

namericana de la Salud (OPS) no 
dejan de subir. En 2019 se registra-
ron 3.1 millones y en 2023 la cifra 
superó 4.5 millones, con 2 mil 363 
defunciones, convirtiéndose en el 
año con el mayor registro de esta 
enfermedad en América.

La tendencia del dengue en 
el primer trimestre de este año 
continúa incrementándose y ya 

suma más de 4 millones de casos, 
con mil 264 defunciones. Lo que 
confirma que este año se sostendrá 
una transmisión activa en nuestro 
continente y que tendremos nueva-
mente cifras históricas.

Es importante señalar que en 
2010 hubo cambios importantes 
en la clasificación de la enferme-
dad, en las fases del dengue, así co-
mo en el reconocimiento temprano 
de los signos de alarma, que han 
permitido una notoria disminución 
de la mortalidad.

Luego de un estudio en varios 
países con la contribución de ex-
pertos en dengue, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) cambió 
la clasificación de la enfermedad. 
La forma anterior de clasificar al 
dengue como clásico y hemorrá-
gico no se utiliza más. Ahora se 
clasifica como dengue sin signos 
de alarma, dengue con signos de 
alarma y dengue grave. 

El dengue cursa por tres fases, 
que son: la febril, la crítica y la de 
recuperación. Las tres pueden 
ocurrir en un periodo de entre 
siete y 10 días. La fase febril y los 
síntomas que la acompañan son 
el cuadro clínico típico del den-
gue, fiebre alta, malestar general, 
erupción cutánea, dolor de cabeza, 

dolor ocular, dolores musculares y 
en articulaciones. Esta fase puede 
durar entre dos y cinco días y ter-
mina cuando disminuye la fiebre. 
Es éste el momento en que se ini-
cia la fase crítica, y donde pueden 
aparecer los signos de alarma en 
los siguientes dos o tres días. La 
persona debe continuar en reposo 
y estar bien hidratada. Si en este 
periodo no aparece un signo de 
alarma, entonces se inicia la fase 
de recuperación. 

Los signos de alarma que debe-
mos aprender y memorizar son: 
vómitos frecuentes, tres o más 
en una hora; edema o hinchazón 
en párpados, manos, pies, en el 
escroto en los niños o la vulva en 
las niñas. Dolor abdominal que 
en general es muy fuerte, incluso 
simula una apendicitis aguda. Al 
tocarles el abdomen experimentan 
dolor intenso. Irritabilidad, que 
en los niños se expresa en llanto 
frecuente y agitación de brazos y 
piernas, y la somnolencia o letar-
gia, que se expresa en cansancio, 
debilidad extrema o tendencia al 
sueño. También debemos estar 
atentos si la persona presenta 
mareos o desmayos. Finalmente, el 
sangrado de mucosas, para lo cual 
debemos observar las encías para 

ver si aparecen puntos de sangra-
do, o pequeños moretones en la 
piel. También pueden presentarse 
sangrado por la nariz, oídos, con la 
orina, las heces o por la vagina.

Los signos de alarma no apare-
cen en un orden establecido. Basta 
que surja uno solo para trasladar al 
paciente en forma inmediata a un 
servicio de salud. 

Lactantes, adultos con co-
morbilidades, embarazadas, o 
personas que viven solas, deben 
quedar internadas en un servicio 
de salud para mejor observación y 
 seguimiento. 

Toda persona con dengue debe 
ser evaluada por un profesional de 
salud; guardar reposo en cama; be-
ber suero oral a sorbos continuos; 
controlar la fiebre con paraceta-
mol y usar un mosquitero para evi-
tar ser picado por los mosquitos.

Reiteramos que cuando una per-
sona está con dengue debe reposar, 
hidratarse y vigilar permanente-
mente la aparición de un signo de 
alarma. Necesita para esto el apoyo 
de toda la familia. Poner en prácti-
ca estas recomendaciones evita la 
progresión al dengue grave y salva 
vidas. 
*Representante de 
OPS/OMS en México

Los signos 
de alarma 
no apare-
cen en un 
orden esta-
blecido

PEDRO SALMERÓN SANGINÉS

C
uando se nos ocurrió ver el 
eclipse en vivo y a todo color 
parecía que era tarde: a tres 
meses de distancia no había 
vuelos ni hoteles disponibles 

en ninguna ciudad, así que recurrí a mis 
amigos y le llamé a Jaime Favela González, 
ejidatario, ingeniero agrónomo e histo-
riador de Cuencamé, quien nos consiguió 
un cuarto de hotel, y hacia allá nos fuimos 
Claudia y yo la madrugada del sábado 6 de 
abril, en el auto que nos prestó mi cuñado 
Hugo Carlos (por cierto, nos salió caro el 
chiste: la carretera de Cuencamé a Zaca-
tecas es un absoluto desastre en tierras de 
Monreal, y arruinó la suspensión. En rea-
lidad es milagrosa: es un milagro que sólo 
viéramos tres autos con las llantas destro-
zadas y un accidente grave). Pasamos por 
San Luis Potosí para saludar a Leonora 
Carrington y a nuestros entrañables ami-
gos Óscar y Enrique Chávez, y llegamos a 
“la fábrica de generales” entrada la noche.

La mañana siguiente, con Jaime como 
guía, recorrimos la región que fue cuna de 
17 generales de la División del Norte y de 
Calixto Contreras, un olvidado caudillo al 
que definió así Emiliano Zapata cuando 
se lo presentó el general Felipe Ángeles 
en Cuernavaca, el 20 de octubre de 1914: 
“También me da gusto ver en Morelos a 
usted, general, pues por ser hijo del pueblo 
humilde y un luchador por la tierra, es 
usted el revolucionario del norte que más 
confianza inspira” (aquí se puede leer la 
historia que inspiró a Zapata ese saludo: 
https://historiamexicana.colmex.mx/in-
dex.php/RHM/article/view/1648/1466).

Saliendo del antiguo partido de Cuenca-
mé entramos a la Comarca Lagunera, don-
de hicimos obligada escala en la hacienda 
de la Santísima Trinidad de la Labor de 
España de La Loma (porque en efecto está 
en una pequeña loma y desde su azotea 
se mira el caudaloso río Nazas), donde 
una asamblea de guerrilleros dio vida a la 

División del Norte y eligió como su jefe a 
Pancho Villa… en buena medida gracias a 
Calixto Contreras, que cuando la asamblea 
estaba estancada rechazó su candidatura 
al mando supremo diciendo que él no se 
consideraba capacitado para asumir la 
enorme responsabilidad, y a continuación 
“hace resaltar el prestigio del general Villa, 
como hombre de armas y experiencia, in-
discutible valor y capacidad organizadora 
y pide a todos que reconozcan a Francisco 
Villa como jefe de la División del Norte” 
(https://www.jornada.com.mx/2013/08/13/
opinion/021a2pol). Comimos (ya tarde) en 
Torreón con Araceli Moreno y otros bue-
nos amigos de la lucha popular y cultural.

El lunes 8, después de desayunar las 
inevitables gorditas, zarpamos con proa 
al norte al filo del alba y tras pasar por 
Bermejillo (donde Martín y José robaron el 
tren) y visitar el pueblo de Mapimí (donde 
le tomaron a Pancho Villa una memorable 
fotografía en traje de baño), subimos al 
puerto de La Cadena (en que transcurren 
los más bellos capítulos de México Insur-
gente, de John Reed, y derramaron su san-
gre Longino Güereca y sus mosqueteros 
de la Brigada Urbina). A eso de las 10:30 
estábamos ya en el maravilloso puente de 
Ojuela.

¿Cómo describir el fenómeno natural? 
¿Cómo contar que el cielo se despejó de 
nubes en el momento preciso? No me 
alcanzan las palabras para describir ese 
lugar privilegiado y espectacular ni el fe-
nómeno que ahí vimos un millar de perso-
nas, no tantas que no nos permitieran a mí 
y a Claudia encontrar nuestro rinconcito 
privado y dejar que ahí nos inundara en 
silencio la magia del momento, las luces 
menguantes, el crepúsculo y el alba del 
mediodía.

Y la reflexión de siempre que voy a 
Durango: ¿por qué no explotan sus posi-
bilidades turísticas? Frente a los más de 
6 millones de visitantes que recibieron 
en 2018 Guanajuato o Veracruz, los tres 
millones de Michoacán o los más de dos y 
medio de su vecina Chihuahua (por no ha-

blar de los 17 millones de Quintana Roo), 
en 2019 a Durango sólo fuimos 829 mil 
529 visitantes (https://www.datatur.sec-
tur.gob.mx/SitePages/InfTurxEdo.aspx). 
Lugares como Ojuela sólo son visitados 
por los turistas locales y rara vez alguien 
más. No hay rescate de las magníficas 
haciendas (ni de su historia de guerras de 
sometimiento, despojo a las comunidades, 
expolio y exterminio); ni de los ferrocarri-
les o del guayule. 

Mucha gente que llega a Durango capi-
tal por trabajo visita el museo Francisco 
Villa y quedan con ganas de más, pero 
salvo el recién restaurado museo en la 
Coyotada, los espacios históricos villistas 
están en el abandono y nadie se ha preo-
cupado por integrar un circuito turístico 
parecido a la ruta de Emiliano Zapata que 
en Morelos ha sido un éxito… Canutillo es 
un desastre museográfico. En San Pedro 
Ocuila se devastó y privatizó el museo de 
la casa natal de Calixto Contreras. En La 
Loma hay interminables listas de políticos 
priístas de tercer nivel, pero ni una sola de 
los caudillos populares que ahí se reunie-
ron en asamblea, de lo que discutieron, lo 
que decidieron ni del significado de aque-
llo. Y la mayor victoria militar de Pancho 
Villa, cuyos eventos más sangrientos y 
dramáticos ocurrieron en Gómez Palacio, 
brilla por su ausencia, salvo por la estatua 
en le cerro de La Pila (https://www.jorna-
da.com.mx/2014/03/25/opinion/018a1pol). 

Pero quizá podamos entrar al quite con 
la “Fundación Visión villista”, que dirigen 
Martín y Paco Villa García y Pancho Villa 
Campa, con una propuesta de turismo 
ecológico y cultural en torno a la figura 
del revolucionario del pueblo.

Seguiré hablando de Durango y La La-
guna y de su lucha por la tierra y el agua en 
próximas entregas. Y el sábado 27 a las 19 
horas nos vemos en Torreón, en la Casa la 
Morelos (Morelos 1340 poniente, Torreón 
centro), para hablar de las batallas de La 
Laguna, del 20 de marzo al 14 de abril 
de 1914. Entrada libre y venta y firma de 
libros.

Salvo el recién 
restaurado museo 
en la Coyotada, los 
espacios históricos 
villistas en Durango 
están en el 
abandono y nadie 
se ha preocupado 
por integrar un 
circuito turístico 
parecido a la ruta 
de Emiliano Zapata 
que en Morelos ha 
sido un éxito

Dengue: lo 
que todos 
debemos 
saber



EL PALACIO DE Bellas Artes cumplirá 90 años en septiembre. La celebración se 
iniciará el próximo mes con las funciones de dos obras representativas del teatro 
clásico del Siglo de Oro en español: Los empeños de una casa, de sor Juana Inés de la 

Cruz, y La vida es sueño, de Pedro Calderón de la Barca. Inaugurado en 1934, el 
majestuoso edificio ha  atestiguado innumerables actos artísticos y culturales a lo 
largo de su historia. Foto cortesía Inbal         ESPECTÁCULOS / P 7a

DEPORTES

CIENCIAS

CULTURA

ESPECTÁCULOSDE ENMEDIO
Martes 16 de abril de 2024



LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 16 de abril de 20242a

CULTURA

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

La polaca Olga Tokarczuk, premio 
Nobel de Literatura 2018, recono-
ció que uno de sus referentes lite-
rarios es Jorge Luis Borges, por su 
capacidad de fusionar la imagina-
ción con la erudición.

De ahí que reconozca que escribe 
“para crear imágenes nuevas”, con 
el fin de que “se puedan conjugar las 
frases de diferentes modos, que no 
haya un orden establecido. Mi pro-
sa no es realista. El lenguaje es una 
herramienta para expresar imáge-
nes”, señaló la escritora durante 
su intervención en una residencia 
literaria en el Museo del Prado, la 
tercera de este tipo después de la 
participación del Nobel sudafricano 
John Maxwell Coetzee y la escritora 
mexicana Chloe Aridjis. 

La narradora polaca se apoyó 
en un tríptico de Boticelli para re-
flexionar sobre la función del arte 
en la historia de la humanidad y 
exponer su forma de entender su 
labor de escritora en un mundo 
cada vez “más caótico e incierto”. 

En la conversación que mantuvo 
con Miles, directora de la revista 
Granta, se recordó un pasaje de su 
novela Los libros de Jacob (2015), 
en el que decía: “Una noche inver-
nal en la que me costaba conciliar 
el sueño tuve la impresión de que 
nada de lo que me rodeaba era ver-
dadero (...) Como si todo alrededor 
fuera inventado por la mano de un 
pintor”. A partir de ahí, Tokarczuk 
respondió a esa inquietud de la 
procedencia de las imágenes lite-
rarias, de las tramas que fecundan 
el relato: “El tríptico de Boticelli 
La historia de Nastagio degli Ones-
ti (1483) representa a una mujer 
perseguida por un hombre a ca-
ballo armado con una espada por 
no aceptar al marido que le habían 
convenido. La obra nos remite a la 
mitología, al tiempo repetido. La 
literatura hace lo mismo: repite el 
tiempo y los temas. Nuestra misión 
es renovarlos. 

“¡Qué importante es la repetición 
en la cultura! Es un puente que une 

a las personas a través del tiempo y 
el espacio. En su tríptico, veo clara-
mente la narración de una historia 
en imágenes.”

La novelista ahondó en esa idea 
de la cultura y la repetición: “La 
base de mi escritura es la premisa 
de que como autora tengo que en-
contrar un punto de vista diferente 
del que ven los demás, de cambiar la 
perspectiva para mostrar el mundo 
con otras sombras. Por eso creo que 
la literatura es un arte de conocer 
la realidad... Al principio, cuando 
pensé en escribir y en cómo vivir la 
realidad, la imagen era un elemento 

primordial de comunicación y de la 
vivencia del mundo. El lenguaje en 
esta visión mía servía para crear las 
imágenes y todo ese repertorio es el 
reflejo de nuestra memoria como 
especie. 

“Nosotros no tenemos en nues-
tro cerebro las imágenes que te-
nían las generaciones anteriores, 
pero hemos tenido que crear un 
disco duro donde está todo esto. 
Un disco duro al que pertenece, 
por ejemplo, el Museo del Prado, 
y al que la gente viene para ver un 
cuadro que representa a personas 
que no existen, paisajes que han 
desaparecido y, de esta forma, 
participamos en esta comunidad 
de la memoria que nos permite 
mantener esa continuidad y crear 
nuestro interior. Esa es la mara-
villa del arte y la cultura, porque 
sin esto no sobreviviríamos; esto 
habría que ser explicado y contado 
a los políticos, ya que muchos de 
ellos no entienden.” 

Nueva visita

La pinacoteca madrileña anunció 
un nuevo recorrido virtual, de alta 
resolución, que permitirá hacer un 
trayecto por las plantas baja, prime-
ra y segunda del museo a lo largo 
de visiones panorámicas de 360 
grados que permiten apreciar las 
obras y su disposición en las salas, 
ofreciendo una selección de 89 pie-
zas digitalizadas en gigapixel, ade-
más de cinco esculturas en tercera 
dimensión. 

Para la digitalización, que per-
mitirá de forma gratuita a los visi-
tantes conocer a detalle el tesoro 
artístico que alberga el recinto, 
se empleó un sistema robotizado 
y computarizado de captura, con 
técnicas de ayuda al disparo. Así se 
logró el escaneo de 475 panorámi-
cas de 360 grados de las salas, en 
superalta resolución, para lo que se 
capturaron más de 17 mil fotogra-
fías en alta resolución. 

A partir de la digitalización de 
las salas y obras en alta resolución, 
se lograron recorridos temáticos 
que explican los detalles de cada 
obra mediante una introducción 
hablada. 

Los días y horarios de los itine-
rarios están definidos en la página 
web de la pinacoteca: www.museo-
delprado.es.

“Mi prosa no es realista; escribo para crear 
imágenes nuevas”, afi rma Olga Tokarczuk
La autora polaca, Nobel de Literatura 2018, ofreció una conferencia en el 
Museo del Prado // El recinto dio a conocer un innovador recorrido virtual

▲ Valerie Miles, directora de 
la revista Granta, conversó con 
la narradora (derecha) ante un 
tríptico de Boticelli, del que se 
apoyó para refl exionar sobre la 
función del arte en la historia de 
la humanidad. Foto Armando G. 
Tejeda

¡Qué importante 
es la repetición en 
la cultura! Une a 
través del tiempo 
y el espacio

Reconoce 
que uno de sus 
referentes 
literarios es 
Jorge Luis Borges 
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Con su “palacio de Napoleón” des-
truido, el antiguo sitio griego de 
Antedón bombardeado y el único 
museo privado incendiado, el patri-
monio de Gaza está pagando un alto 
precio por la guerra. 

La Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la Cien-
cia y la Cultura (Unesco, por sus si-
glas en inglés) calcula, basándose 
en imágenes satelitales, que cerca 
de 41 lugares históricos han sufrido 
daños desde que Israel comenzó a 
bombardear el territorio asediado 
a raíz del ataque de Hamas del 7 de 
octubre.

Tanto en Israel como en los Te-
rritorios Palestinos, la arqueología 
constituye un tema político can-
dente, y los descubrimientos se 
utilizan a menudo para justificar las 
reivindicaciones de los dos pueblos 
enfrentados.

En el terreno, el arqueólogo pa-
lestino Fadel al Otol monitorea las 
destrucciones en tiempo real. Cuan-
do tiene Internet, su WhatsApp se 
llena de fotos que muestran la evo-
lución de los yacimientos y monu-
mentos antiguos.

Cuando era adolescente, solía tra-
bajar para misiones arqueológicas 
europeas, antes de ir a estudiar a 
Suiza y a París, al museo del Louvre.

En Gaza, dirige una red de 40 
arqueólogos formados para exca-
var el suelo, reconstruir el pasado 
en tercera dimensión y preservar 
el patrimonio. Son ellos quienes le 
mandan las imágenes.

“Todos los restos arqueológicos 
del norte han sido alcanzados”, dijo 
desde el territorio bombardeado.

La ofensiva militar israelí en Ga-
za, lanzada en respuesta al ataque 
de octubre, ha dejado hasta ahora 
más de 33 mil 700 muertos, civiles 
en su mayoría, según el Ministerio 
de Salud del territorio.

El patrimonio tampoco se han li-
brado, salvo algunos de sus mayores 
tesoros. Esto se debe, curiosamen-
te, al bloqueo que Israel impone en 
la franja desde hace 16 años.

¿Saqueo estatal?

“Blakhiya (antigua ciudad griega de 
Antedón) fue bombardeada direc-
tamente. Hay un agujero enorme”, 
describió Otol.

La parte del yacimiento “que no 
habíamos empezado a excavar” fue 
alcanzada por el ataque, añadió. El 
sitio está situado cerca de unos 
cuarteles de Hamas.

En la ciudad vieja de Gaza, “el pa-
lacio Al Basha quedó completamen-
te destruido. Hubo bombardeos y 
luego llegaron los buldóceres”, 
aseguró.

En el sitio había “cientos de ob-
jetos antiguos y magníficos sarcó-
fagos”, añadió.

El palacio, de piedra ocre, se em-
pezó a construir en el siglo XIII, y 
era conocido por los palestinos por 
haber albergado a Napoleón Bona-
parte al final de su desastrosa cam-
paña egipcia de 1799. La habitación 
donde supuestamente durmió el 
emperador francés estaba llena de 
objetos bizantinos.

“Nuestros mejores hallazgos fue-
ron expuestos en Al Basha”, señaló 
Jean-Baptiste Humbert, de la Es-
cuela Bíblica y Arqueológica Fran-
cesa de Jerusalén (EBAF). Pero de 
momento, poco se sabe su destino, 
y Humbert se pregunta si “alguien 
habrá sacado los objetos antes de 
hacer explotar el edificio”.

Las inquietudes aumentaron 
cuando el director de Antigüeda-
des Israelíes, Eli Escusido, publicó 
un video en Instagram de soldados 
israelíes rodeados por jarrones y 
objetos de cerámica antigua en el 
almacén de la EBAF, en Gaza.

Gran parte de lo que se ha des-
enterrado en Gaza estaba en el 

museo de Al Basha o en ese alma-
cén. Los palestinos no tardaron en 
acusar al ejército israelí de saqueo. 
Pero un arqueólogo de la EBAF, 
René Elter, afirmó que no existen 
pruebas de “saqueo estatal”. 

“Mis colegas pudieron volver al 
lugar. Los soldados abrieron ca-
jas. No sabemos si se llevaron al-
go”, declaró. Pero “todos los días, 
cuando Fadel me llama, temo que 
me diga que uno de nuestros co-
legas ha muerto o que tal sitio fue 
destruido”.

Mientras Israel cuenta con gran 
número de arqueólogos que han 
desenterrado impresionantes te-
soros antiguos, Gaza permanece 
relativamente intacta pese a un 
rico pasado que se remonta a miles 
de años.

La franja de Gaza, situada entre 
el Sinaí y el Líbano, ha sido cruce de 
civilizaciones durante siglos e im-
portante enlace entre África y Asia.

Como centro del comercio de 
incienso, atrajo tanto a egipcios 

como a persas, griegos, romanos y 
otomanos.

Una figura clave de la excavación 
de este glorioso pasado durante 
las últimas décadas ha sido Jawdat 
Khoudary, magnate de la construc-
ción y coleccionista gazatí.

En la década de 1990, tras los 
Acuerdos de Oslo y la creación de 
la Autoridad Palestina, Gaza expe-
rimentó un auge inmobiliario, pero 
cuando empezaron las obras de los 
nuevos edificios, los trabajadores se 
toparon con un sinfín de objetos an-
tiguos. Khoudary amasó los tesoros 
en su residencia y los presentó a los 
arqueólogos extranjeros.

Marc-André Haldimann, enton-
ces conservador del MAH, el museo 
de arte e historia de Ginebra, no da-
ba crédito cuando visitó el jardín de 
la mansión de Khoudary en 2004.

“Nos encontramos ante 4 mil 
objetos, incluso una avenida de co-
lumnas bizantinas”, recordó.

La admiración que despertaron 
los objetos le llevó a la idea de or-
ganizar una gran exposición del pa-
sado gazatí en el MAH, y construir 
un museo en el propio territorio 
palestino para que los habitantes 
se apropiaran de su patrimonio.

Así, a finales de 2006, cerca de 
260 objetos de la colección Khou-
dary salieron de Gaza con destino a 
Ginebra, y algunos formaron parte 
más tarde de otra exitosa exposi-
ción en el Instituto del Mundo Ára-
be (IMA) de París; sin embargo, los 
cambios geopolíticos alteraron los 
planes. En junio de 2007, Hamas 
expulsó a la Autoridad Palestina de 
Gaza e Israel impuso su bloqueo.

Como consecuencia, los objetos 
gazatíes se quedaron atrapados 
en Ginebra. El proyecto del museo 
quedó en punto muerto.

Khoudary no perdió la esperan-
za y construyó el hotel-museo Al 
Mathaf en el norte de Ciudad de 
Gaza, donde años después empeza-
ría la actual ofensiva militar israelí.

“Al Mathaf permaneció bajo con-
trol israelí durante meses”, explicó 
Khoudary, quien huyó de Gaza a 
Egipto.

“En cuanto se marcharon, pedí 
a algunas personas que fueran allí 
para ver en qué estado se encon-
traba el lugar. Me quedé en shock. 
Faltaban varios objetos y habían 
prendido fuego a la sala”, aseguró.

Su casa también quedó destrui-
da durante los intensos combates 
que tuvieron lugar en el barrio de 
Sheikh Radwan, en Ciudad de Gaza.

“Los israelíes arrasaron el jar-
dín con buldóceres (...) No sé si los 
objetos fueron enterrados o si las 
columnas de mármol se rompieron 
o fueron saqueadas”, añadió.

La Afp contactó con el ejército 
israelí, pero éste declinó comentar 
esas destrucciones y acusó a Hamas 
de usar hospitales, escuelas y sitios 
patrimoniales con fines militares.

“Israel mantiene sus compromi-
sos con el derecho internacional, 
incluida la concesión de las protec-
ciones especiales necesarias (al pa-
trimonio)”, indicó un comunicado 
castrense.

Aunque parte de la colección de 
Khoudary se ha perdido, los tesoros 
conservados en Suiza permanecen 
intactos, salvados por el bloqueo y 
los trámites burocráticos que retra-
saron su devolución.

Durante años, “hubo 106 cajas 
listas para regresar” a Gaza, apuntó 
Béatrice Blandin, actual conserva-
dora del museo MAH. Ante la im-
posibilidad de su regreso, Blandin 
afirmó que “se están manteniendo 
conversaciones” para una nueva ex-
posición sobre Gaza en Suiza.

Khoudary celebra la idea. “La 
mayor colección de objetos sobre la 
historia de Gaza está en Ginebra. Si 
hay una nueva exposición, el mundo 
entero podrá conocer nuestra his-
toria”, declaró.

Haldimann intenta que su ami-
go Fadel al Otol salga de la franja. 
“Una nueva exposición sobre Gaza 
demostraría una vez más que Ga-
za (...) es cualquier cosa menos un 
agujero negro”.

Cerca de 41 sitios históricos gazatíes 
han sido destruidos por Israel: Unesco
Entre los lugares devastados más importantes están el “palacio de 
Napoleón”, la antigua ciudad griega de Antedón y su único museo privado

▲ Arriba, la mezquita Omari, 
la más antigua de Gaza, antes y 
después de ser bombardeada 
por Israel. Luego, el palacio Al 
Basha, donde se supone que se 
refugió Napoleón Bonaparte tras 
su desastrosa campaña egipcia 
de 1799. Fotos Afp
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Cinco años después del incendio 
que devastó Notre Dame (15 de 
abril de 2019), la reapertura de la 
catedral parisina sigue programada 
para el 8 de diciembre, según Phi-
lippe Jost, presidente del organismo 
público encargado de supervisar su 
reconstrucción.

Alrededor de 250 empresas y 
cientos de artesanos, arquitectos y 
otros profesionales han trabajado 
en la reconstrucción de la catedral, 
obra maestra del gótico inscrita en 
el patrimonio mundial de la Orga-
nización de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura.

La primera etapa incluyó la remo-
ción de toneladas de escombros, y se 
prolongó a causa de las interrupcio-
nes provocadas por la pandemia de 
covid-19, la necesidad de garantizar 
las medidas de seguridad en el sitio 
y la descontaminación del edificio, 
particularmente, el plomo del teja-
do, fundido durante el incendio.

Esa etapa se completó a media-
dos de 2021, con un costo de unos 
155 millones de dólares.

Las obras de restauración co-
menzaron poco después, tanto en 
la catedral como en los numerosos 
talleres de artesanos que participa-
ron a distancia en la reparación o 
la recreación de vidrieras, piedras 
o en la reconstrucción idéntica de 

la estructura de madera de la nave 
y el coro.

Más de mil árboles talados

Esa compleja operación, que ter-
minó en marzo, requirió el talado 
de más de mil árboles bicentena-
rios seleccionados en los bosques 
franceses.

La aguja diseñada por el arqui-
tecto del siglo XIX Viollet-le-Duc, 
que se derrumbó junto con parte 
del techo, volvió a ser visible en 
febrero.

En el interior del templo los ex-
pertos aprovecharon para realizar 
la limpieza de paredes, vidrieras, 
bóvedas y decoraciones. Esa etapa 
está casi concluida y ha permitido 
devolver a la catedral una lumino-
sidad desconocida en la memoria 
reciente.

“Es verdaderamente maravilloso, 
todos estos colores habían desapa-
recido completamente. Los estoy 
descubriendo ahora”, expresó el 
vicerrector de Notre Dame, Gui-
llaume Normand.

El gran órgano, cubierto de polvo 
de plomo, fue limpiado y sus 8 mil 
tubos fueron ensamblados de nue-
vo, uno por uno. Se espera que su 
afinación dure seis meses.

Para el verano, las obras de los 
techos de la nave, del coro y de la 
aguja deberían haber terminado, 
así como la restauración de los 
suelos a cuadros en blanco y negro 

y algunos trabajos en el mobiliario 
de arte interior.

También se está instalando un 
importante sistema antincendios.

Los vitrales de época, entre los 
cuales destacan los tres enormes 
rosetones medievales, muestran 
ahora una luz tamizada. 

Se lanzó un concurso para la 
creación de vitrales contemporá-
neos, que no serán instalados antes 
de 2026.

Se anticipa que el presupuesto to-
tal de esta fase de reconstrucción 
se mantendrá “por debajo” de los 
550 millones de euros estimados 
(unos 585 millones de dólares), 
según Jost.

El incendio de la catedral provo-
có un movimiento de solidaridad 
en todo el mundo, que se tradujo 
en 846 millones de euros de dona-
ciones (901 millones de dólares), 
de los cuales cerca de 150 millones 
se destinarán a la restauración de 
partes exteriores erosionadas antes 
del incendio.

A partir de otoño, se despejarán 
y remodelarán la explanada y los 
accesos a la catedral, en colabora-
ción con el Ayuntamiento de París, 
encargado de restructurar los alre-
dedores de Notre Dame para 2028.

El rector de Notre Dame, monse-
ñor Olivier Ribadeau-Dumas, esti-
ma que habrá “de 13 a 14 millones” 
de visitantes anuales en el futuro, 
en comparación con los 12 millones 
antes del siniestro.

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

RBA Coleccionables lanzó en 
México y España una serie con-
memorativa dedicada al detec-
tive más famoso de la literatura 
mundial: Sherlock Holmes, crea-
do hace 137 años por el escritor 
y médico británico Arthur Conan 
Doyle (1859-1930). 

Ricard Regàs, editor de ese se-
llo en Madrid, explicó en entre-
vista telefónica con La Jornada 
que existen muy pocos personajes 
como Holmes en el mundo de las 
letras, pues se trata de un fenó-
meno único. 

“En muy poco tiempo, Doyle y 
Holmes crecieron juntos en popu-
laridad y en progresión geométri-
ca, hasta el punto que la revista en 
la que se publicaban las historias 
del detective –The Strand Ma-
gazine– vendía medio millón de 
ejemplares mensuales, y lo hizo 
ininterrumpidamente hasta la 
muerte de Doyle”, añadió. 

“El Reino Unido esperaba ávi-
do la publicación del siguiente 
número con una nueva aventura 
o con el desenlace de la anterior. 
Solían comprarla los padres de 
familia para leerla en los largos 
trayectos de transporte públi-
co hacia su lugar de trabajo, y 
cuando la dejaban en casa, había 
peleas entre los hijos para leerla 
primero.

“Fue un fenómeno transgene-
racional que también superó las 
diferencias de género y de cla-
ses sociales. La popularidad del 
detective era tan abrumadora, 
que cuando el autor decidió que 
Sherlock Holmes debía fallecer, 
en 1893, durante una pelea con 
Moriarty (uno de sus enemigos), 
Doyle recibió amenazas de muer-
te. La presión popular lo obligó a 
recuperar el personaje y a seguir 
escribiendo sobre él prácticamen-
te hasta su muerte.”

Ricard Regàs (Barcelona, 1964) 
puntualizó que la colección reú-
ne 60 tomos que comenzaron a 
circular en enero de este año de 
manera semanal en “las librerías 
urbanas” (puestos de periódico) 
de ambos países, con la intención 
de que cualquier persona pueda 
adquirirlos. El costo unitario es 
de 60 pesos.

“Ni siquiera el fallecimiento 
de Conan Doyle terminó con el 
personaje. Holmes se convirtió 
en un icono de la ficción, al punto 
de que muchos escritores, entre 
ellos Mark Twain o Maurice Le-
blanc, creador de Arsène Lupin, 

o James Matthew Barrie, autor de 
Peter Pan, escribieron novelas y 
cuentos sobre Sherlock. 

“Holmes es un auténtica fi-
gura de la ficción multimedia. 
Las industrias cultural y del en-
tretenimiento lo siguen usando 
en obras de teatro, de cine, se-
ries televisivas, libros e incluso 
videojuegos.”  

Cada ejemplar de pasta dura 
tiene una estampación en oro, 
con una secuencia de colores e 
ilustraciones originales de la re-
vista The Strand Magazine en el 
interior. 

Personaje que 
supera al autor

RBA Coleccionables señaló en 
un comunicado: “Holmes forma 
parte de esa estirpe de personajes 
que superan en fama a su propio 
autor y se convierten en mitos 
literarios. Sin embargo, es a las 
generaciones jóvenes a las que 
queremos llegar en su faceta de 
lectores, porque en estas historias 
descubrirán todo un método de 
investigación, que se acerca más a 
un método de vida, que incluye la 
intervención de la lógica humana 
y el pensamiento analítico. 

“Hoy, a más de un siglo, esta 
manera de mirar el mundo pue-
de ser lo que nos desmarque de 
una realidad cuadrada y algo-
rítmica. Así que siempre que 
busquemos algo, una respuesta, 
una solución, una mirada nueva, 
pensemos en lo que el detective 
decía: ‘cuando has eliminado 
lo imposible, lo que queda, por 
muy improbable que parezca, 
debe ser verdad’. Y: ‘la ciencia 
de la deducción y el análisis sólo 
puede adquirirse mediante un 
estudio largo y paciente’.”

Periodista y editor con 30 años 
de experiencia, además de exper-
to en arte y arquitectura, entre 
otros temas, Ricard Regàs sostu-
vo que, como todo héroe, Holmes 
también está lleno de defectos.

“Es un personaje poliédrico, 
genial, inteligentísimo, pero dis-
tante, presuntuoso y condescen-
diente. El lector tendrá en sus 
manos una historia que lo hará 
pensar más en sus propias deduc-
ciones, aquellas que crea con su 
bagaje, pensamientos y acciones, 
aunado a que se verá sumergido 
en el Londres de 1900”, concluyó 
el editor.  

Se prevé que en abril de 2025 se 
publiqué el último ejemplar de la 
colección, Asesinato en el harén / 
Los malhechores de Praga.

A 5 años del incendio, prevén 
abrir Notre Dame en diciembre
En el futuro esperan recibir de 13 a 14 millones de 
visitantes, estimó el rector de la catedral parisina

“Hoy, la mirada de 
Sherlock Holmes 
puede alejarnos de la 
realidad algorítmica”

▲ La primera etapa de la reconstrucción constó de 
la remoción de escombros, la cual se concluyó a 

mediados de 2021 y costó 155 millones de dólares. 
Foto Afp

Circula en puestos de periódicos una serie 
con las historias del detective más famoso 
del mundo // “Es un icono de la fi cción”, 
señaló Ricard Regàs, de RBA Coleccionables 
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CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

La reja perimetral del templo 
católico de San Felipe Neri, que 
forma parte del proyecto de re-
novación que encabezó el artista 
Francisco Toledo (1940-2019), fue 
inaugurada ayer. Su construcción 
se inició en 2019 con apoyo de la 
arquidiócesis de Antequera, el 
Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH) y más de 40 
benefactores.

La actividad estuvo encabeza-
da por el arzobispo Pedro Vás-
quez Villalobos y la presidenta 
de la Asociación Civil Amigos 
del Centro Fotográfico Manuel 
Álvarez Bravo y del Instituto de 
Artes Gráficas de Oaxaca, Sara 
López Ellitsgaard, quienes fue-
ron acompañados por los bene-
factores y autoridades estatales y 
municipales.

“El maestro Toledo siempre su-
po unir a las personas para reali-
zar proyectos en favor de la cultu-
ra, la educación y el patrimonio. 
Él aportaba una parte e invitaba 
a más personas a sumarse con la 
finalidad de llevar los proyectos a 
cabo”, señaló López Ellitsgaard, 
quien recalcó que este proyecto, 
uno de los últimos realizados por 
el filántropo, se logró gracias al 
apoyo del sector privado.

Añadió: “en esta vida, una de las 
cosas que uno espera es dejar algo 
para los que vienen; si algo nos en-

señó el maestro Toledo, es el cari-
ño por Oaxaca”, pues el pintor, a lo 
largo de su vida efectuó proyectos 
en favor de la ciudadanía.

A su vez, Pedro Vásquez Villalo-
bos agradeció el trabajo del artista 
y de su familia, que trabajó fuerte-
mente para concretar este proyec-
to. Recordó que Francisco Toledo 
acudió a su hogar para platearle el 
rescate de la barda perimetral del 
templo de San Felipe Neri, y que 
se comprometió con gusto.

“Aquí están los diseños del 
maestro; así quería ver este atrio 
de San Felipe Neri, y su hija, junto 
con todo un equipo, hizo el trabajo 
para que se llegara a feliz térmi-
no”, apuntó el clérigo, al tiempo 
que agradeció también a las auto-
ridades y a los benefactores.

El jerarca católico llamó a la 
sociedad oaxaqueña a respetar y 
proteger los atrios de los templos 
para que no sean dañados; sin em-
bargo, aceptó la legitimidad de las 
protestas que llegan a éstos y que 
terminan por realizar pintas, en-
tre otros factores que perjudican 
estos espacios.

Contó que antaño los atrios 
estaban protegidos con bardas 
perimetrales, por lo que propuso 
que se realizaran nuevamente pa-
ra resguardar las edificaciones. Al 
respecto, el delegado del INAH, 
Omar Vásquez Herrera, refirió 
que esto es posible, toda vez que 
antes estos sitios tenían dichas 
protecciones, por lo que se reque-
riría reinstalarlas para recobrar 
parte de su historia.

Oaxaca: inauguran 
reja del templo San 
Felipe Neri, proyecto 
de Francisco Toledo

FRANCIA RINDE HOMENAJE A MARYSE CONDÉ

DE LA REDACCIÓN 

El narrador, ensayista y dramatur-
go José Agustín, fallecido el 16 de 
enero pasado, será homenajeado 
el 20 y 21 de abril con un programa 
que incluye actividades de música, 
cine y teatro, así como conversa-
torios, tianguis de libros, lecturas 
y una exposición en el Complejo 
Cultural Los Pinos. 

La Secretaría de Cultura fede-
ral difundió que el propósito es 
celebrar, en colaboración con la 
familia del escritor, la creación, 
imaginación y aporte a las letras 
mexicanas del también periodista, 
traductor, dramaturgo, director y 
guionista de cine con Inventando 
que sueño: Tributo a José Agustín. 
La información detallada se difun-
dirá mañana. 

Se estrenará Baño de uñas, obra 
de teatro inédita del novelista, di-
rigida por Valeria Fabbri y con 
la participación de la Compañía 

Nacional de Teatro. La primera 
función será el 20 de abril a las 16 
horas. 

Se proyectarán las películas 
El apando (Felipe Cazals) y Me 
estás matando, Susana (Roberto 
Sneider), el 21 de abril en el Cine 
Cañones a las 19:30 horas. 

La Cabaña 1 alojará una mues-
tra con más de 100 documentos, 
entre los que están primeras edi-
ciones de obras como La tumba, 
De perfil, Inventando que sueño y 
La panza del Tepozteco, así como 
fotografías y objetos personales 
como su máquina de escribir y 
premios que obtuvo. También ha-
brá música con Matus Can, Los Ti-
gres de Borges, Las Decapitadas, 
Guillermo Briseño y La Barranca.

En tanto, la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara conme-
morará en la capital jalisciense al 
reconocido autor el 23 de abril, 
Día Mundial del Libro, con la 
lectura de La tumba y Ciudades 
desiertas.

Organizan tributo a José 
Agustín en Los Pinos

▲ El gobierno francés llevó a cabo ayer un 
homenaje a la periodista y escritora guadalupeña 
Maryse Condé (1934-2024), quien falleció el pasado 
4 de abril. En la ceremonia, encabezada por el 
presidente Emmanuel Macron (en el podio), y 

efectuada en la Biblioteca Nacional de Francia, se 
resaltó la gran labor de la autora, cuyo trabajo 
exploró ampliamente la esclavitud, el colonialismo 
y las consecuencias de la explotación que 
padecieron los negros. Foto Afp

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de México 
inauguró la exposición Felipe Carri-
llo Puerto: El alma del Mayab en las 
rejas del Castillo de Chapultepec, en 
conmemoración de los 100 años de 
su muerte.

Tras un recorrido por el área, 
el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
recordó la trayectoria del homena-
jeado y su familia, integrada por 14 
hermanos, quienes lucharon por el 
ideal de una sociedad justa e igua-
litaria durante la época porfirista y 
después en la Revolución Mexicana.

Refirió que fue asesinado cuando 
era gobernador de Yucatán por la 
llamada “casta divina”, conserva-
dores y reaccionarios yucatecos que 
aprovecharon la rebelión delahuer-
tista, para cometer este crimen y el 
de tres de sus hermanos.

“La oligarquía local siguió persi-
guiendo con saña a los socialistas 
yucatecos. Hubo que esperar a la 
llegada del sexenio cardenista, 10 
años más tarde, para que las cosas 
mejoraran”, comentó.

En su intervención, la secretaria 
de Cultura capitalina, Claudia Cu-
riel de Icaza, detalló que la expo-
sición permanecerá hasta el 19 de 
mayo en la galería abierta, a la que 
acuden millones de personas que 
visitan el Bosque de Chapultepec.

Compartió que Carrillo Puerto 
luchó contra las desigualdades y 
por los derechos de las mujeres, 
tras destacar que hizo en Yucatán 
el primer congreso feminista de 
México y el segundo de América 
Latina, en 1916, con más de 2 mil 
mujeres del país.

El director general de Grandes 
Festivales Comunitarios, Argel Gó-
mez, subrayó que Carrillo Puerto 
encabezó un capítulo fundamen-
tal de la historia de la Revolución 
Mexicana en la Península de Yu-
catán, que lo llevó a un trabajo de 
organización desde abajo y con el 
pueblo, en la conformación del Par-
tido Socialista de Yucatán y las ligas 
de resistencia. Destacó que fundó 

la Universidad de Yucatán, promo-
vió la lengua maya en las escuelas y 
repartió libros, entre ellos el Popol 
Vuh y el Chilam Balam.

En tanto, el director general 
del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de 
México, Felipe Ávila, precisó que 
Carrillo Puerto fue apresado, so-
metido a juicio militar y fusilado el 
3 de enero de 1924.

Muestra dedicada a Felipe 
Carrillo Puerto, en la galería 
abierta de Chapultepec

▲ El alma del Mayab 
conmemora 100 años del 
fallecimiento del luchador 
socialista. Foto cortesía de la 
Secretaría de Cultura de la 
CDMX



Desarrollan en la UNAM “método verde” 
para la producción sustentable de hidrógeno

EIRINET GÓMEZ

Tubos de colores que van de una 
pared a otra, válvulas que marcan 
la presión o la temperatura, com-
putadoras que muestran gráficos, 
estantes con frascos, probetas, 
mangueras, así como letreros que 
indican “fotocatálisis”, “producción 
de hidrógeno”. Se trata del labora-
torio 6, del Instituto de Investiga-
ciones en Materiales (IIM), de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, donde Karen Valencia 
García y un grupo de colegas, ba-
jo la asesoría de Sandra Elizabeth 
Rodil Posada, realizan estudios en 
torno a la generación “amigable” 
de hidrógeno.

Valencia García, doctora en cien-
cias e ingeniería de materiales, re-
cibe a La Jornada en su espacio de 
trabajo para hablar del tema cen-
tral de su investigación: “prepara-
ción de la heterounión CdS/g-C3N4 
in situ y evaluación de sus propie-
dades fotocalíticas en el visible”, la 
cual fue reconocida en la máxima 
casa de estudios como la mejor te-
sis doctoral de 2023 en el área de 
ciencias e ingeniería de materiales.

El trabajo se enfocó en buscar 
un “método verde” para la produc-
ción de hidrógeno y convertirlo en 
una alternativa a los combustibles 
fósiles, que contribuyen al cambio 
climático y afectan la salud de la 
población.

“Frente al calentamiento global 
y los problemas a la salud que pro-
vocan los gases de efecto inverna-

dero, como el dióxido de carbono 
que generan los combustibles fósi-
les –el gas natural, hidrocarburos, 
carbón–, el hidrógeno ha sido pre-
sentado como el combustible del 
futuro porque al momento de su 
combustión únicamente produce 
vapor de agua”, explicó.

Desde una silla, ubicada a un cos-
tado de una caja negra –muy pareci-
da a una caja fuerte–, y en cuyo inte-
rior se produce hidrógeno a partir 
de su investigación, la especialista 
señaló que si este elemento no ha 
podido convertirse en una alternati-
va a la energía fósil, se debe a que no 
se encuentra en la Tierra de forma 
natural en estado gaseoso, sino está 
anclado en otros materiales.

Aunque en muchos países ya se 
utiliza como fuente de energía con 
el fin de mover automóviles o tre-
nes, para su producción se recurre a 
los hidrocarburos. “Entonces, aun-
que en su combustión el hidrógeno 
produzca vapor de agua, si para 
producirlo se usaron hidrocarbu-
ros, caemos en lo mismo: dejamos 
una huella de dióxido de carbono. 
Frente a este problema, nuestro 
enfoque fue buscar una manera de 
producir hidrógeno libre del uso de 
hidrocarburos”.

Durante cuatro años, Valencia 
García y sus colegas trabajaron en 
el diseño de materiales que pudie-
ran activarse con la energía solar, la 
absorbieran y la pasaran a las mo-
léculas ricas en hidrógeno –en este 
caso el agua, que tiene dos molécu-
las de hidrógeno y una de oxígeno 
(H2O)– y las separe.

Los dos materiales con los que 
trabajó Valencia García fueron 
nitruro de carbono y sulfuro de 
cadmio, a los cuales hizo modifi-
caciones hasta que “uno de ellos 
absorbió un amplio espectro de la 
energía solar”, y el otro lo llevó a la 
escala nanométrica para que ambos 
lograran separar las moléculas de 
agua en hidrógeno y oxígeno.

Valencia García es una mujer 
joven, de cabello largo y cejas en 
arco, que se siente feliz por su in-
vestigación. Cuenta que, aunque 
el proceso no fue sencillo y hubo 
varias pruebas que no tuvieron el 
resultado esperado, “cuando vimos 
que estos dos elementos estaban 
haciendo sinergia y estábamos 
produciendo hidrógeno, ¡fue algo 
increíble!, casi pegamos un brinco 
en el laboratorio”.

Esta investigación es relevante, 
añadió, porque acerca a la huma-

nidad a la producción de hidrógeno 
de forma sustentable y a la cantidad 
que se requiere para que sea viable 
económica y ecológicamente como 
lo demanda la población.

“Lograr que se produzca más 
hidrógeno nos acerca un paso más 
a la independencia de los hidrocar-
buros”, precisó.

La investigadora es muy discipli-
nada, comienza su día a las 5 de la 
mañana, hace más de una hora de 
ejercicio y después de desayunar se 
va a su laboratorio, donde trabaja 
hasta las 18 horas. Luego, regresa 
a su casa, hace un poco de medita-
ción, y lee un par de horas sobre los 
temas de su interés, a las 22 horas 
que se va a descansar.

Un rasgo característico de su per-
sonalidad es la curiosidad, quizá por 
eso ahora que está concluida esta 
primera investigación el equipo 
de trabajo, bajo la coordinación de 

Agileo Hernández Gordillo, doctor 
en ciencias químicas, está enfocada 
en estudiar la posibilidad de utilizar 
agua sucia o contaminantes para 
generar hidrógeno y al mismo tiem-
po degradar los desechos.

“Llegué a este tema y sigo tra-
bajando en él, porque soy amante 
de la naturaleza, y me preocupan 
las transformaciones que genera 
el cambio climático. Ésto fue mi 
principal motor en estos cuatro 
años: sé que puedo aportar un 
poco a solucionar este problema”, 
concluyó. 

Este elemento se considera mejor 
fuente de energía, porque al 
momento de su combustión sólo 
genera vapor de agua, explica 
Karen Valencia García
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La investigación es importante 
porque acerca a la generación 
de la cantidad viable económica 
y ecológicamente, como lo 
demanda la población, señala la 
experta. Foto Marco Peláez

EUROPA PRESS 
MADRID

Investigadores del Instituto Niels 
Bohr de la Universidad de Cope-
nhague desarrollaron una nueva 
forma de crear memoria cuántica 
aprovechando Internet.

Se trata de un pequeño tambor, 
visible a simple vista, capaz de al-
canzar estados cuánticos. Puede 
almacenar datos enviados con luz 
en sus vibraciones sónicas y luego 
renviar los datos con nuevas fuen-
tes de luz cuando sea necesario.

Los resultados demuestran que 
la memoria mecánica para datos 
cuánticos podría ser la estrategia 
que allane el camino hacia una In-

ternet ultrasegura con velocidades 
increíbles.

El tambor cuántico es una peque-
ña membrana hecha de un mate-
rial cerámico similar al vidrio con 
agujeros dispersos en una pauta 
ordenada a lo largo de sus bordes.

Cuando el tambor se golpea con 
la luz de un láser comienza a vibrar, 
y lo hace tan rápido que la mecánica 
cuántica entra en juego. Esta pro-
piedad ha causado revuelo desde 
hace tiempo al abrir una serie de 
posibilidades en esa tecnología.

Ahora, una colaboración entre 
varias áreas cuánticas del instituto 
ha demostrado que el tambor tam-
bién puede tener un papel clave 
para la red de computadoras cuán-
ticas del futuro. Al igual que los al-

quimistas modernos, los investiga-
dores han creado una nueva forma 
de “memoria cuántica” al convertir 
señales luminosas en vibraciones 
sónicas.

En su trabajo, recién publicado 
en Physical Review Letters, los in-
vestigadores han demostrado que 
los datos cuánticos de una compu-
tadora cuántica emitidos como se-
ñales luminosas (por ejemplo, a tra-
vés de cable de fibra óptica que ya se 
usa para conexiones a Internet de 
alta velocidad) pueden almacenar-
se como vibraciones en el tambor y 
luego renviarlos.

Experimentos anteriores demos-
traron que la membrana puede per-
manecer en un estado cuántico que 
de otro modo sería frágil.

Diseñan dispositivo de memoria cuántica 
hacia una Internet ultrasegura y más veloz

 Investigadores pueden traducir información en luz en vibraciones 
de una membrana dentro de un tambor cuántico y viceversa. Foto 
Europa Press



DANIEL LÓPEZ AGUILAR

El Palacio de Bellas Artes, majes-
tuoso recinto que ha atestiguado 
innumerables actos artísticos y 
culturales a lo largo de su historia, 
cumplirá 90 años en septiembre 
próximo.

La celebración comenzará en ma-
yo con las funciones de dos obras 
representativas del teatro clásico 
del Siglo de Oro en español: Los 
empeños de una casa, de Sor Juana 
Inés de la Cruz, y La vida es sueño, 
de Pedro Calderón de la Barca.

La Compañía Nacional de Tea-
tro (CNT) de México, dirigida por 
Aurora Cano, presentará la prime-
ra puesta en escena musicalizada 
en vivo el 16 de mayo, mientras la 
Compañía Nacional de Teatro Clá-
sico de España, bajo la dirección 
de Declan Donnellan, reconocido 
pensador del teatro clásico desde lo 
contemporáneo, ofrecerá la segun-
da, a partir del día 7 del mismo mes.

“Estas propuestas representan 
el regreso del teatro clásico al Pa-
lacio de Bellas Artes, el cual abrió 
sus puertas al público en 1934 y fue 
inaugurado con la puesta en escena 
La verdad sospechosa, de Juan Ruiz 
de Alarcón”, explicó este lunes Cano 
en conferencia en la sala Manuel M. 
Ponce del máximo recinto cultural 
del país.

La también actriz añadió que 
“justo hace varios años cuando Ig-

nacio García dirigía el Festival de 
Almagro, éste cambió la nomen-
clatura de teatro del Siglo de Oro 
español a teatro del Siglo de Oro en 
español, lo que a nosotros (desde 
México) nos pareció fundamental 
porque era mucho más inclusivo, 
ya que no necesariamente todo el 
teatro de los siglos XVI y XVII se 
escribió en España.

“Además de la efeméride, cele-
bramos la visibilización de las ar-
tes escénicas dentro del palacio. 
Es bastante insólito presentar por 
primera vez un montaje de Sor Jua-
na aquí y, además, en colaboración 
con la Compañía Nacional de Tea-
tro Clásico de España.”

Disertación sobre la 
frágil condición humana

Los empeños de una casa es la pri-
mera comedia escrita por la tam-
bién conocida como Décima Musa. 
Su estreno fue en el siglo XVII du-
rante las celebraciones por el naci-
miento del primogénito de los vi-
rreyes de la Nueva España. Aborda 
una serie de enredos amorosos que 
sirven de pretexto para que la auto-
ra diserte sobre la frágil naturaleza 
humana, mientras los espectadores 
se divierten.

El montaje de la CNT contará con 
la participación de su elenco esta-
ble, entre ellos el actor de número 
Óscar Narváez, acompañado por 
Érika de la Llave, Marco Antonio 

García, Zabdi Blanco, Fernando 
Bueno, Nicté del Carmen y Mireya 
González.

Cano agregó que como parte de la 
escenografía se utilizó una especie 
de Luna en la que todos los actores 
están dentro de ella y después po-
co a poco se va segmentando. Otro 
aspecto sobresaliente es que las 
escenas se acompañan de música 
en vivo, con boleros tradicionales al 
estilo de Los Panchos, interpretada 
por tres intérpretes residentes de 
la compañía: Carlos Matus, Yurief 
Nieves y Edwin Tovar.

“En algún momento de nuestra 
vida, todos somos presos de la lo-
cura amorosa. Sor Juana tuvo un 
vínculo muy fuerte con la Luna y 
el eclipse. Si bien hay ciertas sofis-
ticaciones y complejidades del len-
guaje barroco, hay una conexión 
inmediata con la lengua porque la 
reconoces como propia”, destacó la 
directora de la CNT.

“El barroco es un edificio de ideas 
gigantes. Por esa razón, es un reto 
intelectual para los actores, los di-
rectores y también para el especta-
dor. Desde hace muchos años mo-
dificó la conjugación, pero, aunque 
puede ser un poco polémico, sigue 
siendo la versión de Sor Juana, aun-
que más cercana al público mexica-
no”, concluyó.

La vida es sueño se estrenó en 
1635. Consta de tres actos y mez-
cla tragedia con comedia. El tema 
central es la libertad del ser huma-
no para configurar su vida sin de-
jarse llevar por el destino. En esta 

ocasión la adaptación es de Declan 
Donnellan y Nick Ormerod, bajo la 
dirección del primero.

“Prejuicio y miedo al verso”

Miguel Cuerdo Rivas, director de la 
producción, señaló vía remota des-
de España que no fue fácil acercar 
la trama filosófica al espectador, 
debido a que “normalmente hay 
mucho prejuicio y miedo al verso. 
Sin embargo, hay situaciones que 
nunca había entendido como las 
comprendo ahora con esta versión”.

El elenco reúne a Ernesto Arias, 
Ángel Ruiz, Rebeca Matellán, Ma-
nuel Moya, Alfredo Noval, Goizal-
de Núñez, Irene Serrano, Antonio 
Prieto y Prince Ezeanyim.

En los años 80, las compañías Na-
cional de Teatro Clásico de España, 
la Fura dels Baus y Comediants des-

encadenaron la euforia en la capital 
mexicana al ofrecer un ciclo de arte 
escénico conjunto, el cual fue consi-
derado “jubiloso” por especialistas 
nacionales.

Las funciones de Los empeños de 
una casa serán los días 16 de mayo 
a las 20 horas; el 18, a las 19, y el 
19 a las 17. La vida es sueño se pre-
sentará del 7 al 9 del mismo mes a 
las 20 horas. Ambos montajes ten-
drán lugar en la sala principal del 
Palacio de Bellas Artes (Av. Juárez 
y Eje Central s/n, Centro Histórico, 
alcaldía Cuauhtémoc).

Los boletos, cuyo costo es de 100 
a 465 pesos, se pueden adquirir en 
la taquilla del recinto o en el siste-
ma Ticketmaster. Sólo se aplica 50 
por ciento de descuento a maestros, 
estudiantes y adultos mayores para 
la puesta en escena Los empeños de 
una casa. 

Obras del teatro clásico abrirán los festejos 
por los 90 años del Palacio de Bellas Artes
Los empeños de una casa, de Sor 
Juana Inés de la Cruz, y La vida es 
sueño, de Pedro Calderón de la 
Barca, se escenifi carán en mayo
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Imágenes promocionales de 
La vida es sueño. Fotos cortesía 
de la Compañía Nacional de 
Teatro Clásico de España



AFP
LOS ÁNGELES

La armera de la película de vaque-
ros Rust, producida por Alec Bald-
win y en cuyo rodaje murió de un 
disparo la directora de fotografía, 
fue condenada a 18 meses de pri-
sión por la justicia estadunidense.

Hannah Gutierrez-Reed había 
cargado el revólver con el que Bald-
win estaba ensayando en octubre de 
2021 cuando el rodaje se convirtió 
en tragedia en un rancho de Nuevo 
México: una bala real mató a la di-
rectora de fotografía Halyna Hut-
chins e hirió al director Joel Souza.

“Usted era la armera, la que se 
interponía entre un arma segura y 
un arma que podía matar a alguien. 
Sólo usted convirtió un arma segu-
ra en un arma letal”, dijo la jueza 
Mary Marlowe Sommer.

“De no ser por usted, la señorita 
Hutchins estaría viva. Un marido 
tendría a su esposa y un niño peque-
ño a su madre”.

En el juicio, que se prolongó por 
10 días, se supo cómo a pesar de ser 
la persona responsable de las armas 
de fuego en el set, Gutierrez incum-
plió repetidamente las reglas bási-

cas de seguridad, dejando las armas 
sin supervisión y permitiendo que 
los actores, incluido Baldwin, las 
empuñaran.

También se determinó que Gu-
tierrez, de 26 años, fue responsa-
ble de que hubiese seis cartuchos 
cargados –lo que se considera una 
línea roja en la industria cinemato-
gráfica– y que había cargado uno de 
ellos en el arma Colt .45 que Bald-
win usaba.

El arma se disparó cuando el ac-
tor preparaba una escena en el in-
terior de una iglesia de madera, 
matando a Hutchins e hiriendo 
a Souza.

“Sin remordimiento”

“Halyna Hutchins murió debido a 
una cascada de violaciones de segu-
ridad que comenzó cuando la seño-
rita Gutierrez introdujo munición 
real en el set de la película, cargó 
una en una pistola de utilería y les 
aseguró a los miembros del equipo 
que era una pistola fría”, señaló la 
fiscal Kari Morrissey en la vista de 
sentencia en Santa Fe.

“Esa conducta, irresponsable y 
sin remordimiento, merece una 
sentencia de 18 meses”.

Morrissey informó a la jueza que, 
desde su condena, Gutierrez había 
hecho alrededor de 200 llamadas 
desde la cárcel, en las que se que-
jaba de que estaba siendo injusta-
mente acusada.

“En lugar de aceptar la respon-
sabilidad, ha optado por culpar a 
los testigos que declararon en su 
contra, a mí, a usted, a los miem-
bros del jurado, al médico del set 
y a los paramédicos que intenta-
ron salvar la vida de la señorita 
Hutchins”, declaró Morrissey. “Sus 
llamadas... nos dicen quién es real-
mente la señorita Gutierrez”.

La armera de Rust sollozó mien-
tras suplicaba al tribunal libertad 
condicional, en lugar de prisión, 
pero insistió en que ella no tenía 
toda la culpa.

“Su señoría, cuando me hice car-
go de Rust, era joven e ingenua. Pe-
ro me tomé mi trabajo tan en serio 
como supe hacerlo, a pesar de no 
disponer del tiempo, los recursos y 
el personal adecuados.

“El jurado me ha encontrado en 
parte culpable de esta terrible tra-
gedia, pero eso no me convierte en 
un monstruo. Eso me hace huma-
na”, afirmó.

Baldwin, que también era pro-
ductor de la película, enfrentará su 
propio juicio por homicidio involun-
tario en julio. Él niega la acusación.

Si es declarado culpable, el actor 
también puede ser sentenciado a 
una pena de 18 meses de prisión.

Dave Halls, coordinador de se-
guridad y ayudante de dirección de 
la película, quien entregó a Bald-
win el arma cargada, llegó a un 

acuerdo con la fiscalía el año pa-
sado y se le sentenció a seis meses 
de libertad condicional.

La tragedia conmocionó a Holly-
wood y provocó llamados para que 
se prohibiera totalmente el uso de 
armas en los rodajes.

Sin embargo, los expertos de la 
industria insistieron en que ya hay 
normas para evitar este tipo de inci-
dentes y que quienes trabajaban en 
Rust no las habían respetado.

La tragedia paralizó el rodaje de 
Rust, que se completó el año pasado 

en Montana. El viudo de la direc-
tora de fotografía, Matthew Hut-
chins, que llegó a un acuerdo con 
los productores de la película por 
homicidio culposo, se desempeñó 
como productor ejecutivo.

Rust todavía no tiene fecha de 
estreno.

Dan 18 meses de prisión a 
armera de la película Rust 
por muerte de fotógrafa
Hannah Gutierrez-Reed introdujo 
munición real en una pistola de 
utilería // El director Alec Baldwin 
enfrentará su propio juicio

Cerca de cumplir 94 
años, Clint Eastwood 
reaparece en público

DE LA REDACCIÓN

A punto de cumplir 94 años y tras 
haber permanecido fuera de los re-
flectores, Clint Eastwood reapare-
ció en un evento de la primatóloga 
Jane Goodall, llamado Razones para 
la esperanza.

De Eastwood está próxima a 
estrenarse su más reciente cinta, 
Juror No.2, la 40 bajo su dirección, 
con la cual, se piensa, daría cierre 
a su exitosa trayectoria. Ésta es 

un thriller que narra la historia de 
un miembro del jurado que se da 
cuenta de que él podría ser el mis-
mo asesino del caso que encuentra 
en juicio.

En el portal de Hola se describió 
que el actor estuvo acompañado por 
su asistente personal, pero no 
necesitó ayuda para subir al es-
cenario en el evento organizado 
por Goodall. 

En un video que circula en redes 
y diversos portales, sobre la apa-
rición en un acto público del le-
gendario artista, nacido en San 
Francisco el 31 de mayo de 1930, 
llamó la atención por lo delgado 
de su apariencia, luciendo cabello 
y barba canosa y vestido de mane-
ra casual.
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 El actor y director durante la 
entrega de premios del American 
Film Institute en 2020 en Los 
Ángeles. Foto Ap

Está por estrenarse Juror No. 2, su fi lme 40

▲ Hannah Gutierrez-Reed, quien 
alegó haber sido joven e ingenua, 
tenía 24 años cuando Baldwin 
disparó el arma en el set. Foto Ap



JUAN JOSÉ OLIVARES

“Haz acción en Morelia”. Así es la 
invitación para realizadores audio-
visuales a que den el pizarrazo (que 
marca el comienzo de una filmación 
o escena) de sus producciones en 
esa ciudad y sus alrededores.

Hablamos de la convocatoria que 
hace la Comisión Fílmica de More-
lia, que este lunes fue presentada en 
la Cineteca Nacional.

Se trata de un órgano, integran-
te de la Secretaría de Cultura local, 
que tiene como objeto el desarrollo 
y promoción de la industria fílmi-
ca, permisos y autorizaciones de la 
ciudad. Gestión de otorgamiento de 
facilidades que se requieran para la 
realización de películas. También 
del establecimiento de relaciones y 
vínculos con organismos similares 
dentro y fuera del país.

La comisión ofrecerá una guía 
informativa y facilitadora, así co-
mo la vinculación entre personas, 
empresas e instituciones de esa in-
dustria. Pretende hacer de la capital 
michoacana un destino de filmacio-
nes, “hasta casi 30 o 40 por ciento 
menos” de lo que costaría realizar 
una filmación, con características 
similares, en la Ciudad de México.

“Morelia es un lienzo en blanco 
para productores, guionistas, di-
rectores y fotógrafos, un escenario 
que se adapta a cualquier trama... 
Morelia de los festivales, ciudad se-
ñorial, urbe rural, histórica, moder-
na y funcional, de mucha locación”, 
asegura un video promocional.

Para María Novaro, titular del 
Instituto Mexicano de Cinemato-
grafía (Imcine), la instancia a su 
cargo acompaña esta comisión que 
“inicia con buenos augurios y una 
estrella enorme con muchos valo-
res a favor. Desde el instituto apoya-
mos la descentralización, inclusión 

y prerrogativas de las personas a la 
creación audiovisual desde un de-
recho, no como privilegio”.

“Morelia tiene una comunidad 
creativa, industrias creativas lo-
cales que tienen que fortalecerse. 
Una comisión tendrá éxito si hay 
una comunidad vigorosa en el lugar, 
que entienda todos los procesos, 
que tenga los servicios, su propia 
cinematografía. Ésta tiene que for-
talecer la industria local”, recalcó 
Novaro.

A su vez, Fátima Chávez, secreta-
ria de Cultura de Morelia, destacó el 
apoyo de Imcine. Aseguró que esta 
comisión tiene una particularidad: 
“está conformada por un consejo 
honorario ciudadano. La intención 
es que llegue para quedarse”.

Justifica el porqué en Morelia: 
“ahí se hace el festival internacional 
de cine, uno de los más importan-
tes; somos una ciudad patrimonio 
de la humanidad, por la Unesco, y 
una urbe que tiene como objetivo 
impulsar a las industrias creativas”.

Agregó: “es una comisión con-
formada jurídicamente frente a 
un cabildo que busca garantizar 
su permanencia, un soporte legal. 
Otro eje es el fortalecimiento del 
gremio local, creando talleres y 
capacitaciones. Y el más importan-
te es el de gestión a través de una 
ventanilla única: todos los servicios 
que puedan estar involucrados en 
una producción estarán en nuestra 
plataforma, desde cáterin (servicio 
de alimentación), hasta hospedajes, 
estilistas, maquillistas, fotógrafos. 
Morelia está lista con el fin de recibir 
proyectos, pero también para cre-
cer en la industria y así ofrecer una 
derrama económica para la ciudad, 
que no sólo es la capital; Morelia tie-
ne una arquitectura maravillosa”.

En su oportunidad, uno de los 
consejeros honorarios de la comi-
sión, Juan Pablo Arroyo, cineasta 

y productor, relata que hacer una 
cinta “es un viacrucis, desde los re-
cursos y los trámites y esto último 
se facilita con la ventanilla única, 
desde la cual se gestionará todo”.

Alejandro González, comisionado 
de la policía local, asistió para hablar 
de su parte. “Tenemos una tierra 
brava. Michoacán vive un proceso 
complejo en seguridad. Y recordó 
un incidente ocurrido el 9 de abril 
en la ciudad que ‘causó escozor’”.

Relató: “hubo un llamado al 911 
por un reporte de gente armada en 
la Plaza de la Paz. Suena la alarma, 
llega la policía y los detiene, pero 
resulta que era el rodaje de una pe-
lícula. Tenían armas de utilería pero 
había que aclarar las cosas. Sí con-
taban con permiso del ayuntamien-
to, pero no tenía validez de la co-
misión de seguridad del municipio 
por sus característica (con armas). 
Hoy Morelia quiere dar la certeza 
de que hay un trabajo de seguridad 
que permitirá que los productores 
puedan contar sus historias a rodar 
con certeza”.

El funcionario se refería a la pro-
ducción El embustero, producción 
de la cual fueron detenidos por múl-
tiples patrullas de Morelia 15 miem-
bros, entre asistentes de cámaras, 
actores y colaboradores. Si hubiera 
existido un aviso correspondiente 
(de un entidad como la comisión) se 
hubieran notificado a vecinos y de-
más. No fue tema de represión, sino 
de dar legalidad. Por eso trabajare-
mos de la mano de esta comisión”.

También estuvo presente Da-
niela Michel, directora del festival 
de Morelia. Recordó que cuando 
comenzó con su encuentro había 
apenas unos seis trabajos locales, 
cortos hechos en la entidad y aho-
ra hay unos 100. “Morelia lo tiene 
todo; llevo dos décadas trabajando 
de manera placentera, hay talento”, 
concluyó Michel, quien ofreció toda 
la ayuda que “el festival pueda dar”.

“Morelia, lienzo en blanco” 
para realizadores audiovisuales
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LANZAN PRIMROSE HILL

 Los hijos de John Lennon y Paul McCartney estrenaron la 
canción Primrose Hill, a manera de dedicatoria a ese lugar de 
Londres, que también ilustra la portada del sencillo. James 
McCartney (derecha) y Sean Ono Lennon (izquierda) unieron sus 
talentos para componer el tema. “Estoy muy emocionado”, señaló 
James en sus redes sociales. Foto tomada del Instagram de 
McCartney

Comisión Fílmica de la capital 
michoacana convoca a producir 
en esa localidad y sus alrededores

 Hay una comunidad creativa 
que es necesario fortalecer, 
plantea María Novaro. Foto 
Roberto García Ortiz
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ADRIANA DÍAZ REYES

Saltar, girar, caer; 10 y 100 veces al 
día. Volver a subir al trampolín, mi-
rar la piscina e intentarlo otra vez 
hasta lograr el clavado perfecto.  
Así vive Osmar Olvera las últimas 
semanas previas a su segunda par-
ticipación olímpica.

Con los medios de comunicación, 
marcas y autoridades deportivas ob-
servando su preparación, el selec-
cionado pule milimétricamente ca-
da uno de sus saltos, escucha atento 
las indicaciones de su entrenadora 
Majin y realiza una autocrítica que 
le ayuda a no repetir sus errores.

“Cualquier detalle te eleva del 8 
al 10 o te hunde del 9 al 7; a estas 
alturas ya sólo queda pulir mi lista y 
tratar de buscar la perfección siem-
pre”, comparte Olvera a La Jornada 
en un día típico de entrenamiento.

Llevar a cuestas las esperanzas 
de millones de personas no es una 
losa demasiado pesada para el cla-
vadista, quien con 19 años de edad 
está listo para hacer historia por 
partida doble en París: conseguir 
la primera medalla en trampolín de 
tres metros tras la cosechada por 
Fernando Platas en Sidney 2000 y 
alcanzar el primer metal en la mo-
dalidad sincronizada para México.

“Me emociona volver al podio en 
el trampolín, una prueba en la que 
éramos potencia. Sería un logro his-
tórico conseguir dos metales y creo 
que tengo la capacidad de hacerlo”, 
agrega Olvera con un brillo especial 
en los ojos.

Si quisiera, podría dedicarse a re-
correr yardas en un campo de fut-
bol americano o a impartir clases 
de educación física. Cualquiera de 
los dos caminos habría significado 
un futuro sin complicaciones para 
el capitalino, quien decidió no ir a 
lo seguro y dedicarse a los clavados.

“Sí llegué a ir con mi papá a ju-
gar, pero no es la misma adrenalina, 
nunca sentí tanta pasión por ese de-
porte. Con los saltos fue diferente, 
fue como un chispazo inmediato; 
ese momento de ir cayendo en el 
aire, dar vueltas y sentir el agua…
no puedo explicar con palabras lo 
que significa para mí”, relata uno 
de los deportistas en los que más fe 
tienen los mexicanos.

El deportista es hijo de Sergio 
Olvera, uno de los mejores corre-
dores de la historia de las Águilas 
Blancas y actualmente head coach. 
Su hermana practica tocho bandera 
mientras su madre, abuela y tío son 
profesores de educación física.

“Soy el único que se salió un poco 
del guion familiar, pero están muy 
contentos. La idea es que mis papás 
vayan a la alberca en París.  Se vivirá 
una vibra diferente por el público; 
creo que experimentaré un sueño”, 

AFP, AP Y XINHUA
OLIMPIA

A 100 días para la inauguración 
de París 2024, la llama olímpica 
será encendida hoy en la antigua 
Olimpia e iniciará un recorrido 
que la llevará de la Acrópolis a 
la Polinesia Francesa, antes de 
llegar a la capital gala.

Por primera vez desde la pan-
demia de covid-19, que obligó a 
celebrar sin público los Juegos 
de Tokio-2020 y Pekín-2022 
(invierno), el evento será sin res-
tricciones y con espectadores.

Se espera la presencia de 
unos 600 mandatarios en la 
ceremonia. La comitiva estará 
encabezada por la presidenta del 
Comité Olímpico Griego, Kateri-
na Sakellaropoulou, y por su ho-
mólogo en el COI, Thomas Bach.

La ceremonia se realizará en 
las ruinas del Templo de Hera, 
de 2 mil 600 años de antigüedad.

El fuego olímpico comenzará 
un largo recorrido hasta acabar 
en París para anunciar el inicio 
de los Juegos el próximo 26 de 
julio. Durante los 11 días que la 
llama recorrerá territorio grie-
go, unos 600 relevistas llevarán 
la antorcha a 41 localidades, pa-
ra un total de 5 mil kilómetros.

El responsable anunció  un 
“nivel máximo” de seguridad du-
rante la ceremonia, con agentes 
de policía “discretos, pero pre-
sentes en todas partes”.

“Nadie accederá a las gradas 
sin acreditación”, precisó.

En París, el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, lanzó la 
cuenta atrás de los Juegos tran-
quilizando sobre la seguridad en 
torno a la ceremonia inaugural en 
el Sena, aunque esbozando por 
primera vez planes alternativos 
en caso de amenaza terrorista.

“Si pensamos que existen 
riesgos de seguridad tendremos 
un plan B, e incluso un C”, dijo. 
“Los estamos preparando en 
paralelo. Haremos un análisis 
en tiempo real. Tenemos una 
ceremonia que estaría limitada 
al Trocadero y que, por lo tanto, 
no cubriría todo el Sena”.

El mandatario también men-
cionó la posibilidad de reubicar 
la ceremonia al Stade de France. 

Según el plan actual, se espera 
que 10 mil 500 atletas recorran 
seis kilómetros de este a oeste a 
lo largo del Sena, y que desem-
barquen cerca de la Torre Eiffel, 
en la Plaza del Trocadero, para la 
celebración. Se calcula que 300 
mil espectadores disfruten de la 
ceremonia de forma presencial 
en ambas orillas del río.

La seguridad ha sido una preo-
cupación importante. El crecien-
te riesgo de posibles atentados es 
una consideración crítica tanto 
para el comité organizador como 
para el gobierno francés.

Encenderán 
hoy el fuego 
olímpico a 
100 días de 
París 2024

Osmar Olvera: tengo capacidad 
para conquistar dos metales
El joven de 19 años afi rma estar listo para vencer a chinos e ingleses

“APRENDÍ DE LOS MEJORES CLAVADISTAS MEXICANOS”

agregó el clavadista, quien disfruta 
pasar tiempo preparando deliciosos 
postres a su familia o descubriendo 
una nueva serie o película.

Al clavadista le toma un par de 
minutos llegar hasta el trampolín. 
Ya colocado, visualiza, cuenta y 
ejecuta. Nada distrae su atención. 
Es un deporte de alta precisión y 
elegancia, sin espacio para titubeos.

“Es un momento tuyo, de nadie 
más. No observas ni escuchas nada.  
Todo sucede muy rápido y es muy 
importante saber que estás ahí por-
que te lo ganaste, que mereces esa 
oportunidad de pasar a la historia.”

Osmar Olvera creció cobijado por 

una generación encabezada por la 
doble medallista olímpica Paola Es-
pinosa y los medallistas mundiales 
Rommel Pacheco y Jahir Ocampo.

“Todos me dieron excelentes con-
sejos, aprendí viéndolos entrenar 
porque siempre hay alguien que 
hace las cosas mejor que tú. Soy 
como una esponja que absorbe todo 
lo que pueda aportar a su carrera.”

En la cima, el clavadista no olvida 
a quienes formaron sus cimientos.

“Tengo mucho qué agradecer a 
varias personas, como mi primer 
entrenador Adair Mata, quien me en-
señó lo que sé de clavados, a ser com-
petitivo y tener carácter. Con Majin 

aprendí la técnica de los chinos, los 
detalles que hacen la diferencia.”

El joven viajó el sábado a China, 
donde participará en la Final de Co-
pa del Mundo, última competencia 
previa a París 2024.

“Quiero sacarme la espina de 
Tokio, cuando no pasé a la final. 
Tengo mundiales, panamericanos; 
he crecido mental y físicamente.  
Estoy listo para vencer a chinos e 
ingleses.”

▲ El capitalino antes de viajar a 
la Final de Copa del Mundo.
Foto José Antonio López
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REUTERS
GINEBRA

Friba Rezayee, la primera atleta 
que representó a Afganistán en 
Juegos Olímpicos, está consternada 
por el trato que reciben las mujeres 
y está haciendo campaña para que 
su país no participe en París 2024.

Rezayee, que compitió en judo 
en Atenas 2004, pidió al Comité 
Olímpico Internacional (COI) 
que prohíba la participación de 
Afganistán debido al historial de 
violación a los derechos humanos 
por parte del Talibán. Afirma que, 
en caso de prohibición, las afganas 
deberían participar en el Equipo 
Olímpico de Refugiados del COI.

“Dadas las toneladas de prue-
bas sobre los talibanes, sobre su 
brutal trato a mujeres y niños, son 
muy peligrosos”, declaró Rezayee, 
que ahora vive en Vancouver. “Si 
el COI les permite entrar en los 
Juegos Olímpicos en el corazón 
de Europa, en París, será muy pe-
ligroso para la gente”.

Zabihullah Mujahid, portavoz 
del gobierno Talibán, declinó ha-
cer comentarios.

Los talibanes –que dicen res-
petar los derechos de las mujeres 
según su interpretación de la ley 
islámica y las costumbres locales– 
han cerrado los institutos femeni-
nos e impuesto restricciones de 
viaje a quienes lo hagan sin tutor 
masculino y restringido el acceso 
a parques y gimnasios.

Cuando se le pidió que comen-
tara el llamamiento de Rezayee, el 
COI se remitió a una declaración 
realizada el mes pasado por James 
Macleod, director de Relaciones 

con los Comités Olímpicos Nacio-
nales y Solidaridad Olímpica.

Macleod afirmó entonces que 
el COI dialogaba con el Comité 
Olímpico Nacional (CON) de Afga-
nistán y las autoridades deporti-
vas “con el objetivo de invertir las 
actuales restricciones de acceso 
al deporte para las mujeres y las 
jóvenes en Afganistán”.

El COI declaró que los atletas 
necesitaban un estatus de refugia-
dos y así formar parte del Equipo 
Olímpico de Refugiados.

Progreso truncado

Rezayee tenía 18 años cuando 
compitió en Atenas, y estaba 
convencida de que su papel pio-
nero contribuiría al avance de los 
derechos de la mujer. “En realidad 
creía que sólo progresaríamos a 
partir de ahí”, afirmó.

“Cuando regresé de Atenas, 
quise quedarme en Afganistán. 
Continué mi formación porque vi 
los importantes cambios que esta-
ba produciendo en la vida de todas 
y cada una de las niñas”, destacó.

Pero sus esperanzas de ver 
cómo las mujeres de su país ad-
quirían más derechos se vieron 
truncadas cuando los talibanes to-
maron el poder en agosto de 2021.

En febrero, un experto de la 
ONU describió la falta de respeto 
de los talibanes por los derechos 
de las mujeres y las niñas como 
algo “sin parangón en el mundo”.

El COI suspendió al CON de 
Afganistán en 1999 y el país fue 
excluido de los Juegos de Sídney 
2000. Fue readmitido tras la caída 
de los talibanes, a tiempo para que 
Rezayee compitiera en Atenas.

AP
BOSTON

Sisay Lemma corrió solo casi toda la 
mañana. Con un paso inalcanzable 
se sostuvo en Boylson Street para 
terminar con un tiempo de dos ho-
ras, seis minutos y 17 segundos, el 
décimo tiempo más veloz en los 128 
años de historia de la carrera.

Lemma arrasó en la primera mi-
tad del Maratón de Boston y esta-
bleció el ritmo para colocarse con 
ventaja de casi un kilómetro. Luego 
la temperatura subió y el etíope de 
34 años bajó la intensidad de su 
zancada.

“Decidí que quería iniciar rápi-
do”, indicó Lemma, cuya única vic-
toria importante fue en Londres 
2021. “Mantuve el ritmo y gané”.

En la rama femenil, Hellen Obiri 
defendió su título y se convirtió en 
la primera mujer en ganar en años 
consecutivos en Boston desde su 
compatriota keniata Catherine 
Ndereba en 2005.

Obiri venció en el sprint a su com-
patriota Sharon Lokedi en Boylston 
Street para ganar por ocho segun-
dos. Obiri, de 34 años, se separó de 
más de una docena de corredoras 
en la segunda mitad y cruzó la me-
ta con un tiempo de dos horas, 22 
minutos y 37 segundos.

Lemma llegó a Boston con el me-
jor tiempo de todos los participan-
tes después de que el año pasado 

se convirtió en apenas la cuarta 
persona en superar la barrera de 
los 2:02.00 horas para ganar en Va-
lencia. Y lo dejó en claro ahora al 
separarse del grupo en los primeros 
cinco kilómetros para extender su 
ventaja casi un kilómetro.

Lemma terminó la primera mitad 
en 60:19 minutos, 99 segundos más 
rápido que Geoffrey Mutai, quien 
estableció el récord de Boston en 
2011 con un tiempo de 2:03.02, el 
mejor tiempo en el Maratón en ese 
momento. Su compatriota etíope 
Mohames Esa cerró la brecha en los 
últimos kilómetros para terminar a 
41 segundos; el dos veces campeón 
Evan Chebet fue tercero.

Lemma se dejó caer al pavimento 
boca arriba sonriendo tras cruzar 
la meta.

Marcel Hug, de Suiza, se sobre-
puso tras chocar con la barrera al 
tomar una curva muy rápido, pero 
aún así le alcanzó para establecer 
un récord en la carrera de silla de 
ruedas masculina con un tiempo 
de 1:33.

La británica Eden Rainbow-Coo-
per, de 22 años, ganó la carrera de 
silla de ruedas femenina con tiempo 
de 1:35.11.

Recuerdo del atentado

La tranquila población de Hop-
kinton celebró 100 años de que el 
Maratón sale de esa localidad dán-
dole salida a 17 ex campeones y 

más de 30 mil participantes. Cerca 
de la meta en Boylston Street, los 
oficiales recordaron el aniversa-
rio del atentado de 2013 en el que 
murieron tres personas y cientos 
resultaron heridos.

Un cielo despejado y sin viento le 
dio la bienvenida a los corredores. 
La temperatura se acercó a los 20 
grados centígrados durante la ruta.

“No podríamos haber pedido un 
mejor día”, aseguró el ex jugador de 
los Patriotas de Nueva Inglaterra 
Rob Gronkowski, quien fue el grand 
marshal del Maratón, antes de subir-
se a un auto eléctrico para recorrer 
el camino. “La ciudad de Boston 
siempre sale a apoyar, no importa 
el evento. El clima es perfecto”.

Las festividades comenzaron a 
las 6 de la mañana cuando el direc-
tor de carrera, Dave McGillivray, 
envió a marchar a cerca de 30 inte-
grantes de la Guardia Nacional de 
Massachusetts.

La línea de salida tenía pintada 
la frase “100 años de Hopkinton” 
para recordar que en 1924 se movió 
la línea de salida de Ashland a Hop-
kinton para cumplir con la distancia 
oficial del Maratón.

Sisay Lemma logró 
imponer su ritmo en 
el maratón de Boston
Marcel Hug, de Suiza, se sobrepuso tras chocar con su 
silla de ruedas y llegó primero a la meta con récord

HELLEN OBIRI REFRENDA SU TÍTULO FEMENIL

▲ En la imagen de la izquierda 
aparecen Marcel Hug y Eden 
Rainbow, ganadores en silla de 
ruedas, y en la de la derecha los 
triunfadores del maratón.
Fotos Ap

Afgana pide al COI 
dejar fuera a su país 
por no respetar los 
derechos humanos
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Transcurrieron 14 jornadas para 
que cayera el invicto de Tigres fe-
menil. El América fue el verdugo de 
las campeonas. En un duelo de po-
der a poder, las capitalinas sufrie-
ron para acabar con la racha de las 
regiomontanas. No era una tarea 
fácil para las Águilas que, pese a la 
presión que ejerció su rival en los úl-
timos minutos, lograron imponerse 
2-1 en el Volcán, aquella cancha en 
la que han perdido dos finales. 

Las amazonas aprovecharon 
el calor de su afición para adelan-
tarse primero. Con mayor claridad 
que las Águilas, las dirigidas por 
Milagros Martínez tomaron las 
riendas y pronto le hicieron daño 
a las capitalinas en una jugada co-
lectiva que inició Jacqueline Ovalle 
y concluyó Maricarmen Reyes de 
volea, tras un gran pase filtrado de 
Stephany Mayor. Las azulcremas, 
aunque tardaron en carburar, 
igualaron el marcador en un pe-
nal acertado por Katty Martínez, 
líder de goleo con 14 anotaciones. 

Para el complemento, los pape-
les se invirtieron. Esta vez con las 
Águilas atacando y encontrando 
en Sarah Luebbert su mejor esca-
pe. La estadunidense aprovechó 
su velocidad para darle la vuelta 
al partido. Así, en un centro en 
profundidad, el balón de Lueb-
bert terminó en autogol tras un 
mal rechace de Konya Plummer

Aunque las felinas intentaron 
por todos los medios en la recta fi-
nal, las azulcremas defendieron el 

marcador y sacaron un triunfo que 
las mantiene en la cuarta posición. 
Tigres sigue de líder.

Pachuca, por su parte, rescató 
una victoria agónica en su visita 
al estadio Jalisco. Con doblete de 
Charlyn Corral las Tuzas se im-
pusieron 3-1 al Atlas, con lo que 
retuvieron el tercer lugar. 

Corral, como es una costumbre, 
guió a las hidalguenses a su sexta 
victoria consecutiva. 

Sin la astucia de la seleccionada 
mexicana, difícilmente Pachuca 
encontraría el camino para debili-
tar a la defensa rival. Sin embargo, 
Charlyn, con su peculiar olfato go-
leador, sacudió la portería a esca-
sos minutos de culminar el cotejo. 

La anotación de Corral, la nú-
mero 13 del torneo, le dio calma 
al Pachuca, que con mayor sere-
nidad en el campo, encontró en 
Alice Soto el tanto con el que li-
quidaron el encuentro. 

En tanto, el arquero argentino 
de Tigres, Nahuel Guzmán, ofre-
ció disculpas a su compatriota 
Esteban Andrada, del Monterrey, 
por los hechos del pasado clásico 
regio, donde utilizó un rayo láser 
para incomodarlo desde uno de 
los palcos del estadio BBVA.

Tras la queja realizada, la Comi-
sión Disciplinaria, “por conducta 
impropia”, abrió una carpeta de 
investigación.

ALBERTO ACEVES

En el moderno edificio del Museo 
Soumaya, donde convergen obras 
de Salvador Dalí, Diego Rivera y Pa-
blo Picasso, resguardadas por miles 
de paneles hexagonales que reflejan 
los rayos solares hacia el exterior, el 
Salón de la Fama del Futbol anunció 
que los internacionales David Beck-
ham, Oliver Kahn y Juan Román 
Riquelme, así como diferentes figu-
ras del deporte femenil y nacional 
integrarán el listado de 18 nuevos 
miembros para celebrar a lo mejor 
de este deporte.

Con los más altos directivos del 
circuito profesional, incluidos los 
últimos cuatro presidentes de la 
Federación Mexicana de Futbol –
Justino Compeán, Decio de María, 
Yon de Luisa y el actual comisiona-
do Juan Carlos Rodríguez–, el comi-
té de votación recorrió los espacios 
de un lugar colmado de murales y 
esculturas, en una ceremonia que 
reunió a los mejores ex jugadores 
de cuatro categorías diferentes.

“Estos futbolistas tienen el poder 
de viajar en el tiempo, porque han 
marcado a diferentes generacio-
nes”, expresó el mandamás del club 

Pachuca, Jesús Martínez, todavía 
conmovido por los fallecimientos 
recientes de figuras como Franz 
Beckenbauer, Mario Lobo Zagallo, 
Héctor Sanabria y el empresario 
Carlos Bremer. “Este deporte tie-
ne la cualidad de existir a través de 
los demás, pero, al menos nosotros 
(los directivos), seguimos en deuda 
con la afición, que es la parte más 
importante”.

En el grupo de las leyendas inter-
nacionales, además de Beckham, 
Kahn y Riquelme, los otros miem-
bros más votados fueron Andrea 
Pirlo, Diego Simeone, Iván Zamo-
rano y José Luis Chilavert. A ellos se 
unieron seis figuras nacionales: Ro-
drigo Pony Ruiz, Antonio Naelson 
Sinha, Ricardo Peláez, Omar Bravo, 
Carlos Salcido y Hernán Cristante.

“No hubo nadie más grande que 
yo en esta votación”, bromeó Justino 
Compeán, alejado de los reflectores 
desde que entregó su cargo al frente 
de la FMF en 2015. “En julio cumplo 
84 años. A veces extraño el futbol, 
pero a mí me criticaron mucho por 
haber tenido tantos técnicos en la 
selección. Ahora está todo para 
lograr un mejor futbol mexicano”.

Los decanos Sepp Maier, Jaime 
Belmonte y Walter Ormeño, al 

igual que las ex seleccionadas de 
Estados Unidos y México, Kristine 
Lilly y Esther Mora, completaron 
los 18 integrantes de la genera-
ción 12 del Salón de la Fama, que 
celebrará su próxima investidura 
el 3 de septiembre en el Teatro del 
Bicentenario, en el estado de Gua-
najuato. Será la primera vez que la 
ceremonia se lleve a cabo fuera de 
Pachuca, debido a remodelaciones 
en el recinto.

“Necesitamos sacar el futbol de 
nuestro país, que nos vean en Euro-
pa y Sudamérica, no sólo en Estados 
Unidos y Centroamérica”, agregó a 
su salida del museo Jesús Martínez, 
también propietario del club León, 
en medio de un aparente desorden 
provocado por decenas de visitantes 
y trabajadores de la zona de Polanco.

“No hay que ocultar lo que es: 
en la selección mexicana también 
tenemos una deuda muy grande. 
Nuestra afición es increíble, el 
Jimmy (Jaime Lozano) sabe que tie-
ne que haber una restructuración y 
está trabajando en eso. Hace poco 
me habló Duilio (Davino) para con-
cretar una reunión con nosotros. 
En Grupo Pachuca estamos abier-
tos a todo para trabajar por el bien 
de nuestro país”, concluyó.

Beckham, Riquelme
y Kahn, al Salón de
la Fama del Futbol
Los mejores ex jugadores de 4 categorías se reunieron en 

el Museo Soumaya, donde se mezclaron arte y balompié

HOMENAJE A FIGURAS DEL DEPORTE FEMENIL Y NACIONAL

▲ Directivos de la Liga Mx, varonil y femenil, 
además de los últimos cuatro presidentes de la 

FMF, votaron para elegir a los nuevos miembros del 
Salón de la Fama. Foto María Luisa Severiano

Tigres femenil 
pierde invicto 
con el América

▲Sarah Luebbert y Kiana 
Palacios tras el autogol que les 
dio la victoria. Foto Instagram 
América Femenil

Pachuca se impone al Atlas 3-1
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.18 17.11
Euro                                       17.74 17.75

Tasas de interés
Cetes 28 días                         10.92%
Cetes 92 días    11.09%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Marzo de 2024                                     +0.29%
Marzo de 2023 a marzo de 2024                  4.42%
Reservas internacionales
217 mil 298.7 mdd al 5 de abril de 2024

Petróleo (dólares)              Precio           Var
WTI                                   85.41             -0.25
Brent                                 90.10            -0.35
Mezcla mexicana                  78.89             -0.33

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
(Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 56 mil 984
Variación en puntos -581.92
Variación porcentual -1.03%

DEFIENDE BOEING SUS PRÁCTICAS DE SEGURIDAD

ENRIQUE MÉNDEZ

Morena y sus aliados dieron el pri-
mer paso para constituir un fondo 
de pensiones complementarias 
para quienes cotizan desde junio 
de 1997, al aprobar ayer en comi-
siones de la Cámara de Diputados 
la reforma para tomar los ahorros 
de 10 millones de cuentas inactivas 
propiedad de trabajadores de más 
de 70 años.

La presidenta de la Comisión de 
Seguridad Social y coautora de la 
iniciativa de reforma, Ivonne Cis-
neros (Morena), reconoció que no 
existe un cálculo del monto preciso 
con que empezará el denominado 
Fondo de Pensiones para el Bienes-
tar, que administrarían el Banco de 
México y la Secretaría de Hacienda.

“La cifra definitiva se sabrá en el 
momento en que se constituya el 
fideicomiso, que es cuando se de-
clarará con cuántos recursos inicia. 

En su momento, con mucho gusto, 
por supuesto a través del Banco de 
México, lo sabremos”, dijo la legis-
ladora después de que, con el voto 
de Morena y sus aliados, la comisión 
aprobó el dictamen, que se envió a 
la Mesa Directiva para su discusión 
en el pleno este miércoles.

Durante las dos horas en que la 
iniciativa se sometió a debate en la 
comisión, el coordinador de More-
na, Ignacio Mier, rechazó que se tra-
te de una medida electorera, pues 
se presentó y aprobará a la mitad 
de la campaña por la Presidencia.

Mier insistió en que se propuso 
crear el fondo “a fin de fortalecer 
y complementar la pensión digna; 
se trata de alcanzar la justicia social 
para los trabajadores sin financia-
miento de recursos fiscales com-
prometidos, sino bajo la adminis-
tración de un fideicomiso público”, 
figura que su partido objetó y des-
apareció en la pasada legislatura.

En contraste, diputados de los 

partidos Acción Nacional (PAN) y 
Revolucionario Institucional (PRI) 
afirmaron que se trata de “un robo 
en despoblado” y junto con sus di-
rigencias anticiparon que interpon-
drán acciones de inconstitucionali-
dad, porque los fondos de las Admi-
nistradoras de fondos para el retiro 
(Afore) son de carácter privado.

Tereso Medina (PRI) destacó que 
persiste la incertidumbre entre los 
trabajadores sobre el destino de sus 
ahorros, e insistió en que la refor-
ma propuesta por Cisneros y Mier 
tiene un fondo electoral y político, 
aun cuando se trata de un asunto 
de interés general.

Además expuso que no hay una 
cifra precisa de cuántos trabaja-
dores que cotizan podrían benefi-
ciarse del complemento a sus pen-
siones, ni sobre cómo se manejará 
el dinero que se transfiera de las 
cuentas inactivas al fideicomiso.

Asimismo, la diputada Patricia 
Terrazas (PAN) advirtió que la re-

forma al sistema de pensiones del 
Seguro Social y del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado “no 
cuenta con una corrida financiera 
que la sustente”, y señaló que se 
trata de “otra ocurrencia de Mo-
rena. Deja subordinado su finan-
ciamiento a la existencia de rema-
nentes y le mete mano al ahorro de 
los trabajadores”.

Su compañera de bancada Ro-
cío González afirmó que “robar es 
tomar para sí lo ajeno y esto es lo 
que Morena y sus aliados preten-
den hacer en contra de millones de 
mexicanos”. 

Finalmente, Patricia Armen-
dáriz (Morena) explicó que la 
mayoría de los trabajadores que 
comenzaron a jubilarse bajo el 
régimen de 1997 sólo tiene una 
pensión equivalente a entre 13 y 
15 por ciento de su último salario 
base, “y eso es lo que nos trae a es-
te problema” y a la reforma.

Pilar para 
modernizar 
la seguridad 
social: IMSS 
La iniciativa de reforma de 
pensiones “no es un mejora-
lito”, sino un pilar del cambio 
con el que se busca consolidar, 
modernizar y hacer más justo 
el sistema de seguridad social, 
afirmó Iván Pérez, director de la 
Unidad de Prestaciones Econó-
micas y Salud en el Trabajo del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). 

Aseguró que el dinero de los 
trabajadores es intocable e inex-
propiable. Así se estableció en la 
reforma legal de 2020, cuando 
se estipuló la imprescriptibili-
dad de los recursos depositados 
en las administradoras de fon-
dos para el retiro (Afore). 

Las personas pueden solici-
tar su devolución así “tengan 
70, 80 o 90 años; incluso si el 
trabajador fallece, sus benefi-
ciarios legales pueden solicitar 
la devolución”, dijo en referen-
cia a los recursos de cuentas in-
activas que se propone transfe-
rir al nuevo Fondo de Pensiones 
para el Bienestar, como aprobó 
la Comisión de Seguridad So-
cial de la Cámara de Diputados.

Jubilaciones a 100%

Sostuvo que la meta de la refor-
ma es proteger los ahorros que 
tienen los trabajadores en las 
Afore y garantizar que al jubi-
larse obtengan 100 por ciento 
de su último salario promedio 
registrado en el Seguro Social 
o el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado (Issste). 

Esos recursos se entregarán 
a través del nuevo fondo que es-
tará constituido en el Banco de 
México y será administrado por 
la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público. Con el fondo será 
posible otorgar una pensión por 
un monto equivalente al 100 por 
ciento del último salario regis-
trado en el IMSS e Issste. 

Pérez explicó que si un traba-
jador tiene un sueldo de 11 mil 
pesos y se jubila, actualmente 
recibe sólo 60 por ciento de 
ese monto. Con la reforma pro-
puesta obtendría el otro 40 por 
ciento a través del fondo. 

Otras fuentes de financia-
miento son el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, 
la liquidación de Financiera 
Nacional de Desarrollo Agro-
pecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero, la venta de terrenos 
de Fonatur y el cobro de adeu-
dos de entidades públicas con 
el IMSS, Issste y el Servicio de 
Administración Tributaria, en-
tre otros. 

Ángeles Cruz Martínez

Aprueban en comisiones crear el 
Fondo de Pensiones del Bienestar
Anuncian PRI y PAN que interpondrán acciones de inconstitucionalidad

MAÑANA, DEBATE EN EL PLENO DE SAN LÁZARO

DORA VILLANUEVA 

Tres de cada cuatro mexicanos que 
nacen en la pobreza “mueren en las 
mismas condiciones, sin esperan-
zas de lograr ascender en la escala 
económica”, reportó el Centro de 
Estudios Espinosa Yglesias (CEEY). 

La baja movilidad social, agregó, 
suele ser una sentencia entre los 
más pobres. Por ello, en el marco 
de la elección presidencial 2024, la 
organización plantea discutir una 
serie de políticas para impulsar 
la movilidad social, entre ellas la 
creación de un sistema nacional de 
cuidados que ayude a eliminar las 
barreras de entrada de las mujeres 
a la fuerza de trabajo, donde la bre-
cha de género es de 33 puntos. 

La economía de cuidados repre-
senta 24.7 por ciento del producto 
interno bruto y recae mayoritaria-
mente en mujeres, en los hogares, 
sin remuneración y sin seguridad 
social. “Los trabajos remunerados 
en este sector son precarios y femi-
nizados, con salarios hasta 40 por 
ciento inferiores al resto”, señaló.

Mueren pobres 
75% de los 
mexicanos 
que nacen así

▲ Boeing defendió este lunes sus prácticas de 
seguridad y destacó los protocolos de prueba de 
sus aviones, mientras se prepara para una 
audiencia en el Congreso de Estados Unidos, en la 
cual participarán críticos del gigante de la 
aviación. “Boeing confía en la seguridad y 
durabilidad de los 787 y 777”, ponderó la 
compañía en una rueda de prensa con dos 
ingenieros expertos, quienes resumieron las 
pruebas con las que buscan refutar las 

acusaciones de que unos mil 400 aviones Boeing 
tienen importantes problemas que ponen en 
riesgo a los usuarios. La audiencia se enmarca 
dentro del intenso escrutinio que reguladores y 
políticos ejercen sobre la compañía de 
aeronáutica después del aterrizaje de emergencia 
de un vuelo de Alaska Airlines el 5 de enero, 
debido a que un panel del fuselaje del aparato, un 
737 MAX, explotó en el aire. Foto Ap, con 
información de Afp
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NEGOCIOS Y 
EMPRESAS

El poder 
de los chips

MIGUEL PINEDA

U NO DE LOS sectores 
que más se ha revalorado 
en el mundo es el de los 

semiconductores. La pandemia 
mostró el peligro de no contar con 
estos insumos, ya que sectores 
completos de la producción mun-
dial dependen de estos pequeños 
componentes. Autos, teléfonos 
inteligentes y computadoras, por 
ejemplo, no funcionan sin chips.

LOS CIRCUITOS INTEGRA-
DOS se han convertido en el 
principal insumo material de la 
revolución tecnológica y cada vez 
son más especializados. Quien 
no tiene la tecnología para pro-
ducirlos se rezaga frente a países 
líderes. China, Taiwán y Corea del 
Sur producen 58 por ciento de 
estos insumos, frente a 12 de Es-
tados Unidos. A raíz de la escasez 
de chips en Occidente, Europa y 
Estados Unidos no cumplieron 
sus metas de producción en la 
pandemia. No se trata de que en 
Occidente no exista el desarrollo 
tecnológico adecuado, sino que 
delegó la fabricación un “insumo 
común y corriente” a otras regio-
nes porque salía más barato.

POR LA ESCASEZ de estos 
bienes, Washington consideró 
el desarrollo y producción de 
chips como un tema de seguridad 
tecnológica nacional. Se trata de 
una política de Estado en la que 
comienzan a invertirse miles de 
millones de dólares, en coordi-
nación con empresas privadas, 
para resolver esta limitante. En 
especial, Intel, Nvidia, TSMC, 
SK Hynix y Apple coinvertirán 
en Norteamérica más de 20 mil 
millones de dólares en fábricas y 
desarrollo de productos en esta 
área, con el apoyo del gobierno de 
Estados Unidos.

PARA MÉXICO, EL proyecto re-
sulta fundamental, porque la pro-
ducción de estos insumos está en 
el acuerdo comercial de América 
del Norte. El gran reto, tanto en 
Estados Unidos como en nuestro 
país, es contar con miles de inge-
nieros de alto nivel para atender 
este sector. De ser así, las fábricas 
correspondientes serán estraté-
gicamente más importantes para 
México que la planta automotriz 
de Tesla en Nuevo León, que toda-
vía no se concreta.

INDEPENDIENTEMENTE DE 
QUE gane Donald Trump o Joe 
Biden en las próximas elecciones, 
la integración económica entre 
Canadá, Estados Unidos y México 
es una realidad y el nearshoring o 
fabricación de insumos en Norte-
américa para sustituir la produc-
ción asiática es una realidad que 
toma fuerza.

miguelpineda.ice@hotmail.com

AUMENTA EL CANAL DE PANAMÁ EL TRÁNSITO DE BUQUES BM: preocupa 
la mayor brecha 
de ingresos en 
países pobres

REUTERS 
WASHINGTON 

Por primera vez en el siglo, en la 
mitad de los 75 países más pobres 
del mundo aumenta la diferencia 
de ingresos con las economías más 
ricas, lo que significa un retroceso 
histórico del desarrollo, afirma el 
más reciente informe del Banco 
Mundial (BM). 

La diferencia entre el crecimien-
to de la renta per cápita de las na-
ciones más pobres y las más ricas 
ha crecido en los últimos cinco 
años, según el informe.  “Por pri-
mera vez, vemos que no hay conver-
gencia. Cada vez son más pobres”, 
declaró a Reuters Ayhan Kose, jefe 
adjunto del BM y uno de los autores 
del reporte. “Hay una regresión es-
tructural muy grave, un retroceso 
en el mundo (...) por eso estamos 
dando la voz de alarma”, añadió.

Los 75 países que pueden optar 
a subvenciones y préstamos sin 
intereses de la Asociación Inter-
nacional de Fomento (AIF) del BM 
corren el riesgo de perder una déca-
da de desarrollo si no se producen 
cambios políticos ambiciosos y una 
ayuda internacional significativa.

Kose señala que el crecimiento 
en muchas economías de la AIF ya 
había empezado a disminuir antes 
de la pandemia, pero en 2020-2024 
será de sólo 3.4 por ciento, que es el 
crecimiento más débil desde prin-
cipios de los años 90. La invasión 
rusa a Ucrania, el cambio climático, 
el aumento de la violencia y los con-
flictos internos también pesaron 
sobre sus perspectivas.

Más de la mitad de los países de 
la AIF están en África subsaharia-
na, 14 en Asia oriental y ocho en 
América Latina y el Caribe. Treinta 
y uno tienen una renta per cápita
inferior a mil 315 dólares anuales, 
como República Democrática del 
Congo, Afganistán y Haití.

Uno de cada tres países de la 
AIF –donde vive 92 por ciento de 
la población mundial– es más pobre 
ahora que en vísperas de la pande-
mia, y carece de acceso a una can-
tidad suficiente de alimentos ase-
quibles y nutritivos. La mitad de los 
gobiernos no pueden hacer frente 
al servicio de la deuda o corren un 
alto riesgo de no poder hacerlo.

“México insiste en cambiar la 
arquitectura fi nanciera global”
Ramírez de la O expone en EU los logros nacionales

▲ La Autoridad del Canal de Panamá informó 
que el 1º de junio incrementará de 24 a 32 los 
tránsitos diarios de embarcaciones, ya que logró 
mejoras en los niveles de agua en sus embalses 
con el uso más eficiente del lago Alhajuela. 
Además, a partir del 15 de junio aumentará el 
calado máximo permitido. La  situación de 

escasez hídrica sigue siendo delicada, pero 
las perspectivas meteorológicas apuntan a 
que aumente pronto el régimen de lluvias. En 
condiciones óptimas para el comercio global, 
los cruces por el estrecho deben promediar 
entre 36 y 38 buques diarios. Foto Afp, con 
información de Prensa Latina

DORA VILLANUEVA

La actual administración de Mé-
xico llega a su sexto año con el 
mandato de “perseguir un cam-
bio estructural serio”; la prio-
ridad ha sido hacia la actividad 
nacional, pero no deja de ser una 
de las economías más expuestas 
a choques internacionales, reco-
noció Rogelio Ramírez de la O, 
secretario de Hacienda y Crédito 
Público. 

En la víspera de las Reuniones 
de Primavera del Fondo Moneta-
rio Internacional y el Banco Mun-
dial, consideró que la arquitectura 
financiera internacional nacida de 
los acuerdos de Bretton Woods, 
conformada por los organismos 
citados, requiere modificaciones 
desde hace tiempo.

A consulta sobre un déficit pú-
blico previsto en 5.9 por ciento al 
cierre de este año, Ramírez de la 
O enfatizó que en la actual admi-
nistración “no estamos copiando 

el marco de los años 90” –llama-
do el “Consenso de Washington”,  
que unge como prioridad la disci-
plina fiscal y el recorte del gasto 
público–.  

Ahora, “cada país está en-
frentando situaciones muy dife-
rentes”, por lo que una serie de 
medidas no se pueden tomar “co-
mo una receta”. Aseguró que el 
incremento del gasto en 2024 se 
proyecta como un evento de una 
vez, dado que se busca concluir 
proyectos y no dejar obras tiradas 
al siguiente gobierno.

Ramírez de la O, en una en-
trevista con el Atlantic Council, 
indicó que busca reunirse con 
inversionistas y calificadoras de 
riesgo crediticio para comunicar 
lo que se ha realizado en México. 

Sobre los cambios al modelo de 
Bretton Woods, entre las priori-
dades está corregir el “gigante 
tamaño de la cuenta corriente 
en los balances”, que le han dado 
derechos de pasivos a Estados 
Unidos, pero esto después de 

arrastrar un balance comercial 
“que no llegará a un buen fin”.

La corrección de los balances 
comerciales pasa por revisar que 
las reglas de la arquitectura del 
comercio global estén correcta-
mente enfocadas a los asuntos 
que importan a los países, agre-
gó. En el caso de América Latina 
y el Caribe, el modo en que se da 
soporte financiero, no asistencia, 
debe desarrollarse porque no 
existen los mecanismos adecua-
dos, sostuvo. 

El funcionario admitió que Mé-
xico es una de las economías más 
abiertas a nivel mundial, expor-
ta alrededor de 36 por ciento del 
producto interno bruto, lo que la 
deja “extremadamente expuesta” 
a choques internacionales, como 
los conflictos en Medio Oriente.

 Consultado sobre el comercio 
con China, expuso que se tiene 
un amplio intercambio, pero el 
que tiene con sus socios comer-
ciales en América del Norte es 
prioridad. 

CLARA ZEPEDA

La creciente posibilidad de que 
la Reserva Federal (Fed) suba 
la tasa de interés y las tensiones 
entre Israel e Irán aumentaron la 
aversión al riesgo en los mercados 
financieros. Ayer, los rendimientos 
de los bonos del Tesoro a 10 años 
alcanzaron 4.601 por ciento, a 
raíz de que el índice de las ventas 
minoristas de Estados Unidos de 

marzo superó las expectativas y no 
se prevé que la inflación se modere 
más rápido.

El DXY, que mide el compor-
tamiento de la moneda estadu-
nidense frente a una canasta de 
seis divisas internacionales, se 
apreció 0.16 por ciento, a 106.00 
unidades, niveles no vistos desde 
el último trimestre de 2023. El pe-
so mexicano se depreció 0.42 por 
ciento, equivalente a 7.01 centavos 
ante la divisa estadunidense, para 

cerrar en 16.7246 unidades por 
dólar spot.

Tras el reporte de ventas de mar-
zo en Estados Unidos, se proyecta 
que la política monetaria comience 
a relajarse hasta septiembre. Los 
precios del petróleo bajaron ayer 
después de que el ataque del fin 
de semana de Irán contra Israel 
resultara poco perjudicial, lo que 
alivió la preocupación de escasez.

Los futuros del Brent para en-
trega en junio descendieron 0.4 

por ciento, a 90.10 dólares el ba-
rril, El WTI, para entrega en mayo 
cayó 0.3 por ciento, a 85.41 dólares 
el barril.  

El S&P cayó 1.20 por ciento, a 5 
mil 61.82 puntos y en dos sesiones 
acumula (2.6) la baja más signifi-
cativa en más de un año. El Dow 
Jones perdió 0.65 por ciento, a 37 
mil 735.11 enteros. El Nasdaq ce-
dió 1.79 por ciento, a 15 mil 885.02 
unidades.

La Bolsa Mexicana de Valores 
retrocedió 1.03 por ciento, equiva-
lente a 581.92 puntos, para cerrar 
en 55 mil 984 puntos. 

Los mercados ceden ganancias en el mundo
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Tendrá México un 2024 
con “viento a favor”

ENTREVISTA
FELIPE GARCÍA ASCENCIO, DIRECTOR GENERAL DE SANTANDER

JULIO GUTIÉRREZ

Con la economía a pleno empleo, el 
consumo en sus máximos niveles 
históricos y con la disciplina fiscal 
que ha demostrado México en los 
últimos años, el país tendrá “vien-
to a favor” este 2024, afirma Felipe 
García Ascencio, director general 
de Santander México.

En entrevista antes de la 87 Con-
vención Bancaria, que se realizará 
en Acapulco, Guerrero, el 18 y 19 
de abril, el directivo de uno de los 
bancos de mayor presencia en el 
país considera que el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador ha 
sido “bastante favorable” y mues-
tra de ello es el optimismo de los 
inversionistas extranjeros por venir.

Mantener la prudencia fiscal, la 
monetaria y la de endeudamiento 
será elemental para la siguiente 
administración, plantea, y consi-
dera que hacer más inversiones en 
infraestructura, salud y seguridad 
detonaría una mayor llegada de 
capital extranjero.

–¿Cómo pinta 2024 para la ban-
ca, la economía y el país en general?

–Las cosas las vemos bastante 
optimistas; pensamos que la econo-
mía va a crecer alrededor de 2.4 por 
ciento este año, que es un número 
bastante sólido. La banca va a se-
guir creciendo la cartera de crédito.

“Seguimos teniendo muy buenos 
indicadores en las métricas de ries-
go; seguimos viendo casi 100 por 
ciento de la población económica-
mente activa contratada, incremen-
tos en los salarios y en el nivel de 
empleo. Vemos mucha demanda 
externa y ganas de invertir.

“La verdad que las cosas se ven 
bastante bien. Hay un estímulo fis-
cal en la primera mitad del año que 
ayuda, y la economía de Estados 
Unidos está mejor de lo esperado. 
Todo mundo decía que 2024 ten-
dría vientos en contra, pero vemos 
viento a favor.”

–Respecto a lo que viene, a unos 
meses de que concluya el gobierno 
de López Obrador, ¿qué opina sobre 
su gestión?

–Ha sido una gestión bastante fa-
vorable. La percepción que tienen 
los inversionistas extranjeros de 
México es realmente muy positiva; 
se ha tenido una política monetaria 
y fiscal muy prudente, y una política 

de endeudamiento muy prudente, 
lo cual hace que México se vea muy 
bien en términos relativos.

“Tuvimos la suerte de que, por 
factores geopolíticos, el mercado 
más grande del mundo, Estados 
Unidos, quiere que le surtan bienes 
y servicios desde un lugar más cer-
cano a ellos y además con un gobier-
no con el que tiene una buena rela-
ción y eso nos beneficia muchísimo, 
hace que nos veamos muy bien, al 
igual que el nearshoring.

“En la medida que se mantenga 
esa prudencia en la política fiscal, 
monetaria y de endeudamiento, y 
en la medida en que se invierta en 
infraestructura y se acompañen las 
inversiones, vienen años muy bue-
nos para México.”

–¿Considera que esta administra-
ción quedó algo a deber?

–Siempre quedan cosas por ha-
cer, pero en materia económica el 

desempeño fue bueno. Lo vemos 
en el interés que hay por invertir en 
México. El tipo de cambio está muy 
fuerte, las tasas empiezan a bajar. 
Esos son buenos indicadores de que 
la gente está contenta con México.

–Independientemente de quién 
gane las elecciones, ¿qué se debe 
quedar y qué debe mejorar?

–Se debe quedar la prudencia en 
la política monetaria, fiscal y de en-
deudamiento, y si se acompaña más 
el interés de nacionales y extran-
jeros por invertir en México, con 
inversiones en infraestructura, en 
educación, salud y seguridad, esos 
son temas de los que nos preguntan 
mucho los inversionistas. Si estos 
temas fueran por mejor camino, la 
cantidad de inversión que podría 
llegar a México sería aún mayor”

–¿Y qué camino se debe tomar?
–Invertir en energía, agua, carre-

teras, salud, educación. Es un com-
promiso fuerte que tanto el sector 
público como el privado podemos 
impulsar. Estamos muy cómodos 
con México; vamos a seguir pres-
tando a individuos, empresas, go-
bierno y proyectos. Estamos muy 
preparados para acompañar el 
crecimiento.

“Pero lo que quiere ver el inver-
sionista extranjero es que se tenga 
energía, agua, seguridad; esos son 
los temas que más preocupan”.

–Justamente sobre la inseguri-
dad, ¿qué tanto afecta la vida coti-
diana o la forma de hacer negocios?

–Es una realidad que hay partes 
del país donde es un poco más difí-

cil operar, nos lo comentan varios 
empresarios, pero es un problema 
que ha aquejado a México por años, 
por eso es uno de los temas que, si 
se atiende y si se mejora, si hay una 
mejor percepción de la seguridad 
en México, habrá más confianza 
para invertir.

–¿Entonces México tiene poten-
cial para ser ese paraíso de inver-
siones del que tanto se ha hablado?

–Pues lo estamos siendo, y lo 
importante es acompañarlo para 
asegurarnos de que no sea algo de 
unos cuantos años, sino que sea 
duradero.

“Cuando alguien decide invertir 
en México y poner una planta no es-
tá pensando en los siguientes meses 
o en el siguiente par de años; piensa 
a largo plazo. Entre más empresas 
tengamos de largo plazo habrá 
mejores empleos de mayor calidad 
técnica, mejor pagados. Todo esto 
nos ayuda mucho en la economía.

“Hubo años en los que veíamos 
que exportábamos mucho, pero 
el consumo doméstico no (crecía), 
pero hoy, al estar cerca del pleno 
empleo, de crecer el salario, el con-
sumo doméstico es fuerte. Hoy es 
un motor importante de la econo-
mía. No lo teníamos desarrollado y 
es algo que se ha trabajado bien en 
este sexenio”.

Infraestructura y 
prudencia fi scal, 
monetaria y de 
endeudamiento, 
claves para captar 
más inversiones

Garantiza el 
Presidente 
seguridad en 
la reunión de 
banqueros

ALONSO URRUTIA 
Y ÁNGELES CRUZ

Aun cuando han ocurrido he-
chos violentos en Acapulco, la 
seguridad para la Convención 
Nacional Bancaria –que se lleva-
rá a cabo esta semana– está ga-
rantizada, aseveró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Asimismo, llamó “a los que 
quieran sacar raja política de 
manera oportunista” a abste-
nerse de ello, y si “tienen algo 
contra nosotros, ahí están las 
elecciones para desquitarse”.

Durante su conferencia ma-
ñanera, consideró que es mo-
mento de apoyar a Acapulco y 
aclaró que su llamado no esta-
ba dirigido a la población sino 
a “provocadores, sectarios, que 
piensan que de esta manera van 
a causar daño a la transforma-
ción. No, no. Lo que hacen es 
que se exhiben más, y no van a 
contar nunca con el respaldo de 
los ciudadanos.”.

▲ El director general de 
Santander México, Felipe García 
Ascencio, en entrevista con La 
Jornada. Foto Jair Cabrera Torres

Los aumentos 
salariales han 
hecho del 
consumo interno 
un motor fuerte

CLARA ZEPEDA

La ocupación en la industria 
manufacturera en México re-
trocedió en febrero y sumó ocho 
caídas mensuales consecutivas, 
informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

La Encuesta Mensual de la In-
dustria Manufacturera (EMIM) 
indica que, hasta febrero, había 
disminuido el personal ocupa-
do en la manufactura (aunque 
subieron las horas trabajadas) y 
el uso de la capacidad instalada 
permaneció elevado.

El indicador de personal ocu-
pado en la industria manufactu-
rera se ubicó en 102.4 puntos en 
febrero, un retroceso de 0.2 por 
ciento con respecto a enero.

Asimismo, el crecimiento del 
personal ocupado de febrero en 
comparación con el mismo mes 
de 2023 mostró una contracción 
de 1.5 por ciento, la sexta caída 
consecutiva.

El personal ocupado en la-
bores de obrero y técnicos de 
producción reportó en febrero 
una caída mensual de 0.3 por 
ciento y retrocedió 1.1 por cien-
to anual. En ambas mediciones 
fue la sexta contracción al hilo. 
Los empleados administrativos 
disminuyeron 0.1 por ciento con 
respecto al mes previo y aumen-
taron 0.7 por ciento anual.

Empleo en la 
manufactura 
acumuló ocho 
meses a la baja
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MÉXICO, SA
Oligarquía, tema tabú // Concentración 
galopante // Afore: sangran prianistas

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

M
UCHO SE HABLA y escribe 
sobre la pobreza en el país, pero 
difícilmente se llega a comentar, 
analizar e investigar la brutal 
concentración de la riqueza en 

unas cuantas manos y, por ende, el peso especí-
fico que la política privatizadora del neolibera-
lismo (más la exención-devolución-condonación 
fiscal) ha tenido en la construcción de esas fortu-
nas de ensueño, acaparadas por los “hombres de 
negocios” del círculo íntimo del régimen.

EN NOMBRE DE la “modernidad” y con la pro-
mesa de acceder al primer mundo (Salinas de 
Gortari y sucesores dixit), en unos cuantos años 
billones de pesos propiedad de la nación fueron 
transferidos a las arcas privadas de unos cuantos 
(los mismos desde al menos los últimos 40 años, 
aunque algunas fortunas tienen registro desde 
la época de Miguel Alemán Valdés) por medio de 
esa política privatizadora, aderezada con todo 
tipo de “cortesías” (fiscales, concesiones a ma-
nos llenas, contratos leoninos de obra pública y 
mucho más).

PERO DE ELLO difícilmente se encuentra una 
investigación o siquiera un análisis que dé pun-
tual cuenta de ese gran atraco a la nación que 
ha alimentado fortunas para un grupúsculo (al-
gunas de ellas con un incremento en el periodo 
neoliberal de 6 mil 300 por ciento) y estimulado 
la hiperconcentración del ingreso y la riqueza. 
Es un tema tabú. En cambio, sobre la pobreza en 
el país existen cientos de ellos, cada cual con una 
justificación distinta, que “explican” por qué la 
mitad de los mexicanos sobreviven en tan preca-
ria condición.

PUES BIEN, ENTRE los milagrosos hallazgos 
sobre el tema tabú en nuestro país, La Jornada 
(Dora Villanueva) nos ilustra, como siempre: 
“La concentración del poder económico en 
México se ha vuelto una herencia familiar y una 
puerta giratoria hacia el poder político. No hay 
economía en América Latina y el Caribe, ni de la 
Organización para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE), donde tantas grandes 
empresas estén en manos de tan pocos clanes 
familiares como la mexicana, muestra un nuevo 
informe del Banco Mundial.

“CERCA DE 95 por ciento de las 50 empresas 
privadas más grandes de México están en poder 
de las familias más ricas del país y tienen ingre-
sos que equivalen a una cuarta parte del produc-
to interno bruto (esa proporción equivale a cerca 
de 375 mil millones de dólares; 27 por ciento de 
ese monto, sólo en las alforjas de Carlos Slim), 
reportó el organismo. Esto resulta en que tam-
bién sea el país con mayor porcentaje de empre-
sas familiares que cotizan en bolsa, el doble que 
el promedio mundial”.

CUATRO DÉCADAS ATRÁS, el académico e 
investigador estadunidense Roderic Ai Camp 
publicó una investigación (Líderes políticos de 
México, su educación y reclutamiento; Universi-
dad de Arizona, Fondo de Cultura Económica, 
1983) en la que “construyó” el árbol genealógico 
de la clase política de nuestro país y detallaba có-
mo la familia y allegados de los líderes originales 
se incorporaban a la élite gubernamental y parti-
dista, en una suerte de práctica monárquica. Ex-
celente trabajo, sin duda. Pero a la hora de hacer 
lo mismo con la oligarquía autóctona –con raíces 
más añejas– parece que nadie se animó.

DADO LO ANTERIOR, parece mentira que 
un organismo financiero manejado por la élite 
política y económica internacional se animara a 

ponerle el cascabel al gato mexicano: “Esta eco-
nomía de herencias familiares se hace evidente 
en diversas clasificaciones y estimaciones. Las 
fortunas de los ocho hombres más ricos del Mé-
xico no se enlistan solas. Carlos Slim, Germán 
Larrea, Ricardo Salinas Pliego, Alejandro Baillè-
res, María Asunción Aramburuzabala, Juan Do-
mingo Beckmann, Carlos Hank Rhon y Antonio 
del Valle Ruiz”, todos con el agregado “y familia”. 
“El meollo alrededor de las empresas de propie-
dad familiar es la influencia que pueden tener al 
margen de lo económico”.

“ESAS OCHO FAMILIAS, vinculadas en algún 
punto con nombres como Telmex, América 
Móvil, Telcel, Grupo México, Cinemex, Banco 
Azteca, Elektra, Tv Azteca, El Palacio de Hierro, 
GNP Seguros, Industrias Peñoles, José Cuervo, 
Grupo Modelo, Banorte y Maseca, entre otros, 
tienen una riqueza conjunta de 170 mil millones 
de dólares” (ídem).

A PARTIR DE 1989, ya “reconstruida” la muy 
salinista oligarquía nacional a costillas de la 
nación, se registró el “auge” de los mexicanos 
marca Forbes, mientras la nación era perma-
nentemente despojada a la par que el ejército de 
pobres avanzaba a galope tendido.

Las rebanadas del pastel

AVANZA LA INICIATIVA del Fondo de Pensio-
nes para el Bienestar, pero con la boca sangrante 
los diputados prianistas la califican de “robo”.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

Competencia justa, pide 
canciller alemán a China
DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
ENVIADO
PEKÍN 

El canciller alemán, Olaf Scholz, 
pidió este lunes una competencia 
justa en las relaciones comerciales 
con China en marcados abiertos, al 
advertir a sus anfitriones contra el 
dumping y la sobreproducción.

“En algún momento también 
habrá coches chinos en Alemania y 
Europa. Lo único que siempre debe 
quedar claro es que la competencia 
debe ser justa”, expuso Scholz ante 
los estudiantes de la Universidad 
Tongji, en Shanghái.

“En otras palabras, que no haya 
dumping, que no haya sobreproduc-
ción, que no se violen los derechos 
de autor”. Añadió que es importante 
permitir a las empresas establecer 
instalaciones de producción local-
mente sin obstáculos burocráticos.

Algunas de las cerca de 5 mil em-
presas alemanas que operan en Chi-
na se quejan de desventajas frente a 
sus competidores locales y de tener 
un acceso más difícil al mercado en 

medio de incertidumbres jurídicas.
“Por supuesto que nos gustaría 

que nuestras empresas no tuvieran 
restricciones, pero, por el contrario, 
nos comportamos exactamente co-
mo exigimos aquí”, afirmó. Así, hizo 
comparaciones con las reservas de 
hace años, cuando los fabricantes 
de automóviles japoneses y corea-
nos entraron al mercado alemán.

La Unión Europea está conside-
rando aplicar aranceles para prote-
ger a sus productores contra las im-
portaciones de vehículos eléctricos 
de China más baratos, que algunos 
temen que inundarán el mercado 
europeo. Sin embargo, se espera 
que el gigante asiático presione a 
Alemania para que no respalde es-
tas medidas.

Está previsto que Scholz se entre-
viste este martes con el presidente 
chino, Xi Jinping, y con el primer 
ministro, Li Qiang, en la capital, an-
tes de regresar a Berlín ese mismo 
día. Durante la reunión se espera 
a que aborde con el líder asiático 
sobre sus supuesto apoyo a la eco-
nomía rusa dos años después de la 
invasión de Ucrania.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
ENVIADO
CHENGDU

Ante la nacionalización del litio en 
países de América Latina, las cuales 
han amenazado concesiones a em-
presas extranjeras, entre ellas de 
China, Tianqi Lithium Corporation 
(TQC), una de las principales ope-
radoras del país asiático en el ex-
tranjero, aseguró que esta medida 
“no significa cerrar la cooperación”, 
siempre que los gobiernos regulari-
cen estos mercados con base en sus 
leyes o necesidades locales.

Wanyu Xiong, vicepresidenta de 
la compañía, basada en esta ciudad 
de la sureña provincia de Sichuan, 
explicó en entrevista que “todos los 
países tienen derecho a elegir a su 
socio, sobre todo por sus propias 
circunstancias nacionales”, princi-
palmente en contrataciones o inver-
siones. Destacó que la mitad de los 
recursos de litio se concentran en 
México y en el triángulo que forman 
Argentina, Bolivia y Chile.

Los países están recuperando el 
control de materias primas para 
la transición verde, incluidos litio, 
cobre, cobalto y níquel, lo que ha 
disparado sus precios. En China, 
agregó Xiong, hay tecnología de 
alta gama para su uso, lo que en 
América Latina no existe. 

Recientemente se desató una 
compleja batalla legal en México 
luego de que las autoridades can-
celaron en septiembre nueve conce-

siones de la empresa china Ganfeng 
Lithium, que encabeza el Proyecto 
Litio de Sonora –donde se concen-
tra la mayor reserva de este mine-
ral en el país– por incumplir con las 
obligaciones mínimas de inversión.

En abril de 2022 el gobierno 
mexicano aprobó modificaciones 
a la Ley Minera, con las cuales se 
prohíben las concesiones de litio, 
al declarar este mineral estratégico 
para la nación. También se otorgó al 
Estado mexicano el derecho exclu-
sivo de su exploración, producción 
y comercialización.

A principios de 2022, cuando 
Ganfeng Lithium compró la em-
presa Bacanora Lithium, entonces 
propietaria del proyecto en Sonora, 
la fase de desarrollo había recibido 
una inversión cercana a 800 millo-
nes de dólares, y al momento de la 
cancelación, preparaba la construc-
ción de una planta en 18 meses.

Las inversiones realizadas por 
Tianqi Lithium también están 
en peligro en Chile, ya que posee 
alrededor de 20 por ciento de la 
gubernamental Sociedad Química 
Mundial (SQM), que ultima los de-
talles de una empresa conjunta con 
la estatal Corporación Nacional del 
Cobre de Chile (Codelco), como par-
te de un mandato para impulsar el 
control nacional sobre la industria 
del litio.

Wanyu explicó que el corporativo 
enfrenta una serie de restricciones 
que sólo la dejan operar en las fases 
de inversiones financieras y no en 
los demás procesos de producción. 

Nacionalizar el litio 
no impide cooperar, 
dice Tianqi Lithium

BUSCA CHILE SOCIOS PARA 
EXPLOTAR YACIMIENTOS

▲ El gobierno de Chile empezó a recibir ayer 
manifestaciones de interés para la exploración 
y explotación de litio. El proceso durará 60 días 
y la finalidad es emprender de tres a cinco 
proyectos. El presidente del directorio de la 
estatal Codelco, Máximo Pacheco, dijo que en 
el primer trimestre del próximo año elegiría un 
socio para explotar el salar de Maricunga. Por 
su parte, los cuatro mayores grupos indígenas 
del salar de Atacama (en la imagen) 
suspendieron el diálogo con Codelco y SQM 
sobre la expansión de la minería del litio en ese 
lugar. Foto Afp, con información de Reuters



DAVID BROOKS Y JIM CASON
CORRESPONSALES
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Llegó, vio y hasta se quedó dormi-
do (o parecía) un ratito al llegar 
al primer día de lo que llamó “un 
asalto a America”, o sea, el juicio en 
el que está acusado, no de salvador 
y defensor de su país como él dice, 
sino de intentar encubrir pagos a 
una estrella de pornografía a quien 
buscaba silenciar por un encuen-
tro sexual ilícito.

Arrancó así el primer juicio cri-
minal de un ex presidente en la his-
toria de Estados Unidos, con lo cual 
existe la posibilidad de que ocurran 
otros dos hechos sin precedente: 
podría ser el primer candidato de 
uno de los dos partidos nacionales 
principales declarado culpable y 
hasta el primer presidente crimi-
nalmente convicto (la Constitución 
no prohíbe que un criminal culpa-
ble ocupe la presidencia).

Después de horas de resolver 
solicitudes y demandas de fiscales 
y abogados del acusado, el juez 
Juan Merchan empezó el lento 
proceso de seleccionar a los 12 
integrantes del jurado más seis al-
ternos, proceso que durará varios 
días. La dificultad es encontrar a 
18 ciudadanos que muestren sufi-
ciente imparcialidad para evaluar 
y emitir veredicto sólo sobre los 

méritos del caso y los 34 cargos cri-
minales, algo difícil dado el perfil 
del personaje en el banquillo de los 
acusados. Ayer fueron entrevista-
dos los primeros 96, y ninguno fue 
seleccionado.

Más aún, el juez ha ordenado 
que una vez seleccionados los 18 
integrantes del jurado, sus iden-
tidades serán mantenidas en el 
anonimato (sólo el juez, los fiscales 
y los abogados de defensa sabrán 
sus nombres), precaución nece-
saria dado incidentes anteriores 
de amenazas de violencia y hasta 
muerte de fanáticos de Trump 
contra quien se atreva a criticarlo 
o acusarlo, incluyendo jueces, fis-
cales, testigos y sus familias.

Trump tendrá que dedicarse a 
su juicio (sesionará cuatro días a la 
semana, menos los miércoles) y a 
su proselitismo electoral el resto del 
tiempo, aunque ya está usando el 
proceso como parte de su campaña. 
Al concluir la sesión de ayer, su cam-
paña de inmediato emitió un bole-
tín y declaró: “salí furioso” –o sea, lo 
dejaron salir– del “tribunal farsa de 
Biden” solicitando apoyo financiero 
“porque nunca me rendiré”.

Poco antes de entrar al tribunal 
ayer, hizo declaraciones reiterando 
que “éste es un ataque contra un 
opositor político” del presidente 
Joe Biden y los demócratas. Afir-
mó: “cuando entre a ese tribunal, 
sé que tendré el amor de 200 millo-

nes de estadunidenses conmigo”.
Las calles y una plaza frente al 

edificio de los tribunales estaban 
protegidas con barreras y policías, 
y alrededor de la hora de la llegada 
del acusado, un helicóptero de la 
policía sobrevolaba la zona. Mien-
tras, en la plaza, unos 50 simpa-
tizantes de Trump con gorras de 
Make America Great Again ondea-
ban banderas entre las cuales ha-
bía una que decía “Trump o muer-
te” y otra “Trump 2024. Salven a 
Estados Unidos”.

Un contingente de unas 40 per-
sonas ofrecía otro mensaje: “Nadie 
sobre la ley” y pancartas denun-
ciando a Trump y exigiendo justi-
cia. En un cartel se leía: “Trump se 
acostó con una estrella de porno y 
se cogió a los votantes”. Cámaras 
y periodistas transmitían la escena 
frente al tribunal y otros pocos es-
taban dentro reportando sobre el 
proceso, incluyendo que el ex pre-
sidente pareció quedarse dormido 
durante parte de la sesión.

Los cargos criminales que en-
frenta están centrados en que los 
pagos a la estrella de pornografía 
Stormy Daniels fueron disfrazados 
como gastos empresariales y en-
cubrieron así lo que los fiscales di-
cen que son violaciones a las leyes 
electorales (Trump estaba hacien-
do los pagos para evitar que esas 
acusaciones dañaran su campaña 
electora). La pena máxima, si es 

declarado culpable de todos los 
cargos, es una condena de cuatro 
años de prisión.

El juicio procederá lentamente 
con la selección del jurado, pero 
una vez encaminado, todos esta-
rán esperando a las estrellas de 
este proceso. Entre los testigos 
que se presentarán en este juicio 
para ofrecer evidencia contra el 
acusado estarán Stormy Daniels, 
Michael Cohen, el ex abogado de 
Trump encargado de entregar los 
pagos; Karen McDougal, ex mode-
lo de Playboy que dice que tuvo una 
relación extramarital con Trump 
durante meses y a quien también 
le pagaron para guardar silencio, 
y hasta un portero de la Torre 
Trump que intentó vender una 
versión de que el magnate había 
tenido un hijo ilegítimo.

Así comienza el único de los cua-
tro juicios criminales que enfrenta 
Trump –con un total de 88 cargos 
que incluyen interferencia electo-
ral y manejo ilegal de documentos 
oficiales clasificados–que está pro-
cediendo por ahora.

REUTERS
WASHINGTON

Estados Unidos no renovará una 
licencia que expira este jueves y 
que alivió las sanciones al sector 
de petróleo y gas de Venezuela, in-
formó ayer un portavoz del Depar-
tamento de Estado, a menos que el 
presidente Nicolás Maduro avance 
en los compromisos de celebrar 
elecciones libres y justas previstas 
para el 28 de julio.

La falta de renovación de la licen-
cia actual no descartaría la posibi-
lidad de que Estados Unidos emita 
una licencia nueva y más restrictiva 
para remplazarla.

“Nosotros vamos a seguir ade-
lante con o sin licencia, no somos 
colonia gringa y Venezuela va a 
continuar su marcha económica”, 
replicó Maduro en su programa de 
televisión.

El mandatario agregó que el 
jefe negociador venezolano y di-
putado Jorge Rodríguez participó 
ayer en una videoconferencia so-
bre el asunto con la parte estadu-
nidense, sin precisar detalles de la 
conversación.

Las exportaciones de petróleo de 
Venezuela aumentaron en marzo a 
su nivel más alto desde principios 
de 2020, ya que los clientes se apre-
suraron a completar las compras 
antes del vencimiento previsto de la 
licencia, informó Reuters este mes.

Listos para lo que sea

La petrolera estatal venezolana, 
PDVSA, ha dicho que está prepa-
rada para cualquier escenario, 
incluido el regreso de sanciones 
petroleras totales.

Por su parte la OFAC, del Tesoro 
de Estados Unidos, extendió hasta 
el 13 de agosto una licencia general 
relacionada con el bono de 8.5 por 
ciento de PDVSA y que es la que 
protege al refinador venezolano 
Citgo Petroleum de los acreedores.

Los asesores del presidente esta-
dunidense, Joe Biden, todavía dis-
cuten una serie de opciones antes 
de que expire la licencia, emitida en 
octubre, según personas familiari-
zadas con el asunto.

En la actual deliberación de Es-
tados Unidos pesan las preocupa-
ciones sobre si volver a imponer 
sanciones al sector energético de 
Venezuela podría impulsar el au-
mento de los precios mundiales 
del petróleo y elevar el número de 
inmigrantes venezolanos que se 
dirigen a la frontera entre Estados 
Unidos y México, mientras Biden 
hace campaña para la relección en 
los comicios de noviembre.

La oposición venezolana está 
inmersa en negociaciones internas 
sobre cómo presentar un candidato 
en las votaciones del 28 de julio y 
quién podría ser.

María Corina Machado, quien 
ganó las primarias de la oposición 
en octubre, está inhabilitada.

Empieza el juicio a Trump en 
NY con la selección del jurado
El ex presidente aprovecha refl ectores y pide ayuda fi nanciera// Afuera 
del tribunal, partidarios y detractores // A ratos, el magnate se durmió

ENTREVISTAN A 96 Y NINGUNO ES SELECCIONADO EU no renovará 
la licencia para 
la exportación 
de gas y petróleo 
por Venezuela
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▲ Afuera del tribunal hubo 
guerra de pancartas entre 
seguidores y opositores a 
Donald Trump. “Durmió con una 
estrella porno y se jodió a los 
votantes”, se lee en el cartel. 
Foto La Jornada



AFP, EUROPA PRESS, SPUTNIK, 
PRENSA LATINA Y REUTERS
JERUSALÉN

El jefe del ejército israelí, Herzi 
Halevi, advirtió ayer que habrá 
una “respuesta” al inédito ataque 
de Irán, aunque el presidente, Isaac 
Herzog, afirmó: “no buscamos una 
guerra”, al tiempo que la repúbli-
ca islámica pidió a Occidente que 
“aprecie su contención” en lugar 
de formular “acusaciones” por el 
bombardeo a Israel y aseguró que 
replicará de manera “fulminante” 
cualquier ataque de Tel Aviv. 

La promesa de una “respuesta” 
a Teherán fue hecha por Halevi 

ante soldados de la base militar 
Nevatim, alcanzada por la ofensiva 
iraní del sábado. Israel “contestará 
al lanzamiento de estos numerosos 
misiles”, declaró el general.

El gabinete de guerra israelí dis-
cutió una serie de opciones con la 
intención de “dañar a Irán por su 
ataque”, pero “sin la intención de 
causar una guerra total”, reportó el 
Canal 12 de Israel. El medio añadió 
que la intención de Tel Aviv es em-
barcarse en una acción coordinada 
con Washington, que adelantó que 
no se uniría a ningún ataque directo 
contra Teherán.

Por su parte, el canciller iraní, 
Naser Kanani, declaró que “los paí-
ses occidentales deberían tener en 

cuenta que nuestras acciones son 
legítimas y apreciar la contención 
mostrada por Irán para la seguri-
dad y la paz en la región”, dio a co-
nocer la agencia de noticias Mehr.

“En lugar de acusar a Irán, debe-
rían rendir cuentas por lo que han 
hecho ante siete meses de genocidio 
abierto y por no haber cumplido su 
deber legal y moral hacia Palestina”, 
sostuvo.

Kanani reprochó también el 
“comportamiento irresponsable” 
de Estados Unidos hacia la región, 
luego de desvelar que Teherán 
contactó con Washington tras el 
bombardeo contra su consulado 
en Damasco, a principios de mes,  
y “esperaba que el gobierno esta-

dunidense respetara las leyes inter-
nacionales y condenara esta acción 
del régimen sionista”.

Pero en cambio “hicieron lo con-
trario y no sólo evitaron condenar 
el acto, sino que impidieron que el 
Consejo de Seguridad de la ONU 
aprobara un comunicado conde-
nando este hecho criminal”, de-
nunció Kanani.

“Frente a la inacción diplomáti-
ca”, Irán “no tuvo más remedio que 
castigar al régimen sionista como 
parte de la legítima defensa”, expli-
có el canciller Hossein Amir Abdo-
llahian, en conversación telefónica 
con su homónimo europeo, Joseph 
Borrell.

El portavoz de las fuerzas arma-

das iraníes, Abolfazl Shekarchi, lla-
mó a los líderes de Estados Unidos, 
Alemania, Francia y Gran Bretaña 
a abstenerse de apoyar al “régimen 
israelí infanticida” de Netanyahu.

En vez de apoyar a Netanyahu, 
Shekarchi recomendó a esos cuatro 
países ser prudentes.

Por otra parte, Hezbollah dio a 
conocer que activó “artefactos ex-
plosivos” al paso de soldados israe-
líes que, según aseguró, cruzaron 
la frontera con Líbano, al tiempo 
que Israel reportó cuatro efectivos 
heridos.

Este grupo libanés aliado de Irán 
viene intercambiando disparos a 
diario con Israel desde el inicio de la 
guerra en Gaza, en solidaridad con 
Palestina, pero es la primera vez que 
reporta una operación de este tipo. 

Teherán y Tel Aviv se amenazan, 
pero niegan buscar una guerra

GOBIERNO DE NETANYAHU ESTUDIA RESPUESTAS AL ATAQUE

La república islámica reprocha “el comportamiento irresponsable” de EU

AFP, EUROPA PRESS, SPUTNIK, 
THE INDEPENDENT, XINHUA Y 
PRENSA LATINA
WASHINGTON

Al aumentar la presión internacio-
nal sobre Israel, los gobiernos de Es-
tados Unidos, Francia, Gran Breta-
ña, Alemania, España, Austria, Ru-
sia, China, Colombia y varios países 
africanos hicieron ayer un llamado a 
la contención y la moderación.

“Estamos comprometidos con un 
alto el fuego que traiga a los rehenes 
a casa y evite que el conflicto se pro-
pague más de lo que ya lo ha hecho”, 
sostuvo el presidente estaduniden-
se, Joe Biden, luego de reunirse con 
el primer ministro de Irak, Moha-
med Shia Sudani, en la Casa Blanca.

Sin embargo, más tarde Biden 
reiteró su “compromiso con la se-
guridad de Israel”.

El vocero de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, John Kirby, 
negó que Irán hubiera advertido 
a Estados Unidos cuándo y dónde 
se llevaría a cabo el ataque contra 
Israel, al que calificó de fracaso 
“impresionante”.

En este contexto, el primer mi-
nistro británico, Rishi Sunak, llamó 
en la Cámara de los Comunes a to-
das las partes a “mostrar modera-
ción” en medio de temores de que 
la crisis de Medio Oriente pueda 
salirse de control.

Emmanuel Macron, mandatario 
francés, añadió que hará “todo lo 
posible para evitar que la situación 
se intensifique”; además, instó a 

Israel a tratar de aislar a Irán, en 
lugar de agravar la situación.

En tanto, trascendió que Suiza 
hizo de correo entre Washington 
y Teherán, que advirtió a la poten-
cia que “si cooperaba con Israel en 
cualquier acción futura, sus bases 
no estarían seguras”.

Antes de que los iraníes lanzaran 
el ataque contra Israel, Estados 
Unidos e Irán mantuvieron “co-
municaciones directas por medio 
de Suiza”, indicó un funcionario de 
Washington.

Por su parte, el canciller de Jor-
dania, Ayman Safadi, advirtió que 
el premier israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, pretende aprovechar la 
escalada de tensiones con Irán para 
“desviar la atención” de la franja de 
Gaza.

Mientras, el presidente argenti-
no, Javier Milei, quien regresó des-
de Estados Unidos para conformar 
un comité de crisis luego de los ata-
ques iraníes contra Israel, mantuvo 
una reunión de gabinete que contó, 
en un inicio, con la presencia del 
embajador israelí en Argentina, 
Eyal Sela, detalló el vocero presi-
dencial, Manuel Adorni.

“Consideramos que todo el mun-
do libre está amenazado, y no te-
nemos más que ponernos del lado 
de quienes defendemos el mundo 
libre”, declaró Adorni.

Ante esta reunión, Adolfo Pérez 
Esquivel, premio Nobel de la Paz, 
expresó su preocupación por el 
respaldo de Milei a Tel Aviv y por la 
toma de decisiones sin consultar al 
pueblo de este país sudamericano. 

“Hay que tener mucho coraje pa-
ra hacer la paz. Seguir en esto nos 
sumergirá en un conflicto nuclear 
tras el cual no quedarán ni las mos-
cas”, dijo Pérez Esquivel durante 
una entrevista a la emisora radial 
AM750.

La ministra argentina de Segu-
ridad, Patricia Bullrich, declaró: 
“el llamado a la paz no es nuestra 
posición; estamos con Israel por 
convicción, gane o pierda. Argenti-
na va a estar a su lado les vaya bien 
o les vaya mal”. 

La Alianza Bolivariana para los 
Pueblos de Nuestra América-Trata-
do de Comercio de los Pueblos lla-
mó “a la comunidad internacional 
a que prevalezca la paz” y se apoyen 
“todos los esfuerzos necesarios y 
oportunos para que las partes in-
volucradas” cesen las hostilidades, 
indicó el mecanismo de integración 
en un comunicado publicado en su 
cuenta de X.

La comunidad mundial pide a Israel “moderación”

▲ Mural del grupo de grafi ti 
Grafi tiyul con la fi gura del 
presidente estadunidense, 
Joe Biden, vestido del Capitán 
América, en una calle de Tel 
Aviv. A la derecha, iraníes con 
carteles del líder supremo, el 
ayatola Ali Jamenei, durante una 
celebración por el ataque con 
misiles y drones de Irán contra 
Israel. Fotos Afp

LA JORNADA
Martes 16 de abril de 2024MUNDO22



23LA JORNADA
Martes 16 de abril de 2024 MUNDO

AFP, AP, EUROPA PRESS
TERRITORIOS PALESTINOS

Israel continuó ayer sus operacio-
nes contra Hamas en la franja de 
Gaza con decenas de bombardeos 
que dejaron 68 muertos y 94 heri-
dos, al tiempo que el grupo islamis-
ta denunció el hallazgo de nuevas 
fosas comunes con cientos de cadá-
veres en el Hospital de Al Shifa, en 
la ciudad de Gaza, escenario de una 
ofensiva israelí que habría incurrido 
en “crímenes de guerra”.

Hamas aseguró que encontró 
“espeluznantes escenas” tras el 
descubrimiento de cadáveres en 
descomposición, que atribuyó al 
“abominable fascismo sionista. 
Israel sigue con las violaciones del 
derecho internacional y su guerra 
de exterminio a gran escala”, indicó 
el diario palestino Filastin, conside-
rado afín a la organización.

Los restos descubiertos demos-
trarían, según Hamas, ejecucio-
nes extrajudiciales y deberían ser 
objeto de una investigación de la 
Corte Internacional de Justicia y 
del Tribunal Penal Internacional. 
“Son crímenes de guerra documen-
tados y estas instituciones deberían 
activarse para que los líderes de la 
entidad canalla rindan cuentas de 
inmediato”, aseveró.

Equipos médicos y forenses ha-
brían descubierto “ejecuciones 
sumarias” de médicos, pacientes, 
ancianos y desplazados en uno de 
los terrenos que se incluyen dentro 
de lo que era el recinto hospitalario.

La guerra estalló a raíz del ataque 
de Hamas en el sur de Israel el 7 
de octubre, cuando mataron a unas 
mil 170 personas, en su mayoría ci-
viles, según datos oficiales israelíes.

También tomaron 250 rehenes, 
de los cuales 129 continúan en Ga-
za, incluidos 34 que se cree han 
muerto, de acuerdo con autorida-
des israelíes.

En respuesta, Israel prometió 
aniquilar a Hamas y lanzó una 
ofensiva que ha dejado 33 mil 797 
muertos en Gaza, en su mayoría ci-
viles, según el Ministerio de Salud 
del territorio palestino, gobernado 
por el grupo islamista.

“A pesar de los ataques de Irán, 
no hemos perdido de vista por un 

instante nuestra misión esencial en 
Gaza, que consiste en salvar a nues-
tros rehenes en manos de Hamas”, 
declaró Daniel Hagari, portavoz del 
ejército israelí.

Antes del amanecer, decenas de 
bombardeos golpearon el sector 
de Jan Yunis, en el sur de la fran-
ja, donde 18 cuerpos fueron recu-
perados de entre los escombros y 
trasladados a un hospital, informó 
la defensa civil.

Impedirán que palestinos 
vuelvan al norte de la franja

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, sigue decidido a 
lanzar una ofensiva terrestre contra 
Rafah, ciudad del extremo sur de 
Gaza señalada como el último bas-
tión de Hamas, pese a advertencias 
de Estados Unidos y otros países 
que temen un baño de sangre.

Más aún, el ejército israelí advir-
tió nuevamente a los palestinos que 
no regresen al norte de Gaza, un 
día después de que testigos y fun-
cionarios médicos dijeron que las 
fuerzas de Tel Aviv abrieron fuego 
y mataron a cinco personas e hirie-
ron a otras 54 entre una multitud 
de desplazados que intentaban re-
gresar caminando a sus hogares en 
la zona devastada.

Farida Al-Ghoul, de 27 años, co-
mentó que cuando ella y su familia 
se acercaban al puesto de control, 
vio a una mujer ensangrentada 
que regresaba corriendo y les dijo 
que no continuaran. Ignorándola, 
siguieron adelante, pero pronto se 
desató una intensa balacera a su 

alrededor. Al-Ghoul dijo que vio a 
soldados israelíes que disparaban.

Ella y otro testigo aseguraron 
que los efectivos estaban dejando 
pasar a algunas mujeres y niños pa-
ra ir al norte, pero abrieron fuego 
cuando varios jóvenes intentaron 
pasar.

“La gente que estaba a un lado 
se estaba cayendo”, dijo Al-Ghoul. 
“Cuando vimos estas escenas deci-
dimos dar marcha atrás y no volver 
a intentarlo nunca más”.

Según la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU), cerca de millón y 
medio de gazatíes desplazados por 
la guerra se encuentran hacinados 
en Rafah, en su mayoría en campa-
mentos improvisados.

Vastas zonas del norte han que-
dado devastadas, incluida gran 

parte de ciudad de Gaza, por los 
bombardeos de Israel.

Después de meses de restriccio-
nes israelíes al ingreso de ayuda ha-
cia el norte del territorio, unas 300 
mil personas que permanecieron 
allí están al borde de la hambruna, 
según la ONU.

En este contexto, Israel liberó a 
150 prisioneros palestinos captu-
rados durante su ofensiva militar 
en la franja.

Por otras parte, manifestantes 
propalestinos bloquearon el Golden 
Gate de San Francisco, al oeste de 
Estados Unidos, donde imágenes 
aéreas mostraban todo el tramo 
repleto de coches en una dirección 
mientras los carriles de contraflujo 
estaban vacíos. Por esos actos, unas 
20 personas fueron detenidas.

En Chicago, activistas se entre-
lazaron de los brazos y bloquearon 
carriles de la autopista interestatal 
190 que conduce hacia el aeropuer-
to internacional O’Hare; docenas 
fueron arrestados.

Manifestantes que marcharon 
hacia Brooklyn bloquearon el 
tránsito con dirección a Manhattan 
sobre el puente, donde hubo nume-
rosos arrestos.

En Eugene, Oregon, activistas 
propalestinos cerraron la autopista 
interestatal 5, una importante vía de 
la región, durante unos 45 minutos.

Cerca de Seattle, el Departa-
mento de Transporte del Estado 
de Washington informó que una 
manifestación cerró la principal 
vía de acceso hacia el aeropuerto 
Seattle-Tacoma, con 52 detenidos.

Acusa Hamas a Israel de “ejecuciones” 
en hospital; hallan cientos de cuerpos

DESDE OCTUBRE, SUMAN CASI 34 MIL VÍCTIMAS EN GAZA

 Un palestino fue captado entre 
las ruinas de edifi cios cerca del 
campo de refugiados de Maghazi, 
en la parte central de Gaza.
Foto Afp

La canciller mexicana, Alicia 
Bárcena, informó ayer que “fue 
recuperado el cuerpo de Carlos 
Daniel Hernández, mexicano 
que trabajaba en el puente de 
Baltimore que colapsó el 26 de 
marzo. Carlos Daniel representa 
a nuestros trabajadores mexica-
nos en Estados Unidos. Nuestro 
más sentido pésame y acompa-
ñamiento consular a su familia”, 
escribió en la red social X.

Más tarde, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores informó que 
“a través del consulado de Méxi-
co en Washington y la Dirección 
General de Protección Consular 
y Planeación Estratégica, seguirá 

en contacto permanente con fa-
miliares de Carlos Daniel y de los 
demás afectados, a quienes se les 
brindará todo el apoyo necesario”.

El puente Francis Scott Key, el 
más importante de esa ciudad, 
cayó cuando el buque Dali se es-
trelló contra uno de sus sopor-
tes. En segundos, la estructura se 
precipitó al río Patapsco.

A esa hora había seis personas 
trabajando en el lugar. Los resca-
tistas sacaron del río a dos sobre-
vivientes, pero los otros cuatro 
murieron, entre ellos dos mexica-
nos, y hasta ayer se recuperaron 
los restos del cuarto fallecido.

De la Redacción

AFP Y AP
NUEVA YORK

Los ataques indiscriminados contra 
civiles en Sudán podrían constituir 
“crímenes de guerra y crímenes con-
tra la humanidad”, sostuvo ayer el se-
cretario general de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU), Antonio 
Guterres, a un año de que estallaron 
los combates entre generales rivales.

“Esto es más que un conflicto en-
tre dos partes. Es una guerra que se 
libra contra el pueblo sudanés”, sos-
tuvo Guterres ante periodistas; “los 
ataques indiscriminados que matan, 
hieren y aterrorizan a civiles podrían 
constituir crímenes de guerra y crí-
menes contra la humanidad”.

Para Guterres, “es una guerra 
contra los derechos humanos y el 
derecho internacional humanita-
rio”, al denunciar ataques a con-
voyes con ayuda humanitaria para 
la población y la violencia sexual 
contra mujeres y niñas.

Reiteró su preocupación por un 
posible ataque contra El Fasher, ca-
pital del estado de Darfur del Norte 
y centro de distribución de asisten-
cia humanitaria en esta región.

“Seamos claros: cualquier ataque 
contra El Fasher sería devastador 
para los civiles y podría conducir 
a un conflicto intercomunitario 
generalizado en todo Darfur. Esto 
interrumpiría las operaciones de 
ayuda humanitaria en una zona que 
ya está al borde de la hambruna”.

El Fasher es la única capital de 
los cinco estados de Darfur que no 
está en manos de las Fuerzas de 
Apoyo Rápido (FSR). La violencia 
sexual, étnica y los incendios de 
tierras que se daban desde el inicio 
del conflicto en abril de 2023 han 
vuelto a registrarse en Darfur.

La región ya había sido devastada 
por una guerra civil en 2003 y que 
dejó miles de víctimas. El conflicto 
es entre las fuerzas del general Ab-
del Fattah al-Burhane y los rebeldes 
paramilitares de las FSR, del gene-
ral Mohamed Hamdane Daglo.

Por último, en París, donantes 
mundiales prometieron más de 2 
mil 100 millones de dólares en ayu-
da humanitaria a Sudán, anunció 
el presidente  Emmanuel Macron.

Ataques contra civiles en Sudán 
serían “crímenes de guerra”: ONU

Recuperan restos de 
mexicano fallecido tras 
colapso en puente de EU



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Las últimas encuestas confirman 
que la coalición de la izquierda se-
paratista vasca EH-Bildu encabeza 
las preferencias del voto, con lo que 
está en posibilidades de convertirse 
en el partido de mayor representa-
ción parlamentaria en los comicios 
autonómicos del próximo domingo 
en el País Vasco.

Después de cuatro décadas de 

hegemonía, el Partido Nacionalista 
Vasco (PNV), que representa el ala 
más conservadora del separatismo, 
podría perder esa condición y ten-
dría que tejer nuevas alianzas para 
continuar en el poder. 

Las dos principales encuestado-
ras de España, 40DB y Sigma Dos, 
coinciden en líneas generales en sus 
resultados: EH-Bildu será el más 
votado al superar 34.5 por ciento 
de sufragios y obtener entre 30 y 
32 diputados. El PNV alcanzaría 
alrededor de 33.8 por ciento de la 
votación con entre 27 y 29 escaños. 

Esto significa que siete de cada 10 
optarán por un partido que aboga 
por la independencia o, al menos, 
el fortalecimiento de la autonomía 
y la separación paulatina del Estado 
español.

Increpan a Pedro Sánchez

Durante un acto en un hospital 
público en Asturias, el presidente 
del gobierno español, el socialista 
Pedro Sánchez, recibió insultos. 
Cuando iba a tomar la palabra para 
explicar los detalles de un progra-

ma pionero en la detección precoz 
de enfermedades en neonatos, una 
persona le gritó desde el interior 
del centro médico: “Por siete vo-
tos tienes el culo roto. ¡Dimite!” 
En alusión a los acuerdos con siete 
diputados de los nacionalistas cata-
lanes de Junts per Catalunya que le 
dieron la investidura.

Un episodio similar sufrió la vi-
cepresidenta primera del gobierno, 
María Jesús Montero, quien fue 
acusada de “traidora” durante una 
fiesta en la popular Feria de Abril 
de Sevilla, su tierra natal. 

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

Desde comienzos de este mes, una 
nueva iniciativa para establecer 
de inmediato un alto el fuego en 
la guerra en Ucrania está sobre el 
escritorio de los presidentes ruso, 
Vladimir Putin, y ucranio, Volody-
mir Zelensky.

Pero a juzgar por la falta de re-
acciones públicas de Moscú y Kiev 
todo indica que va a correr el mis-
mo destino –terminar empolvada 
en el archivero de las oportunidades 
desaprovechadas– de las ocho an-
teriores propuestas, desde el 24 de 
febrero de 2022, cuando comenzó 
la invasión rusa, para sentarse a 
negociar el fin del derramamiento 
de sangre entre estos dos pueblos 
eslavos, ahora enfrentados para 
siempre.

El plan, cuya autoría se atribuye 
al presidente de Turquía, Recep Ta-
yyip Erdogan, tras la debacle que 
sufrió en las recientes elecciones 
municipales y necesitado de ano-
tarse algún éxito en el plano inter-
nacional como mediador, propone 
a Rusia y Ucrania congelar el con-
flicto durante 16 años y resolverlo 
en 2040, cuando en principio, si se 
respeta la Constitución vigente, el 
Kremlin tendría que tener un nue-
vo titular (Putin, en el supuesto de 
aspirar a una nueva relección ter-
minaría su sexto y último mandato 
presidencial en 2036).

Erdogan no hace planteamientos 
excluyentes (por ejemplo, respetar 
la integridad territorial de Ucrania 

y reconocer la incorporación a la 
Federación Rusa de cuatro regiones 
ucranias, sin hablar ya de Crimea) y 
parte de que ambas partes, Moscú y 
Kiev, tienen que hacer concesiones 
para poder llegar a un acuerdo.

Son medidas que los observa-
dores consideran razonables y 
equilibradas, algunas similares a 
las contenidas en la iniciativa de 
China y cuidadosas de no provocar 
el abierto rechazo ucranio, como 
sucede con algunos puntos de la 
variante de Pekín que, por mencio-
nar un caso, exige levantar todas las 
sanciones contra Rusia.

De acuerdo con las filtracio-
nes interesadas que llegan desde 
Ankara, la parte medular de la 
propuesta es poner fin a los hosti-
lidades en el lugar donde estén po-
sicionadas las respectivas tropas 
–siguiendo el modelo de la guerra 
de Corea– y resolver sus diferen-
cias de fondo en 2040, mediante 
sendos referendos.

Estos plebiscitos se tendrían que 
celebrar en las cuatro regiones que 
se anexionó Moscú para determi-
nar si la población quiere perma-
necer en Rusia o volver a ser parte 
de Ucrania y en la propia Ucrania, 
para aprobar la política interna y 
exterior de su gobierno, organiza-
dos todos bajo supervisión de Na-
ciones Unidas y otros organismos 
internacionales y con vigilancia de 
reconocidos y suficientes observa-
dores de otros países.

Turquía incluye otros puntos 
innegociables: entre otros, que 
Ucrania se comprometa a asumir 
un estatus de neutralidad hasta 
2040 y, en esa medida, renun-

cie a ingresar a la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN); que Rusia y Estados Uni-
dos proclamen que nunca y bajo 
ninguna circunstancia recurrirán 
al armamento nuclear para influir 
en el curso de la guerra en Ucra-
nia; que Moscú y Kiev procedan 
a intercambiar prisioneros de 
guerra bajo la fórmula “todos por 
todos”; que asuman la obligación 
de no entrometerse en los asun-
tos internos del otro y, sobre todo, 

que renuncien a desestabilizar a 
los respectivos gobiernos, y que 
Rusia no se oponga al ingreso de 
Ucrania en la Unión Europea.

No harán concesiones

En opinión de analistas, ni Moscú ni 
Kiev parecen dispuestos a hacer la 
mínima concesión. Rusia cree que 
este verano de 2024 podrá tener ba-
jo su control todo el territorio de la 
región de Donietsk (cuando empe-
zó la guerra, la llamada República 
Popular de Donietsk ocupaba sólo 
una tercera parte de su superficie, 
igual que Lugansk) y que Ucrania 
dejará de recibir armamento occi-
dental en las cantidades que necesi-
ta, quedando en una situación cada 
vez más agobiante.

Y Ucrania sigue convencida de 
que cuando se superen las dificul-
tades para normalizar el suminis-
tro de armas occidentales, estará 
en condiciones de empezar a re-
cuperar los territorios perdidos, 
creando un contexto más favora-
ble para presionar a Rusia a retirar 

sus tropas, una de las principales 
condiciones de la llamada Fórmula 
para la Paz, que defiende Kiev para 
sentarse a negociar con Moscú y 
que el Kremlin considera “pérdida 
de tiempo” al no invitar a represen-
tantes rusos y no tomar en cuenta 
lo que denomina “realidad sobre el 
terreno”, eufemismo por territorios 
anexionados por Rusia.

La próxima conferencia de paz 
para Ucrania, según la fórmula de 
Kiev, tendrá lugar cerca de Lucer-
na, Suiza, el 15 y 16 de junio y, desde 
ahora, el Kremlin la descalifica.

Su portavoz, Dimitri Peskov, dijo 
hace poco que “carece de sentido 
impulsar un proceso negociador 
sin una de las partes del conflicto”, 
por lo cual en Suiza “más que bus-
car oportunidades para la paz, se 
va a delinear una escalada bélica”.

“Congelar” por 16 
años el confl icto, 
propone Turquía 
a Rusia y Ucrania

PLAN MEDIADOR DE ERDOGAN

Habría para entonces nuevo líder 
del Kremlin // Sugiere dirimir las 
actuales diferencias en referendos

EH-Bildu encabeza las encuestas en el País Vasco
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En los comicios 
autonómicos del 
domingo podrían 
terminar cuatro 
décadas de 
hegemonía
del PNV

▲ Ataques aéreos y de artillería 
destruyeron ayer edifi cios de 
viviendas en la localidad de 
Ocheretyne, cerca de Avdiivka,en 
la región de Donietsk. Foto Afp

La próxima 
conferencia de 
paz para Kiev se 
realizará 15 y 16 
de junio en Suiza



IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Pequeños productores agrícolas de 
varios municipios de Sinaloa se ma-
nifestaron ayer en el palacio de go-
bierno, con sede en Culiacán, para 
exigir al gobernador Rubén Rocha 
Moya gestionar precios justos para 
maíz, sorgo, frijol y trigo, así como 
el pago de cosechas pendientes des-
de 2023.

Los agricultores se quejaron 
de que las autoridades estatales y 
federales pretenden imponer un 
precio de garantía de 5 mil 500 pe-
sos por tonelada para el próximo 
ciclo, cuando los gastos que tienen 
son más altos. Puntualizaron que el 
precio que requieren es el de garan-
tía que tiene Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) de 6 mil 995 
pesos o un importe cercano. 

Reprocharon que con 5 mil 500 
pesos no les alcanza para continuar 
sosteniendo las siembra, pues ellos 
son los que pierden y el que gana es 
el industrial. Advirtieron que con 
ese monto se irían a la quiebra y 
mejor sería no sembrar. 

Una productora de nombre Lu-
pita recordó que el año pasado fue 
muy difícil para el sector, ya que 
para sembrar tuvieron que pedir 
prestado donde pudieron, quedan-
do en “tablas”.

Refirió que en esta temporada, 

en caso de no tener un precio justo 
la economía se va a detener, porque 
ya no cuenta con recurso para sem-
brar en el próximo ciclo.

“El gobierno no dimensiona que 
somos el sector primario de la eco-
nomía, y sobre todo en Sinaloa; aquí 
la actividad que impulsa el desarro-
llo es la agricultura, la ganadería y 
la pesca y nos tienen en total aban-
dono”, reprochó la campesina. 

Los labriegos criticaron la políti-
ca agroalimentaria en Sinaloa, que 
es uno de los principales estados 
productores de básicos en el país. 
Exhortaron al gremio a luchar 
por pagos justos para los granos, 
y no dejar este asunto en manos 
de unos cuantos, porque el precio 
que piden es para todos. Fijaron de 

plazo el próximo viernes para que 
Rocha Moya gestione los precios de 
garantía o de lo contrario iniciará 
una huelga de hambre en Palacio 
Nacional, en la Ciudad de México

Los inconformes, quienes urgie-
ron a rescatar al campo, portaban 
una manta que decía: “No salen las 
cuentas. Bajo un sombrero de paja y 
con un sol de 40 grados, José repasa 
con los dedos, no le salen las cuen-
tas. Si yo sembré la semilla y la regó 
mi sudor, si le he dado la vuelta al 
mundo con las ruedas de mi tractor, 
ahora que tengo el fruto se lo llevo 
a otro señor y lo que hoy nada vale 
mañana triplica el valor. Desde el 
sillón recolecta el esfuerzo y la labor 
sentado en un despacho solo con su 
ordenador, ¡Qué poco vale el traba-

jo de un humilde agricultor!”.
Baltazar Valdez Armentía, pre-

sidente de Campesinos Unidos por 
Sinaloa, puntualizó que la manifes-
tación no es contra el mandatario es-
tatal, quien accedió a encabezar las 
demandas, sino como una medida 
de presión para que sean atendidas 
sus peticiones. 

Con información de El Debate  

Partidos denuncian ante la FGE-Sinaloa desaparición 
forzada de candidato a regidor del PAS y un acompañante
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Rechazan 
planta de 
fertilizantes 
en zona de 
humedales 
de Colima

Agricultores sinaloenses exigen 
pagos justos por granos básicos

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN.  

Dirigentes estatales del Partido 
Sinaloense (PAS) y de PRI, PAN y 
PRD presentaron ayer ante la Fis-
calía General del Estado (FGE), en 
Culiacán, una denuncia formal por 
la desaparición forzada del candi-
dato a regidor del PAS Luis Alonso 
García Corrales y de su amigo Fran-
cisco Cerón Beltrán, ex agente de 
tránsito municipal, el 13 de abril. 

Un grupo encabezado por Víctor 
Antonio Corrales Burgueño y Héc-
tor Cuén Ojeda, presidente estatal 
y dirigente de ese partido local, así 
como los representantes del PRI, 
Paola Garate; del PAN, Roxana 
Rubio, y del PRD, Oner Lazcano, 

bloquearon las vialidades contiguas 
a la institución, mientras era reci-
bida la querella. 

 Cuén Ojeda anunció que el PAS  
suspendió la campaña electoral  
debido a la desaparición de García 
Corrales y Cerón Beltrán, así como 
por la crisis de inseguridad que hay 
en Sinaloa. 

Agregó que García Corrales era 
vigilado desde antes por un auto-
móvil afuera de su domicilio, el cual 
fue captado en una videocámara en 
el momento que es detenido por 
una patrulla en la avenida de las 
Torres, en el sur de la ciudad.

Explicó que las imágenes las 
obtuvieron de los comercios que 
tienen cámaras de video en la zona 
donde tuvo lugar la privación ilegal 
de la libertad, por lo que exigió in-
vestigar el caso para que sean pre-

sentadas con vida cuanto antes las 
dos personas. 

El dirigente del PAS se afilió al 
PRI en enero pasado para ser pos-
tulado candidato a diputado fede-
ral por la vía de la representación 
proporcional. 

Mandatario pide considerar 
hipótesis de “autosecuestro” 

Por su parte, el gobernador de Si-
naloa, el morenista Rubén Rocha 
Moya, pidió a la FGE considerar la 
hipótesis de un “autosecuestro” del 
aspirante a regidor por Culiacán del 
PAS, luego de que Cuén Ojeda acu-
só a los “malosos” de la administra-
ción estatal de ser los responsables 
de los levantones.

García Corrales fue funcionario 
del gobierno de Sinaloa; en noviem-

bre de 2021 asumió la titularidad 
de la Comisión Estatal para la Pro-
tección Contra Riesgos Sanitarios y 
en agosto de 2022, Rocha Moya lo 
destituyó, acusándolo de desleal al 
encabezar un “atraco político” y uti-
lizar una estrategia para acarrear 
a militantes del PAS en el proceso 
interno en el que salieron electos 
“pasistas” en los consejos distritales 
de Morena.

En su conferencia semanal, 
Rubén Rocha expuso que habló con 
dos generales sobre el caso de algu-
nas personas que pudieron haber 
sido secuestradas el 22 de marzo y 
no han regresado a casa, entre ellos 
un familiar de un militar.  

Dijo que las víctimas pudieron 
ser parte de las 66 privadas de la 
libertad que días después fueron 
halladas sanas y salvas. 

▲ Productores de Sinaloa, 
ayer, durante su protesta en el 
palacio de gobierno, en Culiacán, 
donde criticaron la política 
agroalimentaria en la entidad 
y exigieron también el pago de 
cosechas pendientes desde 
2023. Foto El Debate 

JUAN CARLOS FLORES 
CORRESPONSAL 
COLIMA, COL. 

Decenas de personas protesta-
ron frente al palacio municipal 
de Armería, donde repudiaron 
la instalación de una planta 
de fertilizantes en la zona de 
humedales de Palo Verde y la 
Laguna de Cuyutlán, que conta-
minaría el agua y los suelos de la 
región.

Entre otros puntos, los mani-
festantes exigieron anular el uso 
de suelo industrial donde se pre-
tende construir una fábrica de 
nitrogenados en la demarcación 
citada, petición que expresaron 
por escrito en octubre pasado.

Aseguraron que de concretar-
se el proyecto se acabaría con la 
actividad salinera en la zona que 
data de 500 años, lo que perjudi-
caría a más de 450 familias.

La Cooperativa de Salineros de 
Colima estuvo presente en la mo-
vilización, durante la cual recor-
dó que fue la primera agrupación 
de su tipo establecida en México, 
hace 99 años, por lo que exigió 
que se reconozca su aportación 
al patrimonio cultural del estado, 
de México y del mundo.

Cuando la manifestación había 
durado 40 minutos, una delega-
ción de inconformes ingresó a la 
sede el ayuntamiento, donde se 
reunió con funcionarios muni-
cipales a los que aseguró que en 
los terrenos donde se pretende 
instalar la factoría se talan árbo-
les y se hacen excavaciones, sin 
contar con permisos de las de-
pendencias estatales y federales 
correspondientes.

Según los participantes en 
la protesta la empresa Ferma-
chem, encargada del proyecto, 
recibe todas las facilidades para 
concretar sus planes, incluso de 
manera ilícita, mientras la Pro-
curaduría Federal de Protección 
al Ambiente ha multado a la coo-
perativa salinera por restaurar 
un camino usado para sacar el 
producto que obtiene, y la Co-
misión Nacional del Agua les ha 
retrasado las autorizaciones para 
hace la zafra de sal.

La edil interina, Teresa de Je-
sús Piedra, y su hermana María 
Guadalupe, diputada local de 
Morena por el distrito 9, se unie-
ron a la reunión donde ciudada-
nos y salineros pidieron estar 
presentes en la siguiente sesión 
del cabildo. Además, la legisla-
dora aseguró que revisará todos 
los permisos otorgados en   a las 
actividades en el terreno donde 
Fermachem pretende instalar 
la planta de amoniaco y urea, 
fertilizantes baratos pero muy 
contaminantes. 

Dan de plazo al 

gobernador Rocha 

Moya el día 19 para 

gestionar precios 

de garantía
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DE LOS CORRESPONSALES

Este año se han registrado 2 mil 
298 incendios forestales en 28 en-
tidades –casi mil menos que el año 
pasado–, que han afectado 96 mil 
262 hectáreas, informó la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor). 

Indicó que las entidades con más 
conflagraciones en 2023, que re-
presentan 87 por ciento del total 
nacional de siniestros, son el estado 
de México, la capital del país, Jalis-
co, Puebla, Tlaxcala, Durango, Vera-
cruz, Morelos, Chiapas y Michoacán. 

Agregó que la mayoría de la su-
perficie afectada está en Guerrero, 
Chiapas, Jalisco, estado de México, 
Oaxaca, Durango, Puebla, Veracruz, 
Chihuahua y Yucatán, donde está 89 
por ciento de los sitios perjudicados.

La Conafor informó que ayer esta-
ban activos 68 incendios forestales 
que afectaron 42 mil hectáreas, y 
que Oaxaca era el estado más daña-
do, con 31 mil 513 hectáreas afecta-
das, y el que reportó el mayor núme-
ro de siniestros, con 11. En Chiapas 
hay nueve, en San Luis Potosí siete y 
en Jalisco seis conflagraciones.

En este contexto, la Asamblea 
del Pueblo Chontal para la Defensa 
de Nuestro Territorio informó que 
un incendio en esa zona de Oaxa-
ca –que incluye a los municipios de 

San Carlos Yautepec, Santa María 
Ecatepec, Asunción Tlacolulita, San 
Miguel Ecatepec y Santa Magdalena 
Tequisistlán– ha siniestrado más de 
15 mil hectáreas, por lo que exigió 
a los gobiernos estatal y federal en-
viar helicópteros para combatir a las 
llamas, contra las cuales laboran ha-
bitantes de la región. Destacó que el 
fuego está matando la fauna, que in-
cluye venados, jabalíes y armadillos.

Alerta atmosférica

La Secretaría de Medio Ambiente de 
Jalisco puso en alerta atmosférica al 
municipio de Zapopan, donde ayer 
se suspendieron las clases en todos 
los niveles educativos, debido a un 
incendio forestal en el predio El 18 
del área protegida Bosque La Pri-
mavera. Un olor a madera quemada 
cubrió sobre todo el poniente de la 
zona metropolitana de Guadalajara.

A su vez, la Coordinación de Pro-
tección Civil de Morelos alertó a la 
población sobre bancos de humo en 
la entidad, a consecuencia de fuegos 
forestales activos en los municipios 
de Huitzilac, Yautepec, Tepoztlán y 
Yecapixtla. Mientras, un siniestro ya 
controlado en 60 por ciento consu-
mió más de 15 hectáreas de vegeta-
ción en Río Blanco, Veracruz. 

Jorge A. Pérez, Juan C.G. Partida, 
Rubicela Morelos e Iván Sánchez

Agoniza parte del 
lago de Pátzcuaro; 
ha perdido mucha  
agua: comuneros
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Una parte del lago de Pátzcuaro 
“está agonizando y es irreversible”, 
advirtió Maximino Constantino 
Calvario, consejero comunal de Ja-
rácuaro, población que hace déca-
das fue una isla. Dijo que el agua en 
la franja de 400 metros que separa 
a esa comunidad de la isla de Jani-
tzio, no alcanza siquiera un metro 
de profundidad y una parte es sólo 
lodo y yerba.

Al menos 40 por ciento de los 
260 kilómetros del cuerpo de agua 
está deteriorado, se trata de la zona 
limítrofe con Pátzcuaro y los muni-
cipios de Erogarícuaro y Tzintzunt-
zan. En la región de Quiroga toda-
vía hay sectores con más de ocho 
metros de profundidad, aunque no 
se descarta que sean afectadas por 
la sequía.

Constantino Calvario recordó 
que a principio de la década de los 
80, Jarácuaro dejó de ser una isla y 
el entonces presidente José López 
Portillo mandó levantar y recons-
truir unos terraplenes para que se 
tuviera salida por tierra a la carrete-
ra ribereña a la altura de Oponguio. 

“No funcionaron por la humedad, 
luego unos canales que tampoco sir-
vieron hasta que se edificó el puen-
te, que según la gente del pueblo 
taparon le veneros –corrientes de 
agua interior– y ojos de agua”, ex-
plicó en entrevista con La Jornada. 

A su vez, el también consejero co-

munal Armando Bartolo de Jesús 
comentó que desde entonces 450 
hectáreas que alguna vez fueron 
lago se convirtieron para ganado y 
agricultura de los pueblos de Jará-
cuaro y Janitzio. 

“Se ha perdido mucha agua, no 
sabemos medirle a ciencia cierta, 
pero el nivel del lago ha bajado 
mucho, y eso se debe a la mano 
del hombre y al cambio del clima”, 
alertó. 

Santiago Ramos, consejero y ex 
comisariado comunal, comentó que 
conocidos de la isla de La Tecuena 
–vecina de Janitzio– se transportan 

casi todos los días en la mañana en 
lancha rápida al muelle de San Pe-
drito, para de ahí ir a Pátzcuaro a 
trabajar.

Señaló que ellos se han percatado 
de que toda esa área del lago a lo 
mucho tiene un metro de profun-
didad, pero buena parte del lago no 
llega a los 40 centímetros porque 
solo queda en el fondo lodo y yerba.

El muelle principal y el de San 
Pedrito, pertenecientes al ayun-
tamiento de Pátzcuaro, práctica-
mente están en desuso, porque se 
tuvieron que improvisar zonas de 
embarque metros más adentro del 

lago, casi donde comienza el canal 
que conduce a Janitzio, porque sin 
esa obra desde años no habría paso 
con lancha a la isla.

En todo ese sector del cuerpo de 
agua, la que corresponde a Pátzcua-
ro, una parte de Erongarícuaro y 
Tzintzuntzan, no alcanza en ningu-
na de sus partes más del metro de 
profundidad, y cada vez hay menos 
agua. 

 No obstante, mucha gente tiene 
fe en que volverá a llenarse el lago, 
porque los más veteranos aseguran 
es parte de un ciclo que ocurre cada 
50 años.

JUAN CARLOS FLORES 
CORRESPONSAL 
COLIMA, COL. 

La Laguna de Carrizalillos, en el 
municipio de Comala, se encuen-
tra a menos del 40 por ciento de 
su nivel, según estimaciones de la 
Comisión Nacional del Agua, a con-
secuencia de la severa sequía que 
azota la región, donde en lo que va 
del año no ha llovido. 

El embalse se localiza en las fal-
das del Volcán de Colima, a unos 
35 kilómetros de la zona conurba-
da Colima-Villa de Álvarez; es un 
destino turístico, principalmente 
para visitantes del estado. 

Se puede pasear en lancha, mon-
tar en caballo, acampar o rentar 
una cabaña; el lugar es administra-
do por una cooperativa de la comu-
nidad de Suchitlán, municipio de 
Comala.

En el lugar hay una variada ve-
getación, robles, pinos, eucaliptos 
y una fauna diferente, como aves 
de colores, patos, chachalacas, pe-
riquitos, raja de ocote, petirrojos 
y garzas.

Uno de los atractivos principa-
les es la vista al Volcán de Colima, 
sobre todo cuando tiene actividad.

 Sin embargo, desde 2017 en esa 
zona hay reportes de deforestación 
en el norte del municipio para la 
construcción de zonas residencia-

les que evitan el escurrimiento de 
aguas pluviales que alimentan el 
vaso lacustre.

Con las lluvias que debieran co-
menzar a finales de mayo y prin-
cipios de junio se espera que la 
laguna se recupere.  

Laguna de 
Carrizalillos, 
Colima, a 
40% de su 
capacidad

En lo que va del año, 2 mil 298 
incendios forestales en el país; 
arrasan con 96,262 hectáreas

 Imagen panorámica de la 
isla de Janitzio, en el lago de 
Pátzcuaro. La  parte que colinda 
con la comunidad de Jarácuaro 
está muy afectada por la sequía 
pues el nivel del agua no llega ni 
a un metro de profundidad. Foto 
cortesía Drones de Michoacán.

▲ La Laguna de Carrizalillo, destino turístico ubicado en el munici-
pio de Comala, Colima, tiene un 60 por ciento menos de agua a 
consecuencia de la falta de lluvias en lo que va del año. Foto Juan 
Carlos Flores 

“EL DAÑO ES IRREVERSIBLE”
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ELIO HENRÍQUEZ 
Y ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSALES

José Margay Coutiño López, regi-
dor del ayuntamiento de Villa Cor-
zo, Chiapas, fue asesinado a balazos 
ayer por sujetos no identificados 
dentro de su casa, informó la Fis-
calía General del Estado (FGE).

La institución explicó en un 
comunicado que el funcionario 
se encontraba en su domicilio, en 
la colonia Revolución Mexicana, 
cuando recibió varios impactos de 
arma de fuego.

Agregó que Coutiño López que-
dó herido, por lo que fue trasladado 
a un hospital donde perdió la vida.

Señaló que a través de la fiscalía 
de distrito Fraylesca se inició la 
carpeta de investigación correspon-
diente en contra de quien o quienes 
resulten responsables por el delito 
de homicidio calificado en agravio 
del regidor.

Peritos y agentes de la policía de 
investigación iniciaron las averi-
guaciones correspondientes para 
esclarecer los hechos y castigar a 
los responsables. 

Detienen a 4 integrantes 
del cártel de Sinaloa

En este contexto, cuatro presun-
tos integrantes del cártel de Sina-
loa fueron detenidos ayer tras un 
enfrentamiento con elementos de 
la Secretaría de Marina Armada de 
México (Semar) en Chiapas, infor-
maron fuentes de seguridad. 

Un convoy de la Semar patrulla-
ba la zona rural del municipio de 
Acapetahua, en la costa del estado, 
cuando se encontraron de frente 
con sujetos armados que circula-
ban en varios vehículos a la altura 
del ejido Soconusco. 

Los presuntos sicarios comen-
zaron a disparar a los uniformados 
quienes respondieron a la agresión. 
La caravana de hombres intentó 
huir y comenzó una persecución. 

Una camioneta Honda CRV color 
gris volcó en el centro del poblado y 
sus cuatro ocupantes fueron apre-
hendidos, mientras el resto logró 
darse a la fuga. 

Los detenidos fueron identifica-
dos como Juan de Dios BL, de 23 
años, originario del estado de Du-
rango, así como los guatemaltecos 
César C, (28), Abel SC, (27) y Jesús 
AA (25). 

De acuerdo con sus declaracio-
nes ante las autoridades, dijeron ser 
integrantes del cártel de Sinaloa y 
mantener sus operaciones en la 
frontera con Guatemala.  

Los cuatro presuntos integran-
tes de la delincuencia organizada y 
las armas que les fueron asegura-
das fueron puestos a disposición 
del Ministerio Público Federal de 
la Fiscalía General de la República. 

Ejecutan a 6 personas dentro de su casa en La Pila, SLP 

Ultiman a 
balazos a 
regidor de 
Villa Corzo, 
en Chiapas 

 DE LA REDACCIÓN

Seis personas fueron asesinadas en 
un domicilio de la comunidad Del 
Jaralito, delegación de la Pila, en 
el municipio de San Luis Potosí; se 
presume que el ataque está relacio-
nado con la disputa entre grupos 
de la delincuencia organizada que 
operan en la zona, informó la fis-
calía estatal.

El organismo inició una carpeta 
de investigación por dichos homici-
dios y al lugar se trasladó personal de
la Dirección General de Métodos 
de Investigación para iniciar la in-
dagatoria, mientras el Servicio Mé-
dico Legal realizó el levantamiento 
de los cuerpos, sin identificar, para 
realizar la necropsia de ley.

Agentes de Investigación detalla-
ron que cuentan con varias líneas 
de investigación para el esclareci-
miento del multihomicidio.

De acuerdo con las primeras 
indagatorias, la vivienda atacada 
pudo ser una casa de seguridad de 
una célula criminal.

Hallan 5 cadáveres dentro 
de camioneta en Tijuana

En la ciudad fronteriza de Tijuana, 
Baja California, autoridades encon-
traron cinco cuerpos con huellas de 
violencia en una camioneta estacio-
nada detrás de la plaza comercial 
Oasis, en el fraccionamiento Real 
de San Francisco Villa, la noche del 
domingo.

La plaza se ubica en las inmedia-

ciones del bulevar 2000 y el vehícu-
lo estaba en la calle Tehuacán, cerca 
de la entrada a la tienda Soriana.

Elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, Guardia Nacio-
nal y Fuerza Estatal de Seguridad 
Ciudadana llegaron poco antes de 
la medianoche, luego de un reporte 
anónimo horas antes de que había 
una unidad en dicho lugar.

La camioneta tipo Suburban 
fue revisada por las autoridades y 
servicios periciales; sin embargo, 
al cierre de esta edición no se ha 
dado información de las personas 
fallecidas o de su causa de muerte.

En otro punto de la ciudad, la po-
licía informó que tras un ataque, un 
hombre fue asesinado en un motel, 
mientras otra persona resultó lesio-
nada y fue trasladada a un hospital.

Suman 143 asesinatos en 
tres meses en Tabasco

En Tabasco se registró un alza 
de 130 por ciento en homici-
dios dolosos durante el primer 
trimestre de 2024, al sumar 143 
víctimas, en comparación con el  
mismo período del año pasado, 
según datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública y la Fisca-
lía General del Estado.

De acuerdo con la informa-
ción proporcionada por los or-
ganismos, marzo resalta como 
el más violento, con 71 personas 
asesinadas, la mayoría de éstas 
por arma de fuego. En el mismo 
trimestre se reportaron siete ca-
sos de feminicidio.

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

En lo que va del año han sido con-
tabilizadas 217 personas desapare-
cidas y no localizadas en el estado, 
de acuerdo con el índice nacional 
en la materia, de la Comisión Na-
cional de Búsqueda (CNB), registro 
oficial a nivel federal.

Ayer, madres buscadoras pro-
testaron afuera de la presidencia 
municipal de Fresnillo para exigir 
a los tres niveles de gobierno la lo-
calización de sus seres queridos. 

Jairo Antonio López, docente 
investigador especialista en la 
materia, presente en la manifes-
tación, dijo en entrevista que “las 
buscadoras se están manifestando 
en Fresnillo, porque es el munici-
pio con más personas no locali-
zadas: hay 874 desaparecidas en 
el acumulado histórico y le sigue 
Guadalupe, con más de 400”.

Las rastreadoras aseguraron 
que únicamente el fin de semana 
pasado, en Fresnillo, fueron priva-
das ilegalmente de la libertad 30 
personas, aunque formalmente, 
la Fiscalía General de Justicia del 
Estado sólo publicó 17 fichas de 
búsqueda en ese mismo periodo.

López recordó que en 2023 el es-
tado de Zacatecas “tuvo la tasa de 
desapariciones más alta de México 
por cada 100 mil habitantes”. 

El índice para la entidad fue de 
47.84 personas por cada 100 mil 
habitantes, seguido por la Ciudad 
de México y los estados de Baja Ca-
lifornia, Michoacán y Tamaulipas, 
con porcentajes de 19.66, 19.29, 
17.44 y 16.84 por cada cien mil 
habitantes, en ese orden. 

Durante la protesta en Fresnillo, 

las madres buscadoras manifesta-
ron su inconformidad por la apatía 
e incapacidad de las autoridades 
municipales para atender este gra-
ve problema. 

Una de las activistas lamentó: 
“estamos en un pueblo donde no 
tenemos seguridad, ésta ya no 
existe; todos tenemos miedo al 
salir con nuestros hijos, ¿qué está 
pasando?, que en una semana hay 
más de 30 desaparecidos sólo de 
este municipio, más los que tene-
mos alrededor”.

Reprocharon que al encarar a 
la alcaldesa morenista, Rita Qui-
ñones, ésta las trató mal; dijeron 
que la funcionaria ni siquiera co-
noce el fenómeno de las personas 

desaparecidas y su dimensión en 
esta demarcación del centro de 
Zacatecas:

“Ella se comprometió a que iba 
a dialogar, pero no queremos pla-
ticar, queremos hechos, ya basta 
de promesas”, reprochó una de 
las inconformes. Abordada por 
reporteros de Fresnillo, Quiñones 
aceptó que desconoce la cifra de 
personas ausentes en la localidad, 
aunque luego corrigió, y dijo que 
no la daría, y prefería mantener 
ese dato “reservado”.

“Mire, la verdad yo ese dato no 
lo tengo. Es alarmante, pero es 
importante mencionar que no se 
trabaja en cuestión municipal ni 
del estado. Tengo un porcentaje 

de los desaparecidos y es informa-
ción que si uno la da puede generar 
obstaculización (sic) en la investi-
gación”, argumentó.

Ante la insistencia de los repor-
teros de cuál es la cifra de ciudada-
nos no localizables durante 2024 
en Fresnillo, la alcaldesa morenista 
respondió: “prefiero tenerlo reser-
vado”, en medio de los gritos de las 
buscadoras.

CNB reporta 217 desapariciones 
en Zacatecas en lo que va del año 

▲ Rita Quiñones, alcaldesa de 
Fresnillo, Zacatecas, durante 
la manifestación de madres 
buscadoras ayer afuera de la 
presidencia municipal. Foto 
Alfredo Valadez Rodríguez 

En Fresnillo, madres buscadoras reprochan apatía e incapacidad de las 

autoridades municipales para atender el grave problema de los ausentes 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 130 15
Noreste 132 16

Centro 128 15
Suroeste 104 15
Sureste 141 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 19
Noreste 91 19

Centro 80 19
Suroeste 67 19
Sureste 110 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Como medida preventiva, 11 pozos 
de agua potable ubicados en las 
alcaldías Benito Juárez y Álvaro 
Obregón son resguardados por 
la Guardia Nacional a petición de 
las autoridades del Gobierno de la 
Ciudad de México, que anunciaron 
el comienzo de la etapa final de 
los trabajos de limpieza de la red 
hidráulica, cisternas y tinacos que 
resultaron afectados por la conta-
minación del pozo Alfonso XIII. 

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
aseguró que el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México ha trasladado 
con pipas el agua que se encontraba 
en la tubería hacia plantas de trata-
miento, tiene 11 puntos de monito-

reo en los que ya no se percibe olor 
alguno, y cada vez son menos los 
domicilios con alguna afectación.

Detalló que se han realizado 5 
mil 500 revisiones en casas y se 
han otorgado 600 atenciones mé-
dicas en domicilio y 200 más en los 

puestos de mando instalados en los 
parques San Lorenzo y Alfonso Es-
parza Oteo.

“Ya estamos en la parte final de 
este proceso de trabajo con tres 
cosas básicamente: el vaciado pa-
ra llevarse el agua a tratamiento, 

el lavado y el nuevo llenado de las 
cisternas”, expuso, al señalar que a 
través de Locatel también se puede 
solicitar el apoyo.

Comentó que la presencia de la 
Guardia Nacional se mantendrá en 
los pozos que surten de líquido al 
norponiente de la alcaldía Benito 
Juárez hasta que sea necesario. 
“Es una petición de la ciudadanía 
que haya esta protección, y es una 
protección lógica. Si tuvimos pro-

blema en un pozo, tenemos que 
cuidar los demás que están en la 
zona”, expuso.

Reiteró que no hay riesgo de ex-
plosividad y descartó que haya una 
fuga del ducto de Pemex ubicado a 
500 metros del pozo contaminado, 
pero continúa la investigación de la 
fiscalía capitalina para dar con el 
origen de la contaminación.

Batres lamentó que a 16 días de 
haberse reportado el primer caso de 
contaminación, la alcaldía apenas 
haya aparecido ayer y sin dar ningún 
apoyo a sus habitantes, a diferencia 
de Iztapalapa, Gustavo A. Madero, 
Xochimilco e Iztacalco, que han 
ayudado en la limpieza de cisternas.

En su lugar, añadió, se desató una 
guerra sucia en las redes sociales 
desinformando a la población.

LAURA GÓMEZ FLORES

Alrededor de 300 solicitudes de 
lavado de tinacos y cisternas ingre-
saron en menos de 24 horas en el 
módulo de atención instalado en el 
parque Alfonso Esparza Oteo, don-
de ayer el llenado de garrafones 
con agua potable derivó en largas 
filas, a fin de “aminorar” hasta más 
de 25 por ciento el precio del líqui-
do respecto del obtenido la semana 
pasada ante la contaminación del 
agua del pozo Alfonso XIII.

La promesa de las autoridades 
de acudir a los domicilios en “tres 
o cuatro días para lavar nuestros 
almacenamientos no se ha cum-
plido tras solicitarlo en el módulo 
instalado en el parque San Loren-
zo, pues ha pasado más de una se-
mana y nada”, señalaron vecinos.

Dicha demora ha provocado que 
administraciones de condominios 
o dueños de inmuebles “contraten 
a empresas sin saber si lo hacen 
bien”, explicaron entrevistados.

Olivia Pérez y Sary Schwartz 
informaron que por medio de un 
chat vecinal entregaron al Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de 
México un primer reporte de 30 
solicitudes de lavado de tinacos y 
cisternas, “lista que vamos a estar 
enviando constantemente”.

El secretario de Inclusión y Bien-
estar Social, Juan Gerardo López, 
informó que el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, “instruyó que se libe-
re presupuesto para estos lavados, 
pues la red hidráulica está prácti-
camente limpia, así como para la 
contratar empresas externas”.

Labor a marchas forzadas

Se trabaja “a marchas forzadas pa-
ra atender lo más rápido posible a 
la población en las 10 colonias afec-
tadas” y se solicitará a la Profeco 

verificar el aumento de precio de 
los garrafones en la zona, dijo.

La contaminación del agua en 
la colonia Nápoles ha provocado 
que heladerías y negocios de co-
mida reporten una reducción de 
clientela e ingresos hasta de 50 por 
ciento, y un alza de 25 por ciento, 
en promedio, en el costo de garra-
fones, “hasta en 70 pesos”.

Tras seis días de protestas, el 

bloqueo del cruce de Insurgentes y 
Xola fue retirado, pero los vecinos 
que ahí permanecían anunciaron 
que interpondrán una demanda 
penal contra el Gobierno de la 
Ciudad de México, que “ha sido 
omiso”. Apuntaron que cuentan 
ya con 3 mil firmas.

Autoridades de Benito Juárez y 
Álvaro Obregón dieron a conocer 
que acudirán también a esa vía 

para que se atienda esta proble-
mática por las autoridades locales 
y federales.

LAURA GÓMEZ FLORES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador ofreció el pésame a los fa-
miliares de las tres personas que fa-
llecieron el domingo al desplomarse 
un helicóptero en el sur de la ciudad 
en un taller de vehículos ubicado en 
la colonia Rinconada.

Durante su conferencia elogió la 
destreza del piloto de la aeronave, 
que realizó maniobras para evitar 
que se desplomara sobre casas ha-
bitación y lograr que la caída fuera 
en un lugar no habitado.

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes in-
formó que el helicóptero se desplo-
mó por una aparente falla técnica 
en el motor y el piloto contaba con 
licencia para maniobrar este tipo 
de aeronaves, la cual estaba vigen-
te hasta el próximo año. El capitán 
Armando Cervantes, además tenía 
la constancia de aptitud sicofísica 
vigente al 19 de julio de 2024.

Su cuerpo y el de sus pasajeros, 
un hombre y una mujer extranje-
ros, fueron trasladados al anfitea-
tro de la Coordinación Territorial 
Coyoacán 1 de la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ), donde se trabaja 
en las confrontas genéticas para 
identificarlos plenamente.

Mientras, personal de la FGJ con-
tinuó con el levantamiento de indi-
cios del helicóptero de la empresa 
Let’s Fly en el taller de la ruta 111, 
que se encuentra asegurado para 
continuar con la indagatoria.

Las grabaciones de audio y las 
imágenes del radar ya fueron extraí-
das por las autoridades para incluir-
las en la investigación y revisan si la 
aeronave contaba con los permisos 
correspondientes para operar.

La FGJ señaló que dio vista a su 
homóloga General de la República 
para solicitar la intervención de un 
perito en materia de aeronáutica 
y que concluyó la valuación de los 
daños causados a los vehículos e 
inmueble donde cayó el helicóptero.

Ofrece AMLO 
el pésame por 
fallecidos tras 
caer aeronave

Resguarda la GN 11 pozos en Benito 
Juárez y Álvaro Obregón; limpieza del 
Alfonso XIII está por concluir: Batres

Ingresan 300 peticiones vecinales 
de lavado de cisternas y tinacos 

MANIFESTANTES DE BENITO JUÁREZ RETIRAN BLOQUEO

Hay demora porque autoridades no han 
cumplido, dicen colonos // Se pedirá a Profeco 
verifi car alzas en garrafones de agua // Negocios 
reportan pérdidas de 50% en clientela e ingresos 

▲ Colonos de Benito Juárez 
acudieron al módulo de atención 
instalado en el parque Alfonso 
Esparza Oteo para llenar sus 
garrafones con agua potable. 
Foto Luis Castillo

A petición de ciudadanos, la medida se 
mantendrá el tiempo que sea necesario
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JOSEFINA QUINTERO MORALES

Con “acoso, represión y autori-
tarismo” fue como José Carlos 
Acosta Ruiz se mantuvo por cer-
ca de seis años al frente de la al-
caldía Xochimilco, denunciaron 
habitantes.

El Consejo Nacional de Evalua-
ción de la Política de Desarrollo 
reportó que 48 por ciento de su po-
blación se encuentra en situación de 
pobreza, debido al rezago educativo, 
a la falta de espacios para viviendas 
y a la precariedad de servicios bási-
cos, de salud y seguridad social.

En los 14 pueblos originarios, 17 
barrios y colonias que forman la 
demarcación los reclamos se mul-
tiplican por el “maltrato y abuso 
de poder” que ejerció Acosta Ruiz 
durante dos trienios, en los que se 
impuso mediante la coerción al no 
contar con el respaldo de la gente.

De las amenazas y persecución 
que se vive en la jurisdicción no só-
lo dan cuenta los habitantes y gru-
pos opositores, dentro del edificio 
de gobierno se “vive una cacería” 
contra el personal de honorarios, 
de confianza, nómina 8 y estruc-
tura, que son obligados a realizar 
largas jornadas en apoyo a eventos 
y mítines políticos, “siempre con la 
amenaza de quitarles el trabajo”.

La presión también la viven fun-
cionarios cercanos a José Carlos 
Acosta, quienes se encargan de 
hacer “el trabajo sucio: golpear a 
la gente, reventar las reuniones de 
los opositores, condicionar progra-
mas sociales, las pipas de agua y los 
apoyos económicos”.

En los pueblos su autoritarismo 
impidió que se cumpliera la senten-
cia 013/2017 del Tribunal Electo-
ral de la Ciudad de México, ganada 
por los pueblos de Xochimilco, que 
reconoce el derecho de las comu-
nidades a la libre determinación 
para decidir sobre sus formas de 
gobierno internas, señaló el abo-
gado Alejandro Velázquez.

La ejecución del mandamiento 
judicial les daría a los pueblos una 
representación propia; sin embar-
go, año tras año puso trabas para 
retrasarla e intentar poner a sus 
representantes, añadió el también 
habitante y defensor de Xochimilco.

Irrumpió asambleas

Los pobladores recordaron que du-
rante las asambleas comunitarias 
les “sembró” acarreados, votantes 
falsos y golpeadores. Vivieron aco-
so, criminalización, campañas de 
difamación en redes e incluso ame-
nazas de muerte.

El “emblema de su gobierno” son 

los grupos de choque. Comercian-
tes amenazados con quitarles los es-
pacios son usados para intimidar a 
quienes no están de acuerdo, “por-
que la administración ha sido inca-
paz de todo diálogo”, expuso Justina 
Rosales, representante vecinal.

Señaló que a pesar de que en 
Xochimilco hay pozos, la crisis del 
agua la han sufrido por años, “por-
que nuestras carencias sólo han 
sido utilizadas por los gobiernos 
electoreros”.

Alejandro Velázquez reconoce 
la escasez, que no sólo es en la de-
marcación; sin embargo, dijo que la 
crisis se vive distinto en una misma 
ciudad, según la posición económi-

ca, y en esta situación Xochimilco 
siempre estará en desventaja ante 
el rezago social.

Al inquirir a los habitantes so-
bre el trabajo realizado por el ex 
alcalde, los residentes detallan que 
“no hay obras, ni siquiera esas de 
relumbrón; a lo más que llegó fue 
traernos un chinelo de Morelos, por 
el que gastó miles de pesos que no 
justificó”, expuso Karen Tovar.

Otro problema es el de la seguri-
dad, porque cada día hay más delin-
cuencia. Aquí el único que se prote-
ge es el ex alcalde; tiene vigilancia 
las 24 horas, patrullas y policías de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana que resguardan su casa todo 
el tiempo. Ustedes dirán entonces 
si hay o no delincuencia. ¿O será el 
tamaño de su miedo?”, preguntó 
Graciela Contreras, vecina de José 
Carlos Acosta, quien ahora busca 
ser representante popular por el 
distrito 21 federal.

BALANCE
ALCALDÍAS
2 0 2 4

Juan Luis Castillo Ortega, 75 años, voceador, 
colonia Paseos del Sur:

¿Conoce  a su diputado?
–No, no me acuerdo.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, ninguna vez.
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Por la colonia…, han puesto la luz, han 

compuesto la banqueta, el asfalto, han pin-
tado los topes, han podado los árboles por 
las rachas de aire.

Manuel Altamirano Martínez, 55 años, cam-
pesino, barrio La Asunción Colhuacatzingo:

¿Conoce a su diputado?
–No. no lo conozco.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, no conozco a ningún diputado. 
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Sinceramente, desconozco quién repre-

senta aquí a los campesinos.

Roberto Guzmán, 50 años, médico veterinario, 
barrio de San Pedro:

–¿Conoce su diputado?
–No, no lo conozco.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, jamás. Si no lo conozco, menos.

–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–No, desconozco. Ni siquiera lo conocemos.

Víctor Valdés, 63 años, remero en el embar-
cadero Fernando Celada, barrio San Juan 
Tlateuhchi:

–¿Conoce su diputado?
–No.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, tampoco.
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–Realmente nada porque se supone que 

hemos estado acá y nada más se ha visto al 
alcalde (José Carlos Acosta); ha mejorado el 
embarcadero, ha hecho la rotonda, el monu-
mento de Los Chinelos y por medio de los 

vecinos nos ayudó con presupuesto para la 
mitad de una rampa a la orilla del lago para 
las personas de la tercera edad, y ellos pusie-
ron el barandal. Espero que vayan a pintar 
bardas para mejorar los barrios, pero ahorita 
no creo porque están en campaña.

Alonso Loyola, 49 años, servidor público, pue-
blo de Santiago Tulyehualco:

–¿Conoce  a su diputado?
–No.
–¿Lo ha visto en su distrito?
–No, tampoco.
–¿Ha hecho algo por la alcaldía?
–No sé qué haya hecho.

Texto y fotos: Ángel Bolaños

EN SU PROPIA VOZ...
Vecinos de Xochimilco desconocen quién es la diputada o diputado que los representa en el Congreso 
capitalino. La alcaldía consta de dos distritos, el 19 y el 25, que tuvieron modifi caciones en el proceso 

de redistritación realizado por el Instituto Nacional Electoral al reducir la extensión del primero, 
compartido con la alcaldía Tlalpan, que abarcaba una franja al sur y al poniente con la mayor parte de 
la superfi cie de la demarcación vecina y  quedó sólo en la parte norte, pegada a lo que anteriormente 
fue el distrito 16. En la pasada elección, el distrito 19 fue ganado por Guadalupe Chávez Contreras, de 

Morena, quien buscará contender por la alcaldía Tlalpan; mientras el 25 lo obtuvo Circe Camacho 
Bastida, del PT, quien aspira a gobernar Xochimilco.

▲ Roberto Guzmán. ▲ Alonso Loyola. 

▲ Manuel Altamirano Martínez. 

▲ Juan Luis Castillo Ortega. 

▲ Víctor Valdés. 

Acoso, represión y autoritarismo 
marcaron la gestión de Acosta Ruiz
No contaba con el respaldo de la gente, denuncian 
habitantes // Trabajadores de la alcaldía también 
fueron objeto de persecución // Busca curul federal

GOBERNÓ SEIS AÑOS XOCHIMILCO
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

F
UERON LOS SEÑORES del dinero, 
los mismos que pronosticaban al ini-
cio de este sexenio que la economía 
del país iría a pique, que miraban a 
un México quebrado, los que ayer se 

reunieron con Claudia Sheinbaum y le explica-
ron que el país está en la agenda de los grandes 
inversionistas mundiales y que México “está de 
moda”.

LE INDICARON, SIN malos modos, que la 
inseguridad es el tema que ahora les preocupa 
y lo expusieron como un obstáculo para lograr 
mayores alcances en el desarrollo del país, 
que, según explicaron, necesita avanzar en los 
temas fundamentales para estar a la par de la 
inversión extranjera que aumentará vertigino-
samente, mucho más rápido que ahora.

ES CURIOSO QUE de la agenda de estos hom-
bres de negocios hubiera desaparecido, por 
completo, el que aparecía cada sexenio como 
tema principal: “la crisis económica”, la ame-
naza de quiebra, la privatización de Pemex, la 
exigencia de prebendas a su favor. Nada, ahora 
están preocupados por la seguridad.

AL CIERRE DEL año pasado, las cifras de la 
inversión extranjera directa advertían que en 
2023 se registró un máximo histórico en ese 
renglón. México logró obtener 36 mil 58 millo-
nes de dólares, 27 por ciento más que en el año 
anterior.

SIN TITUBEOS PRONOSTICARON que 
para este año y los que siguen México seguirá 
atrapando los capitales foráneos que llegarán 
al país porque hay factores, condiciones favora-
bles para que sientan que sus inversiones están 
seguras.

TAL VEZ ENTRE estos señores hayan pesado 
las opiniones del Fondo Monetario Interna-
cional y el Banco Mundial, que auguran que 
nuestro país crecerá por encima de la media de 
la región latina. 

PARA MOODY’S, POR ejemplo, el crecimien-
to para México, que antes de concluir 2023 no 
iba más allá de 1.9 por ciento para 2024, ahora 
lo colocan en hasta 2.3 por ciento y en general 
los analistas ven con optimismo el futuro eco-
nómico del país.

DESDE LUEGO, PARA menoscabar los 
logros del gobierno, se da como argumento 
principal el fenómeno económico llamado 

“relocalización”, y con ello buscan descalificar 
todos los beneficios que brinda la economía 
mexicana a la inversión extranjera, pero hay 
que ser claros en este asunto: si los inversio-
nistas de otras latitudes supusieran que sus 
dineros pueden correr algún riesgo en México, 
la historia sería diferente.

LO CURIOSO DE este asunto es que no se 
habla, por algunas razones desconocidas, de 
lo que invertirán los capitales nacionales en 
el país. De eso nada y debería preocuparnos a 
todos porque no sería nada raro que ellos, los 
nacionales, y sólo ellos, tengan otra opinión 
sobre el futuro inmediato de México.

HACE SEIS AÑOS, o casi, el ahora presidente 
López Obrador, en alguna reunión con los 
líderes de los mismos organismos, los acusó 
de financiar campañas en su contra; después 
hubo otro encuentro para la reconciliación y se 
prometieron más inversiones.

LOS LÍDERES EMPRESARIALES iban por 
la foto y nada más. No tenemos datos sobre las 
inversiones de los patrones locales y tampoco 
se habla de ello cuando se encuentran frente a 
los políticos, a los que les exigen como si ellos 
no fueran parte importante de la economía.

YA ES HORA de pedir cuentas a la iniciativa 
privada, y si el gobierno no lo quiere hacer, 
debería hacerlo la llamada sociedad civil, que 
cierra los ojos frente a las posturas de la IP con 
relación al gobierno de todos. No se vale.

De pasadita

Y OTRO ¡YA basta! importante deberá darse 
en la alcaldía Cuauhtémoc, donde Ricardo 
Monreal quiere imponer a su hija de alcaldesa.

PERO EL ASUNTO no será fácil. Alessandra 
Rojo de la Vega, quien lleva a cuestas la ban-
dera del PAN, del que no estamos seguros que 
sea su verdadero signo político, va a dar la pe-
lea y va a pelear bien.

LA CUAUHTÉMOC HA estado cuando me-
nos nueve años en manos de los Monreal y los 
resultados están a la vista: calles destrozadas, 
descuido manifiesto en las áreas comunes y 
los escándalos de la alcaldesa que se fue y que 
quiere seguir medrando del erario a la orden 
del día.

SI ALESSANDRA NO se deja influenciar por 
los azules, en una de esas les arranca el poder, 
para bien.

cd_perdida@jornada.com.mx

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por vez primera, el Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México (IECM) 
mapeó a las personas con discapa-
cidad en la capital, con la finalidad 
de distribuir materiales electorales 
diseñados para facilitar el voto de 
esa población.

A partir del estudio se identifica-
ron un total de 71 mil 329 personas 
–que representan 0.9 por ciento de 
la lista nominal local– que padecen 
diversos tipos de discapacidad: 
motriz, visual, auditiva, del habla, 
comprensión del lenguaje y mental; 
de ese total, unas 18 mil 93 perso-
nas reportaron padecer una o más 
discapacidades.

La demarcación territorial 
Álvaro Obregón es la que registra 
mayor número de discapacitados, 
seguida de Gustavo A. Madero, 
Iztapalapa y Azcapotzalco. En 
contraste, Magdalena Contreras y 
Cuajimalpa tienen un menor nú-
mero.

Si bien el diagnóstico se realizó el 
año pasado, las autoridades locales 
no podrán utilizar la información 
en estos comicios, debido a que el 
Instituto Nacional Electoral es el 
organizador de los mismos.

No obstante, de acuerdo con 

el consejero electoral Ernesto 
Ramos, el estudio contiene datos 
duros para generar políticas pú-
blicas enfocadas en las personas 
con discapacidad, lo cual será 
aplicado en ejercicios como el de 
presupuesto participativo y la de-
mocracia directa.

En otro tema, para evitar que sea 
utilizado como propaganda a favor 
del diputado migrante Raúl de Je-
sús Torres Guerrero (PAN) –quien 
busca su relección–, Morena en el 
Congreso local votó en contra de 
la entrega de la Medalla al Mérito 
Internacional 2023.

La vicecoordinadora de la banca-
da mayoritaria, Guadalupe Morales, 
explicó que no es tiempo de votar 
este tipo de dictámenes para evitar 
que los interesados hagan propa-
ganda política a su favor, “y más aún 
con el comportamiento que tiene 
Acción Nacional de tomar todo de 
manera partidista, y como hemos 
visto sistemáticamente el actuar 
en torno a sacar únicamente raja 
política de este tipo de cuestiones”.

El dictamen fue rechazado por 
la mayoría de Morena, un voto en 
abstención de Mónica Fernández y 
uno a favor de Jorge Gaviño.

Con ello, la convocatoria quedó 
desierta y se procederá a elaborar 
un nuevo dictamen.

CIUDAD PERDIDA

Es hora de que la IP rinda cuentas

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El parque ecológico Loreto y Pe-
ña Pobre, ubicado en la alcaldía 
Tlalpan, fue declarado área de va-
lor ambiental por el Gobierno de la 
Ciudad de México, que anunció que 
este espacio será rehabilitado con 
mayor vegetación, sitios de contem-
plación y senderos, se creará un hu-
medal y se recuperará el manantial. 

La secretaria de Medio Ambien-
te, Marina Robles García, señaló 
que esta declaratoria es parte de 
un esfuerzo colectivo con la comu-
nidad, que además podrá ingresar 
directamente por un nuevo acceso 
sobre la avenida San Fernando.

Entre las obras de rehabilita-
ción se considera aumentar la ve-
getación, sobre todo con arbustos, 
hierbas y cubresuelos para mejorar 
la salud de los árboles, mejorar el 
manantial existente para conver-
tirlo en una especie de humedal y 
pequeño lago, así como mejorar 
las instalaciones que presentan 
deterioro.

La declaratoria entró en vigor 
ayer lunes y comprende una super-
ficie de 21 mil 253.50 metros cua-
drados del área verde, con lo que 
se podrán celebrar convenios con 
organizaciones no gubernamenta-

les, instancias del gobierno fede-
ral, local y el sector privado para 
cumplir los objetivos y garantizar 
el adecuado funcionamiento del 
parque urbano.

Robles García comentó que en 
la capital hay 27 áreas naturales 
protegidas que reúnen más de 24 
mil hectáreas, equivalentes a 22 por 
ciento de la superficie de la ciudad.

Entre estas áreas protegidas es-
tán siete bosques urbanos: el Bos-
que de Chapultepec, el Bosque de 
Aragón, el Bosque de Nativitas, el 
Bosque de San Luis Tlaxialtemalco, 
el Cerro Zacatépetl, el Canal Nacio-
nal y ahora el Parque Loreto y Peña 
Pobre.

“Este conjunto de espacios su-
ma más de mil hectáreas que tam-
bién sirven para la contemplación, 
para el gozo, para la recreación, 
para la ejercitación, porque una 
de las cosas que hemos hecho en 
todos estos sitios es crear espa-
cios donde la gente pueda hacer 
ejercicio, andar en bicicleta y, por 
supuesto, departir con sus fami-
lias”, expuso.

En los próximos 180 días natu-
rales del Acuerdo de Creación del 
Consejo Rector, la Secretaría del 
Medio Ambiente tendrá que publi-
car el Programa de Manejo del Área 
de Valor Ambiental.

Tras mapeo, ubica IECM 
a 71 mil 329 personas 
con alguna discapacidad

Declaran área de valor 
ambiental el parque 
Loreto y Peña Pobre

▲ Ayer fue el día más caluroso, con 34.2 grados Celsius. Foto María Luisa Severiano

RÉCORD HISTÓRICO
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“EDICTO” 
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, promovido por BIOPHADE CLINICAL RESEARCH, S.A. DE C.V., en 
contra de GALENICA PHARMA INTERNACIONAL, S.A. DE C.V., expediente número 597/2018, el C. Juez Cuadragésimo 
Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, por autos de fechas veintidós y catorce ambos del mes marzo 

DE C.V., mismos que en su parte conducente dicen: “...MÉXICO, CIUDAD DE MÉXICO A VEINTIDÓS DE MARZO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTICUATRO. Dada nueva cuenta con el proveído de fecha catorce de marzo del año en curso, que en su 
parte conducente a la letra dice: “...mismos que deberán publicarse en el periódico EA JORNADA de circulación nacional y 
en el periódico DIARIO IMAGEN de circulación local por tres veces consecutivas,...”, debiendo decir y QUEDA ACLARADO 
Y CORREGIDO en:“...mismos que deberán publicarse en el periódico LA JORNADA de circulación nacional y en el perió-
dico DIARIO IMAGEN de circulación local por tres veces consecutivas,...”, quedando intocado el resto del proveído que se 
aclara, formando parte integrante del mismo, de conformidad con el artículo 1055 fracción VIII del Código de Código de 

de México, LICENCIADO ENRIQUE SALGADO SEGURA, ante la Secretaria de Acuerdos LICENCIADA ARELI GUADA-
LUPE ROJAS RAMÍREZ, con quien actúa y da fe. Doy fe...” -- OTRO AUTO.- “...Ciudad de México, a catorce de marzo 
de dos mil veinticuatro. Agréguese a sus autos el escrito presentado por JOSÉ LUIS DELGADO MOLINA, en su carácter 
de mandatario judicial de la parte demandada. Se le tiene exhibiendo la copia de traslado que indica, en consecuencia, 
se provee lo solicitado en promoción presentada el siete de marzo del año en curso, en los siguientes términos: Como lo 
solicita, toda vez que de constancias procesales se advierte que no fue localizado diverso domicilio de la actora, no obstante 

DE C.V., respecto del INCIDENTE DE EJECUCIÓN DE INTERESES MORATORIOS planteado por medio de edictos...” “...

Licenciado ENRIQUE SALGADO SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS 
RAMIREZ que autoriza y da fe. Doy fe.....” -- OTRO AUTO.- “...Ciudad de México, a trece de febrero de dos mil veintitrés. 
Agréguese a sus autos el escrito presentado por CARLOS ÁLVAREZ DELUCIO, en su carácter de apoderado de la parte 
demandada. Se le tiene promoviendo INCIDENTE DE EJECUCION DE INTERESES MORATORIOS a que hace referencia, 
al cual se le da trámite y con las copias exhibidas, MEDIANTE NOTIFICACIÓN PERSONAL en el domicilio señalado por el 
ocursante en diverso escrito presentado el diez de los corrientes, sito en AVENIDA MUYUGUARDA NÚMERO 313, INTE-
RIOR 3, COLONIA SAN LORENZO LA CEBADA, ALCALDIA XOCHIMILCO, CÓDIGO POSTAL 16035, DE ESTA CIUDAD, 
dese vista a la parte actora BIOPHADE CLINICAL RESEARCH, S.A. DE C.V., para que, en el PLAZO de TRES DÍAS, 

y demás relativos y aplicables del Código de Comercio y con apoyo en la Jurisprudencia, denominada: “NOTIFICACIÓN 
DEL AUTO QUE ADMITE EL INCIDENTE DE LIQUIDACIÓN DE INTERESES EN JUICIOS MERCANTILES ORDINARIOS 
O EJECUTIVOS. DEBE ORDENARSE DE MANERA PERSONAL A LA CONTRAPARTE DE QUIEN LO PROMOVIÓ.” 
Registro digital: 2019792. Instancia: Primera Sala. Décima Época. Materia(s): Civil. Tesis: 1a./J. 21/2019 (10a.). Fuente: 
Gaceta del Semanario Judicial de la Federación. Libro 66, Mayo de 2019, Tomo II, página 1155. Tipo: Jurisprudencia, en 

escrito presentado el veinte de abril del año en curso, TÚRNESE a la C. Actuaria de la adscripción para su diligenciación. 

de proceso escrito de la Ciudad de México por Ministerio de Ley, Licenciada ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ, ante 
la C. Secretaria Conciliadora Licenciada MARTINA GUERRERO ANAYA, en términos del artículo 111 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial para la Ciudad de México, que autoriza y da fe. Doy fe...” --- OTRO AUTO.- “...MÉXICO, CIUDAD DE 
MÉXICO A DIECISÉIS DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. Dada nueva cuenta con el proveído de fecha trece 
de febrero del año en curso, que en su parte conducente a la letra dice: “... con las copias de traslado exhibidas por la 
actora en escrito presentado el veinte de abril del año en curso,...”, debiendo decir y QUEDA ACLARADO y CORREGIDO 
en: “... con las copias de traslado exhibidas por la demandada en escrito presentado el diez de febrero del año en curso, 
quedando intocado el resto del proveído que se aclara, formando parte integrante del mismo, de conformidad con el artículo 
1055 fracción VIII del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, en consecuencia, elabórese la cédula de 

LICENCIADO ENRIQUE SALGADO SEGURA, y Secretaria de Acuerdos LICENCIADA ARELI GUADALUPE ROJAS RA-
MÍREZ, con quien actúa y da fe. Doy fe...” 

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A” 
LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS.

Juzgado 63 civil
Expediente: 151/2019

Secretaria “A”

EDICTOS.
PRESENTE.

DILIGENCIA DE REQUERIMIENTO DE PAGO Y 
EMBARGO EN EL LOCAL DE ESTE JUZGADO.

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, pro-
movido por INTELIGENCIA EN PUNTO DE VENTA S.A. 
DE C.V., en contra de RADIO SHACK DE MÉXICO, S.A. 
DE C.V., número de expediente 151/2019, en cumpli-
miento a lo ordenado por auto de fecha veintisiete de 
febrero del año dos mil veinticuatro, el C. Juez Sexa-
gésimo Tercero de lo civil, ordeno publicar el presente 
auto de fecha veintisiete de febrero del año en curso, 
parte conducente: y con fundamento en lo dispuesto 
por el artículo 1070 del Código de Comercio, cúmplase 
con lo ordenado en auto de fecha veintidós de enero de 
dos mil veinticuatro, es decir, que con fundamento en lo 
dispuesto por el artículo 1347 del Código de Comercio, 
requiérase de pago a la aparte actora INTELIGENCIA 
EN PUNTO DE VENTA, S.A. DE C.V. de la cantidad de 

Y CUATRO MIL SETECIENTOS OCHENTA Y SIETE 
PESOS 22/100 M.N.), por concepto de gastos y costas 
a que fue condenado y no haciéndolo procédase al em-

lo condenado, apercibido que en caso de omisión, dicho 
derecho pasara a la parte demandada, con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 1394 del Código de Co-

requerimiento de pago y embargo en el local de este 
juzgado, se señalan las TRECE HORAS DEL DIA VEIN-
TINUEVE DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
LIC. ROSALBA REYES RODRÍGUEZ.

EDICTO
JUZG. 25 CIVIL DE PROCESO ESCRITO.

Secretaria “B”
EXP No. 296/2022

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, 
promovido por GABRIEL NAPOLEON ABAR-
CA ROCHA, en contra de GUADALUPE 
TORRES FARIAS, JOSE LUIS URIBE DIAZ 
y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, la C. Juez Vigési-
mo Quinto de lo Civil hoy de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, Licenciada FABIOLA 
VARGAS VILLANUEVA, en cumplimiento a lo 
ordenado por auto de fecha doce de octubre 
del año dos mil veintitrés con fundamento en 
el artículo 122 fracción II del Código de Pro-
cedimientos Civiles, se ordena emplazar por 
edictos a los codemandados GUADALUPE 
TORRES DE URIBE TAMBIEN CONOCIDA 
COMO GUADALUPE TORRES FARIAS y 
JOSE LUIS URIBE DIAZ, haciéndole saber 
que debe de presentarse al local de este juz-
gado dentro del término de CUARENTA DÍAS 
HÁBILES contados a partir de la última publi-
cación del presente, para que se imponga de 
las actuaciones y conteste la demanda instau-
rada en su contra, quedando en la Secretaria 
de Acuerdos “B” de este juzgado, las copias 
simples de traslado de ley.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
PODER JUDICIAL CIUDAD DE MÉXICO

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO 
DERKO SERVICIOS PUBLICITARIOS S.A. DE C.V. 

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promo-
vido por BANCO MONEX, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, MONEX GRUPO FINANCIERO en contra de 
DERKO SERVICIOS PUBLICITARIOS, S.A. DE C.V., ex-
pediente número 419/2023, el C. JUEZ TRIGÉSIMO DE 
LO CIVIL, dictó un auto de fecha dieciocho y veinticinco 
ambos de enero y veinte de marzo todos de dos mil vein-
ticuatro, mediante los cuales ordenó con fundamento en 
el artículo 1070 del Código de Comercio, emplazar al de-
mandado DERKO SERVICIOS PUBLICITARIOS S.A. DE 
C.V., por medio de edictos, haciéndole saber que tiene un 
término de QUINCE DÍAS HÁBILES, contados a partir de 
la última publicación del edicto ordenado para producir la 
contestación a la demanda entablada en su contra, con 
el apercibimiento de Ley respectivo para el caso de no 
hacerlo, quedando a su disposición en la secretaría “A” 
de este juzgado las copias simples de traslado respectivo. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE MARZO DE 2024 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LICENCIADA ALEJANDRA E. MARTÍNEZ LOZADA

VENCEN DIABLOS 
ROJOS 8-5 A TIGRES
▲ Los Diablos Rojos le pegaron 
8-5 a los Tigres de Quintana Roo 
anoche en el primer duelo de la 
“guerra civil”. En el estadio Harp 
Helú, los escarlatas rompieron el 
empate en la octava entrada con 
uno de los dos jonrones que 
asestó Julián Ornelas, para 
mantener invictos a los capitalinos 
(4-0) en la Liga Mexicana de 
Beisbol. Foto Diablos Rojos

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Décimo Primero Especializado en Materia 
Mercantil.
DISPOSICIÓN JUEZ DECIMO PRIMERO 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCAN-
TIL ESTA CIUDAD, expediente 180/2023, 
Juicio Oral Mercantil, promueve BANCO 
SANTANDER MEXICO S.A. INSTITUCION 
DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINAN-
CIERO SANTANDER MEXICO a través 
representante legal MAGADELY CANO 
FIGUEROA contra COMERCIALIZADORA 
ORPHEN SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPI-
TAL VARIABLE, A TRAVÉS DE SU REPRE-
SENTANTE LEGAL SEÑORA KARLA ITZEL 
ROMERO MARTÍNEZ O A TRAVÉS DE 
QUIEN LEGALMENTE LA REPRESENTE 
EN SU CARÁCTER DE “LA  ACREDITADA” 
Y SEÑORES KARLA ITZEL ROMERO MAR-
TÍNEZ Y ENRIQUE MÉNDEZ RAMÍREZ EN 
LO PERSONAL Y EN SU CARÁCTER DE 
“OBLIGADOS SOLIDARIOS”, ordena em-
plazar a Juicio, auto de radicación veintiocho 
de abril de dos mil veintitrés y auto que or-
dena el emplazamiento diecinueve de mar-
zo de dos mil veinticuatro, publicación tres 
edictos en forma consecutiva a publicarse 
en el periódico LA JORNADA cobertura na-
cional y EL SOL DE PUEBLA que se edita 
en esta ciudad, para que dentro del término 
de TREINTA días siguientes a la publicación 
del ultimo edicto produzca contestación, con 
apercibimiento que de no hacerlo el juicio 
seguirá su curso y se tendrá por perdido el 
derecho que debió ejercitar dentro del tér-
mino correspondiente y subsecuentes noti-

quedaran a cargo de la secretaria encargada 
de los expedientes pares.
Ciudad Judicial, Puebla, veinte de marzo de 

dos mil veinticuatro.
EL C. DILIGENCIARIO

RÚBRICA
LIC. BENITO CABAÑAS MORALES

EDICTO
Disposición Juez décimo Primero Especializado en 
Materia, Mercantil de la Ciudad de Puebla, en cumpli-
miento al auto de fecha veintiséis, de Marzo del año 
dos mil veinticuatro, Dictado dentro del expediente nú-
mero 785/2019, relativo al Juicio Ejecutivo Mercantil, 
Promueve, Licenciada BRENDA MAHOGANI LUNA 
MEZA, se Ordena Requerir de Pago, de Un millón 
Setecientos, Ochenta y Dos Mil, Seiscientos Cuarenta 
y Un Peso con Cuarenta y Cinco Centavos, Moneda 
Nacional a la demandada MARIA DE LOS ANGELES 
PATRICIA HUERTA ACLE, a efecto que el Actor y la 
Demandada, comparezcan ante la Ciudadana Diligen-
ciaria Impar adscrita a este Juzgado a partir del día si-
guiente de la última publicación, a las OCHO HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DIA VEINTITRES DE 
MAYO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, y últimos de 
los mencionados, realice el pago de la cantidad antes 
mencionada, por la cual se aprobó la liquidación de 
sentencia emitida en autos, o en su defecto se seña-
len bienes de su propiedad que garanticen las pres-
taciones que se reclaman y de las cuales se trabara 
embargo. Con el apercibimiento que de no dar cumpli-
miento, dicho señalamiento, de bienes lo realizara la 

Heroica, Puebla, de Zaragoza a Diez de Abril, Año 
Dos Mil Veinticuatro.

LICENCIADA, MARIA SOLEDAD GUADALUPE 
BASILIO GOMEZ.

DILIGENCIARIA IMPAR ADSCRITA AL JUZGADO 
DECIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA 

MERCANTIL DE LA CIUDAD DE PUEBLA.

JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL 139/2023-IV
JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN MATERIA DE 
EXTINCIÓN DE DOMINIO CON COMPETENCIA EN 
LA REPÚBLICA MEXICANA Y ESPECIALIZADO EN 
JUICIOS ORALES MERCANTILES EN EL PRIMER 
CIRCUITO, CON SEDE EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

EDICTO 

-

-

-

-

-

-

-
-

PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO.
JUZGADO DÉCIMO PRIMERO FAMILIAR DEL 

DISTRITO JUDICIAL DE TLALNEPANTLA, CON
RESIDENCIA EN HUIXQUILUCAN MÉXICO.

EDICTO
A: MAURICIO GUTIERREZ VILLARREAL
Se hace de su conocimiento que: en el expediente 
446/2014 relativo al JUICIO ORDINARIO MERCAN-
TIL, promovido inicialmente por HSBC MÉXICO, S.A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO HSBC quien cedió posteriormente a GAD LEVY 
ACHAR, quien cede ahora mediante contrato de cesión 
honerosa de crédito  litigioso a JOSE SALAME HAMUI 
en contra de MAURICIO GUTIERREZ VILLAREAL, el 
Juez dicto un auto el uno de abril del dos mil veinticuatro, 
que a la letra dice:
“HUIXQUILUCAN, (01) UNO DE ABRIL DE (2024) DOS 
MIL VEINTICUATRO.
Con el escrito de cuenta que presenta JOSÉ SALAME 
HAMUI, visto su contenido y el estado procesal que 
guardan los autos, con fundamento en lo dispuesto por 
los artículos 1063 y 1077 del Código de Comercio, se 
tiene por exhibido el tercer testimonio notarial de la es-
critura pública número 154,258, pasado ante la fe del 
Licenciado Armando Zacarías Ostos Zepeda, Titular de 
la Notaria número Veinte de la Ciudad de México, que 
contiene contrato de cesión onerosa de crédito y litigio-
sos, celebrado por “GAD LEVY ACHAR”, en su carácter 
de cedente, y por la otra “JOSE SALAME HAMUI” en su 
carácter de cesionario, de fecha ocho de marzo del dos 
mil veinticuatro; por tanto, notifíquesele al señor MAURI-
CIO GUTIÉRREZ VILLARREAL, por medio de edictos, 
lo acordado en líneas anteriores.
Lo anterior es así, ya que, si bien es cierto, en proveído 
de fecha trece de enero del dos mil dieciséis se orde-
nó que se realizara a MAURICIO GUTIÉRREZ VILLA-

por medio de lista y boletín judicial, también lo es que, 
atendiendo a la naturaleza jurídica del acto jurídico que 

como que de autos se advierte que el emplazamiento 
al demandado se realizó por medio de edictos, con 
fundamento en los artículos 1068 y 1070 del Código de 

-
veído, al señor MAURICIO GUTIÉRREZ VILLARREAL, 
por medio de edictos tres veces consecutivas en un 
periódico de circulación amplia y cobertura nacional y 
un periódico local del Estado y de la Ciudad de México, 
por tanto, se impone al ocursante la carga procesal de 
realizar las gestiones necesarias para lograr la publica-
ción vía edictos.
Por otro lado, con fundamento en los numerales 1068 
fracción II del Código de Comercio, se tiene por autoriza-
do como nuevo domicilio los Estrados de este Tribunal.
Finalmente, en términos de lo dispuesto por el artículo 
1069 párrafo  tercero del ordenamiento legal antes cita-
do, se tienen por autorizados con la suma de las obliga-
ciones a los profesionistas que se citan en el de cuenta 
y por autorizados al penúltimo párrafo a la estudiante 
mencionada”

de edictos tres veces consecutivas, en el periódico 
de circulación amplia y de cobertura nacional y un 
periódico local del Estado y de la Ciudad de México
Se expiden los presentes edictos en Huixquilucan, 
Estado de México, a los diez días del mes de abril 
del dos mil veinticuatro. DOY FE.

SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. MARISOL DURAN LAZCANO.

“EDICTO” 
En los autos relativos a juicio ORDINARIO 
MERCANTIL promovido por OFI.COM.MX 
S.A.P.I. DE C.V., en contra de CODELTAT 
S.A. DE C.V., ANA PAULA RIVERA RO-
MERO, BRIANDA Y ANDREA AMBAS DE 
APELLIDOS TURBAY RIVERA, expediente 
575/2018 LA C JUEZ DEL JUZGADO VIGÉ-
SIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO LIC. 
FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, dictó en 
AUTOS de fecha treinta de enero del año dos 
mil veinticuatro, en el que se ordenó publicar 
edictos en los siguientes términos: 
Ciudad de México a veintisiete de febrero del 
año dos mil veinticuatro. 
Agréguese al expediente 575/2018 el escri-
to de cuenta de la parte actora... por lo que 
deberá de estarse al auto de fecha treinta 
de enero del año en curso visible a fojas 
8 y dado que en el mismo no se indica los 
periódicos en los que deben de publicarse 
los edictos correspondientes, se señala el 
PERIODICO: DE CIRCULACION AMPLIA 
Y DE COBERTURA NACIOAL EL UNIVER-
SAL, ASI COMO EL PERIODICO LOCAL LA 
JORNADA debiéndose de realizar la publica-
ción como se ordena en el proveído en cita... 
Ciudad de México a ocho de febrero del año 
dos mil veinticuatro... como lo solicita en rela-
ción al auto de fecha treinta de enero del año 
en curso visible a foja 8 en donde se asentó 
“... CODELATAT S.A. DE C.V. ...” debe decir 
“...CODELTAT S.A. DE C.V....” ...Ciudad de 
México a treinta de enero del año dos mil 
veinticuatro... Con fundamento en el artícu-
lo 1383 del Código de Comercio se abre el 
Juicio a prueba por el TERMINO DE CUA-
RENTA DIAS de los cuales los DIEZ prime-
ros serán para ofrecimiento y los TREINTA 
RESTANTES para su desahogo. En virtud 
de que la demandada CODELATAT S.A. DE 
C.V. fue emplazada por edictos, atento a lo 
dispuesto por el artículo 1070 de la Legis-
lación Mercantil PUBLIQUENSE EDICTOS 
POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL 
PERIÓDICO DE CIRCULACION AMPLIA Y 
DE COBERTURA NACIONAL, para hacerle 
saber el término de la dilación probatoria No-

-
GESIMO QUINTO DE LO CIVIL AHORA DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 
MEXICO, LICENCIADA FABIOLA VARGAS 
VILLANUEVA ante la fe de la C. SECRETA-
RIA DE ACUERDOS “A” LICENCIADA RA-
QUEL VELASCO ELIZALDE quien autoriza 
y da fe. Doy Fe. 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS 
LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE.

AL PÚBLICO EN GENERAL. Se le hace de su cono-
cimiento que se encuentran a la venta diversos bienes 
pertenecientes al extinto Partido Político Nacional Fuerza 
por México en liquidación. La relación de los bienes, así 
como la bases a seguir para presentar su oferta de compra 
los puede encontrar en la siguiente liga: 
https://1drv.ms/b/s!ArH0bXE4PPTBnppJ0i-cBedRFYrXNw?e=Mqz1b5

EDICTO
Disposición Juez Décimo Primero Espe-
cializado en Materia Mercantil del Distrito 
Judicial de Puebla, en autos de Uno de 
abril de dos mil veinticuatro y veintiuno de 
febrero de dos mil veinticuatro, ordenan 
emplazar al demandado JERSON GERAR-
DO LIRA ALFARO, para que en términos 
de los artículos 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles, 1068 bis y 1378 
del Código de Comercio, dentro del plazo 
de Treinta días, contados a partir del día 
siguiente de la última publicación del edicto, 
acuda ante el Juzgado a dar contestación 
a la demanda y señale domicilio para re-

que de no hacerlo dentro de dicho término, 
se tendrá por perdidos sus derecho y las 

por lista; se corre traslado consistente en 
copia de demanda en siete fojas útiles, de 
los documentos fundatorios que se acompa-
ñan, sus anexos consistentes en: PODER 
GENERAL ES PRIMER TESTIMONIO DEL 
LIBRO 1154, INSTRUMENTO NUMERO 
72,195 DE FECHA DE ESCRITURA 02 DE 
JULIO DE 2020, DE FECHA DE TESTI-
MONIO 06 DE JULIO DE 2020, NOTARIA 
CINCO, TITULAR ANTONIO TINOCO LAN-
DA EN QUINCE FOJAS UTILES, COPIAS 
SIMPLES DEL EXPEDIENTE NÚMERO 
664/2023/9M, RELATIVO AL JUICIO EJE-
CUTIVO MERCANTIL EN OCHENTA FO-
JAS ÚTILES, FACTURA CON NUMERO 
DE DOCUMENTO “EB7283”. EN TRES 
FOJAS UTILES, FACTURA NUMERO DE 
DOCUMENTO “E92870”  EN TRES FOJAS 
UTILES, FACTURA NUMERO DE DOCU-
MENTO “E92778” EN CUATRO FOJAS 
UTILES. Así como de los autos de fechas 
Uno de abril de dos mil veinticuatro en dos 
fojas útiles y veintiuno de febrero de dos 
mil veinticuatro en una foja útil, debida-
mente cotejadas y selladas quedan a su 
disposición en Secretaria Par del Juzgado. 
Expediente 122/2024, Juicio Ordinario Mer-
cantil promovido por la persona moral de-
nominada Mexicana de Industrias y Marcas, 
S.A.P.I. DE C.V. a través de su apoderado 
legal Adolfo Ignacio Merchant Perdomo vs. 
JERSON GERARDO LIRA ALFARO.
Ciudad Judicial Puebla, a 04 Abril de 2024

El diligenciario Par
LIC. BENITO CABAÑAS MORALES

VISTOS, los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL 
promovido por GALVANY PESCADOR GRACIELA en 
contra de  RAFAEL ANGEL PESCADOR SOSA Y ODI-
SA OBRAS Y DESARROLLOS INDUSTRIALES S.A. 
DE C.V., para dictar SENTENCIA DEFINITIVA, expe-
diente número 993/2019, y;...”
RESUELVE
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ejecutiva mercan-
til, donde la actora GRACIELA GALVANY PESCADOR 
acreditó su acción y los codemandados RAFAEL ANGEL  
PESCADOR SOSA  en su carácter de deudor principal 
y ODISA OBRAS Y DESARROLLOS INDUSTRIALES, 
S.A. DE C.V.,  en su carácter de aval se constituyeron 
en rebeldía.
SEGUNDO.- Se condena a los codemandados RAFAEL 
ANGEL PESCADOR SOSA, en su carácter de deudor 
principal y ODISA OBRAS Y DESARROLLOS INDUS-
TRIALES S.A. DE C.V. en su carácter de aval al pago 
de la cantidad de $1,030,000.00 (Un millón  treinta mil 
pesos 00/100 m.n.), por concepto de suerte principal, 
derivado del saldo de los pagarés suscritos el diez de 
enero de dos mil doce, el primero por la cantidad de 

-
cado como el número 5 de 5, que se obligaron a pagar 
incondicionalmente el día treinta y uno de diciembre de 
dos mil dieciséis, en la Ciudad de México, y el segundo, 
por la cantidad de $30,000.00 (treinta mil pesos 00/100 

-
garon a pagar el día diez de febrero de dos mil diecisiete 
en la Ciudad de México.
TERCERO.- Se condena a los codemandados RAFAEL 
ANGEL PESCADOR SOSA, en su carácter de deudor 
principal y ODISA OBRAS Y DESARROLLOS INDUS-
TRIALES S.A. DE C.V. en su carácter de aval al pago 
de los intereses moratorios, generados a razón del 4% 
mensual, respecto de los pagarés base de la acción en 
los términos siguientes: El pagaré suscrito por la canti-
dad de $1,000.000.00 (un millón de pesos 00/100 m.n.), 

y uno de diciembre de dos mil dieciséis, y, el suscrito 
por la cantidad de $30,000.00. (treinta mil pesos 00/100 

de febrero de dos mil diecisiete, más los que se sigan 
generando por ambos pagarés hasta el pago total de la 

ejecución de sentencia.
CUARTO.- Los codemandados  RAFAEL ANGEL PES-
CADOR SOSA, en su carácter de deudor principal y 
ODISA OBRAS Y DESARROLLOS INDUSTRIALES 
S.A. DE C.V. en su carácter de aval, deberán cumplir 
con la condena impuesta en esta sentencia en un térmi-
no de CINCO DÍAS, contado a partir de que la presente 
sentencia cause ejecutoria o sea legalmente ejecutable, 
apercibidos que en caso de no hacerlo se procederá al 
trance y remate del bien embargado y con su producto 
se hará el pago a la actora.
QUINTO.- Se condena a los codemandados al pago de 
costas en esta instancia.
SEXTO.- Notifíquese mediante edictos a los codeman-
dados RAFAEL ANGEL PESCADOR SOSA, y ODISA 
OBRAS Y DESARROLLOS INDUSTRIALES S.A. DE 
C.V.  los puntos resolutivos de esta resolución que se 
publicaran por tres veces consecutivas en el periódico 
“LA JORNADA” así como el periódico “EL UNIVERSAL”, 
y sáquese copia autorizada de la presente para agregar-
se al legajo de sentencia respectivo.

-
na Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad 
de México Licenciada YOLANDA ZEQUEIRA TORRES 
quien actúa asistida de la C. Secretaria Conciliadora en 
funciones de la Secretaría de Acuerdos “A” por Ministe-
rio de Ley LICENCIADA OLGA ARGUELLO VELASCO 
que autoriza y da fe. Doy fe.
NOTIFIQUESE.

CIUDAD DE MEXICO A 20 de febrero del 2024.
LA C. SECRETARIA PROYECTISTA EN FUNCIONES 
DE SECRETARIA CONCILIADORA POR MINISTERIO 

DE LEY DEL JUZGADO OCTAVO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO.

LICENCIADA ITZEL SALAZAR TORRES.



Arranca el primero de cuatro juicios contra Trump                

Sheinbaum plantea un 
mayor salario mínimo 
sin provocar inflación                                                           

clara zepeda / P 5 

l Ante cúpulas de 
la IP asegura que  
se lograría con  
un alza paulatina  

l Ofrece respetar 
la autonomía del 
BdeM y que no 
habrá gasolinazos   

l Empresarios:  
la seguridad y la 
certidumbre para 
invertir son vitales        

l Expresan a la 
candidata la gran 
oportunidad  
del nearshoring      

▲ El ex presidente utilizó el proceso, en el que se le acusa de encubrir 
pagos a la estrella porno Stormy Daniels, como gastos empresariales 
y de violar leyes electorales, para hacer campaña en su búsqueda de 
retornar a la Casa Blanca. Antes de entrar al tribunal en Nueva York, 

el magnate dijo: ‘‘éste es un ataque sobre un opositor político del 
mandatario Joe Biden y los demócratas’’. El juez Juan Merchan dio 
inicio a la selección de 12 integrantes del jurado y seis alternos, lo cual 
llevará varios días. Foto Afp. david brooks y jim cason / P 21 

A resguardo,  
11 pozos en 
Benito Juárez y 
Álvaro Obregón                         
t Las autoridades 
capitalinas informaron que 
se agiliza la limpieza de la 
red hidráulica, cisternas 
y tinacos afectados por 
la contaminación del 
pozo Alfonso XIII; hay una 
enorme lista de solicitudes 
de lavado. Se mantiene 
el apoyo de llenado de 
garrafones. Foto L. Castillo. 
r. gonzález y l. gómez / P 28

‘‘Agoniza una 
parte del lago  
de Pátzcuaro’’: 
comuneros   
● Grave deterioro en 40 
por ciento del embalse    
 
● Señalan que el agua que 
separa a Jarácuaro de la isla 
de Janitzio no llega a un 
metro de profundidad                          
  
ernesto martínez / P 26 7 502228 390008

Rayuela
Se puede o no estar de 
acuerdo con él, pero es 
indiscutible que Mario 
Menéndez fue testigo 
privilegiado de una 

época de América Latina.

www.jornada.com.mx
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José Blanco 15

Luis Hernández navarro 15

Pedro Salmerón Sanginés 16

dr. José moya medina 16

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  18

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  30




